
Берлинская стена, разделявшая 
тридцать лет назад Европу, 
никуда не делась, а только 
сдвинулась на восток. 
Взгляд из Берлина и Парижа

ЭКОЛОГИЯ Главная причина паводка в Центральной России — 
запустение сельских территорий страны

Вилами по воде

Роман Маркелов

Б
анковские вклады окон-
чательно потеряли моно-
полию на сбережения на-

селения. Граждане осваивают 
банковские облигации, следу-
ет из подготовленного Банком 
России обзора рисков финан-
совых рынков. 

Вклады активно дешевеют 
из-за низкой инфляции, вслед 
за которой ЦБ опускает ключе-
вую ставку, а также повышен-
ного интереса инвесторов к 
рынку облигаций. Снижение 
ставок по вкладам, которые у 
ряда банков уже едва покрыва-
ют инфляцию, продолжится и 
дальше. 

Средняя  максима льная 
ставка вкладов в топ-10 банках 
в третьей декаде октября опус-
тилась до 6,36% годовых. Она 
снижается уже семь месяцев 

подряд — пика показатель до-
стигал в марте (7,72%), опере-
жая ключевую ставку.

Банк России указывает, что 
в 2019 году снижалась не толь-
ко доходность вкладов, но и ме-
нялась срочная структура ста-
вок. Так, теперь вклады на срок 
более года стали более привле-
кательными, чем более корот-
кие. Потенциально это должно 
повысить к ним интерес вклад-
чиков, допускают в ЦБ, хотя 

признают, что доля краткос-
рочных депозитов в общей 
структуре все еще очень вели-
ка.

В Банке России ожидают 
роста интереса населения не 
только к долгосрочным бан-
ковским депозитам, но и к 
другим финансовым инстру-
ментам, в том числе облигаци-
ям. Этот интерес уже просле-
живается, следует из обзора 
ЦБ. 

Причем речь не только о 
специально выпускаемых для 
физлиц «народных» облигаци-
ях (ОФЗ-н, они прибыльнее 
банковских вкладов плюс не-
давно по таким бумагам был 
заметно снижен порог входа), 
но и облигациях банков. Рост 
портфеля банковских облига-
ций, принадлежащих физли-
цам и некоммерческим орга-
низациям, обслуживающим 
население, с января по октябрь 
составил 223 миллиарда ру-
блей, говорится в обзоре. 

В ЦБ подчеркивают, что 
41% таких облигаций — струк-
турные. Это означает, что по-
мимо относительно небольшой 
гарантированной доходности 
они включают в себя и риско-
вый компонент, завязанный в 
том числе на бирже-
вые котировки и дина-
мику курсов валют.

В 
центральных регио-
нах страны и на севе-
ро-западе — наводне-
ния. Уникальный слу-
чай, говорят синоп-
тики, чтобы в ноябре 
улицы затопило, как 
в весеннее полново-
дье. 

— У участившихся подтопле-
ний деревень, да и  у лесных по-
жаров есть, безусловно, метео-
рологические причины —  лив-
ни, засухи, — считает академик 
РАН, доктор экономических 
наук Александр Петриков. —Но 
важней другое —  когда человек 
отступает с сельской террито-
рии, наступает природа.  Неко-
му почистить русла рек — и реки 
разливаются, затапливают 
оставшееся жилье. Некому за-
севать поля, на них вырастает 
бурьян и полыхает весной, а от 
него занимаются огнем дома.

Эксперт полагает, что в ре-
зультате те же средства, что 
были когда-то давно сэконом-
лены на сельских территориях, 

приходится сегодня тратить на 
ликвидацию последствий на-
воднений и природных пожа-
р о в .  То л ь к о  в  а в р а л ь н о м 
режиме.В некоторых регионах 
поспешили обвинить в подто-
плениях сильно расплодивших-
ся бобров: возведение бобри-
ными стаями масштабные пло-
тины мешают воде уходить 
(подробности этой версии на 
стр.5).

Спасать мы умеем. И сейчас 
— это главное. А потом все-таки 
нужен «разбор полетов». Что-

бы точно понимать на будущее: 
где аномальная погода, а где — 
запущенные реки и ливневки.

Ноябрьские разливы — это 
аномально. Но сути проблемы 
это не меняет. Не наведем поря-
док на земле, так и будем то-
нуть в последствиях.

Чиновники в эти дни не шли 
на откровения. А Сергей Нико-
лаев, житель Грязовецкого рай-
она Вологодской области рас-
сказал то, что знает точно. «У 
нашей речки Ржавки вообще 
нет русла, — сообщил он корре-

спонденту «Российской газе-
ты». — Вода и застаивается. И 
как только сильный дождь, она 
начинает разливаться. Иногда 
речку чистят. Но не всю, а лишь 
участками. И как результат — 
очередное подтопление. У меня 
родственники живут в частном 
доме, там в подполе выращен-
ную картошку и банки с соле-
ньями держат только наверху, 
специально полки для этого 
сделали. Иначе все плавать бу-
дет. А почему? Потому что не-
куда воде деваться. В некото-
рых местах города Грязовца во-
обще нет ливневки. А где она 
есть, так забита. Ведь нельзя 
сбрасывать туда все подряд. 
Так что выход один — чистить». 

В Новгородской области но-
ябрьский паводок официально 
признан стихийным бедстви-
ем. В Вологодской области из 
затопленных селений эвакуи-
руют жителей. Аномальные 
осадки — дождь и мокрый снег 
— обрушились на регион, за 
двое суток практически во всех 

районах выпала месячная нор-
ма. А в некоторых — полторы и 
даже две с половиной. Вышли 
из берегов реки. В 13 муници-
палитетах введен режим ЧС.

В Ярославской и Тверской 
областях от ноябрьских дождей 
больше всего пострадали се-
верные районы, где тоже не вы-
держали натиска дождей малые 
реки. Оперативные группы 
спасения выехали в город Со-
лигалич Костромской области. 
Уровень воды в городе Буе под-
нялся более чем на три метра, в 
Чухломе разлившаяся река 
Вига затопила мост, отрезав от 
«большой земли» четыре де-
ревни. У Панкратово вода раз-
мыла дорогу, в образовавшую-
ся трехметровую промоину 
провалился автомо-
биль вместе с тремя 
пассажирами.  

ДЕНЬГИ Вкладчики стали отказываться от банковских депозитов 
в пользу облигаций   

Ставок больше — нет

02
Минстрой 
не собирается 
поднимать 
размер платы 
на капремонт

03
Электронные 
подписи 
защитят 
от мошенников 
с помощью 
нового закона

03
Александр 
Бортников рас-
сказал об угро-
зах для СНГ

04
Верховный суд 
не будет 
отменять 
срок давности 
по налоговым 
преступлениям

06
Стартовала 
акция 
по бесплатной 
диагностике 
диабета

07
Зачем в аэро-
динамической 
трубе будут 
испытывать 
«Слона»

16
В Лондоне 
показали 
Uniforia — офи-
циальный мяч 
Евро-2020

ДАТА

За двое суток в ряде регионов 
Северо-Западного и Центрального 
округов выпали две месячные 
нормы осадков: реки вышли 
из берегов и затопили деревни.

А К Ц Е Н Т

Банковские облигации 
могут принести владельцу прибыль 
посерьезнее, чем банковский вклад, 
но и риски по ним значительно выше

А К Ц Е Н Т

У нашей речки, говорит житель 
Вологодской области, нет русла. 
Иногда ее чистят. Но не всю. 
И как только сильный дождь — 
речка разливается

Австралийский доллар 43,9353
Азербайджанский манат 37,5655
Армянский драм** 13,3396
Белорусский рубль 31,2171
Болгарский лев 36,0871
Бразильский реал 15,6059

Венгерский форинт** 21,2489
Вон Республики Корея*** 55,1363
Гонконгский доллар* 81,4480
Датская крона* 94,4691
Доллар США 63,7298
Евро 70,5489

Индийская рупия** 89,8489
Казахстанский тенге** 16,3893
Канадский доллар 48,3865
Киргизский сом** 91,0800
Китайский юань* 91,1898
Молдавский лей* 36,6053

Новый туркменский манат 18,2346
Норвежская крона* 69,6897
Польский злотый 16,5523
Румынский лей 14,8233
СДР   87,7120
Сингапурский доллар 46,9326

Таджикский сомони* 65,7347
Турецкая лира 11,0890
Узбекский сум**** 67,2388
Украинская гривна* 25,9782
Фунт стерлингов   81,9756
Чешская крона* 27,6533

Шведская крона* 66,2637
Швейцарский франк 64,1920
Южноафриканский рэнд* 43,1429
Японская иена** 58,4892

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 08.11.19

Главные онкологи страны 
провели 
в «Российской газете» 
врачебный консилиум: 
как не умереть от рака
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ПРАВО В Думу внесен 
законопроект об усилении 
гарантий на получение 
алиментов

Отцовский долг

Наталья Козлова

В Государственную Думу внесен серьезный законопро-
ект, который в случае его принятия изменит ситуацию 
для тех, кто получает алименты.  

Разработчики законопроекта, а это Сергей Миро-
нов с группой коллег депутатов, предлагают измене-
ния в Семейный кодекс и в Закон «О прожиточном ми-
нимуме в Российской Федерации». Депутаты предлага-
ют установить минимальный размер алиментов. 

Сегодня сумма алиментов связана только с долями 
от заработка. На одного ребенка положена четверть от 
того, что заработал родитель.

Депутаты считают необходимым, чтобы минималь-
ная сумма алиментов не устанавливалась ниже прожи-
точного минимума в регионе. К примеру, прожиточ-
ный минимум на ребенка в Московской области сегод-
ня составляет  12688 рублей. Значит и выплаты на его 
содержание не будут ниже этой суммы, если законо-
проект примут.

По ныне действующему закону родители в случае 
развода могут сами миром договориться, как платить 
алименты на детей. И в этом случае они за-
ключают соглашение о размере алиментов и 
порядке их выплаты.

ИНТЕРНЕТ За покупку 
украденных персональных 
данных введут штрафы

Без перехода 
на личности

Юлия Кривошапко

В России могут появиться штрафы за покупку и после-
дующее использование украденных персональных 
данных. Для этого готовятся поправки в Кодекс РФ об 
административных правонарушениях, сообщил глава 
Роскомнадзора Александр Жаров на международной 
конференции в Москве. Весной проект планируется 
вынести на общественное обсуждение, уточнил он, от-
вечая на вопрос «Российской газеты». 

«Наша позиция: виноват не только тот, кто украл и 
продает данные, но и тот, кто, зная, что они похищены, 
приобретает их на черном рынке и потом сознательно 
использует, — сказал Жаров. — В последнее время ин-
формация о преступлениях, связанных с воровством и 
последующей продажей баз персональных данных, по-
является все чаще. Надеемся, что наша инициатива по 
доработке КоАП будет поддержана».

Роскомнадзору удалось добиться выполнения требо-
ваний закона о хранении персональных данных россий-
ских граждан на территории страны. Информацию ло-
кализовали свыше 400 тысяч компаний, в том числе 
крупные транснациональные корпорации. Но это лишь 
один аспект проблемы. Скачав или обновив 
приложение, человек может легко стать объек-
том слежки или маркетинговых исследований.

БЕЗОПАСНОСТЬ

В МВД создается 
принципиально новая 
структура — киберполиция

Патруль 
выходит в сеть

Михаил Фалалеев

Полиция будущего — именно такой амбициозный про-
ект разрабатывает Международная полицейская ассо-
циация, в которую входит полмиллиона человек из со-
тни стран на всех континентах. 

Российскую секцию этой организации возглавляет 
генерал-лейтенант, доктор юридических наук, профес-
сор, заслуженный юрист России Юрий Жданов. О том, 
какой будет «новая полиция», он рассказал в интервью 
«Российской газете».

Юрий Николаевич, что конкретно, на ваш взгляд, надо 
изменить в полиции?

ЮРИЙ ЖДАНОВ: В первую очередь — техническую оснащен-
ность. Эффективно защищать граждан в нынешних 
условиях необходимо с помощью искусственного ин-
теллекта. И в МВД это прекрасно понимают, размещая, 
например, на улицах городов видеокамеры с функцией 
распознавания лиц. Но этого мало. Теперь, насколько 
мне известно, в России будут создавать принципиаль-
но новую структуру — киберполицию. Это долгая и не-
простая работа, требующая и применения новейших 
технологий, и привлечения подготовленных специали-
стов, умеющих не только разобраться с тех-
никой, но и думать на опережение развития 
этих технологий.
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Сергей Караганов: 
Военное усиление 
нужно подкреплять 
экономическим 
ростом
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Песни Александры 
Пахмутовой, 
при всей простоте, — 
территория смысла, 
мировоззренческого

«Аленка» нашла 
переправу через Амур: 
экспорт наших сладостей 
догоняет поставки 
зерна и рыбы
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АРМИЯ Сергею Шойгу 
доложили, как оснащается  
горная бригада в Тыве

На конях 
и на броне

Александр Степанов

Единственная за Уралом 55-я отдельная горная брига-
да в следующем году будет на 100 процентов оснащена 
современной техникой и оружием, а также получит 
многоквартирные дома для военнослужащих.  Об этом 
министру обороны Сергею Шойгу доложили вчера во 
время его поездки в Центральный военный округ.

Горная бригада сформирована в Кызыле и комплек-
туется только военнослужащими по контракту. Сейчас 
завершается оснащение этого уникального подразде-
ления. Так, к вводу в эксплуатацию готовится несколь-
ко  жилых домов для контрактников и офицеров. 

На вооружении горных стрелков уже стоят броне-
автомобили спецназначения «Тигр-М СпН», который 
военнослужащие полюбили за высокую проходимость 
в горах, а также за возможность устанавливать различ-
ное вооружение — от пулеметов до автоматических 
гранатометов.  Также в горной бригаде есть колесные 
самоходные орудия «Нона-СВК»,  способные стрелять 
как снарядами, так и минами. Машины отлично заре-
комендовали себя на учениях в горах. 

Обкатку в части сейчас проходят новейшие броне-
автомобили «Тайфун-К» с колесной формулой 4 на 4.  
Эти машины уже использовались в ряде учений  и до-
казали свою высокую проходимость и маневренность. 

В части появилось подразделение беспилотной ави-
ации, на вооружении которого боевые дроны «Ор-
лан-10» и «Элерон-3». Бойцы бригады практикуются 
на учениях в Саянских горах, отрабатывая в условиях 
высокогорья навыки ведения боевых действий в насту-
плении и обороне. 

Интересно, что в части служат и четвероногие «аль-
пинисты».  В штате 55-й бригады находятся лошади 
монгольской вьючной породы, которые помогают  
бойцам переносить тяжести в горах.

 Чтобы солдаты и офицеры могли спокойно слу-
жить, не волнуясь по поводу бытовых условий, в гор-
ной бригаде возводится военный городок.  Кроме того, 
на территории соединения построены казармы, учеб-
ный корпус, столовая, парк боевых машин и конно-
спортивный комплекс. 

Для проведения учений оборудован полигон «Кара-
Хаак» с полосой препятствий, имитирующей горный 
ландшафт, и скалодромом.

Командующий Центральным военным округом ге-
нерал-полковник Александр Лапин доложил главе во-
енного ведомства, что до конца года соединение будет 
на 100 процентов оснащено новейшим вооружением и 
военной техникой. 

ФОРУМ Губернаторов 
призвали учиться работе 
с инвестициями

Привлечь 
капитал

Галина Мисливская

Привлечение инвестиций в российскую экономику — 
задача не только федеральных властей, но и региональ-
ных, считает спикер Совета Федерации Валентина 
Матвиенко. Выступая на форуме «Инвестиции в регио-
ны — инвестиции в будущее», организованном Россий-
ским фондом прямых инвестиций (РФПИ) и верхней 
палатой парламента, она призвала губернаторов 
учиться работе с инвестициями и всегда держать наго-
тове перспективные проекты.

«Важная роль в работе с инвесторами принадлежит 
РФПИ. Одним из основных направлений его деятель-
ности является поддержка инвестиционной активно-
сти регионов, — сказала Матвиенко. — РФПИ сделал ак-
цент на регионы, и мне кажется, они смотрят в корень». 
Глава Совфеда призвала представителей субъектов РФ 
«более ответственно, внимательно, чутко подходить к 
работе с инвесторами» и эффективно использовать ме-
ханизмы и возможности, которые предлагает РФПИ.

Один из таких 
механизмов — госу-
дарственно-частное 
партнерство, на-
помнила спикер. «В 
прошлом году в на-
шей стране около 
3,5 тысячи проек-
тов реализовыва-
лось с его использо-
ванием. И это дале-
ко не предел», — ска-
зала она. «Мне осо-
бенно приятно, что 
одним из экспертов 
РФПИ в области го-
сударственно-част-
ного партнерства 
выступает одна из 
победительниц всероссийского конкурса «Лидеры 
России» Светлана Костикова, наставником которой я 
стала в этом году», — добавила Матвиенко. 

По словам первого вице-премьера, министра фи-
нансов РФ Антона Силуанова, ради инвестпроектов 
правительство может простить долги регионам. «Если 
доходы от этих инвестиций в бюджет будут поступать, 
то мы готовы на эти доходы списывать задолженность 
по тем бюджетным кредитам, которые мы реструкту-
рировали», — сказал он. Таким образом у регионов поя-
вится прямая заинтересованность в создании новых 
производств и рабочих мест, добавил Силуанов.

Глава Подмосковья Андрей Воробьев рассказал, что 
в области сейчас реализуется 14 крупных проектов с 
объемом инвестиций более 130 миллиардов рублей. 
«Мы открыты, у нас существуют самые разные формы 
поддержки, и это не просто слова, они подкреплены 
строчкой в бюджете. Если вам нужна бесплатная зем-
ля, то это к нам, если вам нужна особенная земля, то 
мы готовы давать вам в индустриальных парках и эко-
номических зонах определенные скидки», — сказал Во-
робьев. Сейчас руководство региона ведет переговоры 
с крупным зарубежным инвестором по поводу выделе-
ния участка стоимостью 700 млн рублей под строи-
тельство предприятия. «Мы сделаем так, чтобы веду-
щий химический холдинг не ушел от нас», — заверил гу-
бернатор. Кроме того, рассказал Воробьев, в Подмо-
сковье есть меры по поддержке инвесторов, например, 
специальный центр содействия строительству, кото-
рый берет на себя всю работу по оформлению строи-
тельной документации. Московская область входит в 
пятерку регионов-лидеров по внедрению государст-
венно-частного партнерства. 

ОТЦОВСКИЙ 
ДОЛГ

Но такие «мировые» 
чаще всего достичь не 
получается. Тогда, 

сколько платить на содержание 
ребенка или нескольких детей, 
будет решать суд. На сегодняш-
ний день обычная практика вы-
глядит следующим образом. Ро-
дитель на одного ребенка отда-
ет одну четверть, на двух — одну 
треть, на трех и более детей — 
половину своего заработка 
«или иного дохода».

 Во всяком случае именно 
такие нормы прописаны в пун-
кте 1 статьи 81 Семейного ко-
декса РФ. Пункт 2 этой статьи 
предусматривает возможность 
изменения судом размера этих 
долей с учетом материального 
положения сторон и «иных за-
служивающих внимания обсто-
ятельств».

Судебные дела об алиментах 
сложные и очень болезненные 
и очень часто встречающиеся в 
практике работы любого суда. 
Поэтому Верховный суд собрал 
специальный пленум, на кото-
ром обобщил практику таких 
процессов и дал свои толкова-
ния норм права, которые долж-
ны учитывать другие суды 
страны. 

Так появилось  постановле-
ние пленума ВС РФ от 26 декаб-
ря 2017 года № 56 «О примене-
нии судами законодательства 
при рассмотрении дел, связан-
ных со взысканием алимен-
тов». 

В этом постановлении есть 
пункт 20, в котором разъясня-
ется, что надо понимать под 
словами  из Семейного кодекса 
о «заслуживающих внимания 
обстоятельствах».

 К подобным обстоятельст-
вам могут относиться: наличие 
у плательщика алиментов дру-
гих несовершеннолетних и 
(или) нетрудоспособных совер-
шеннолетних детей. 

Плюс к этому на руках у али-
ментщика могут быть не только 
дети, но и взрослые , которых 
он обязан по закону содержать.

Еще заслуживающим вни-
мания обстоятельством может 
быть низкий доход плательщи-

ка алиментов. А может и его 
здоровье, например, нетрудо-
способность вследствие возра-
ста или каких-то болезней. 

Еще может измениться здо-
ровье ребенка, которому начи-
сляли алименты как здоровому, 
а у него начались проблемы, ре-
бенок тяжело заболел. И для его 
содержания и лечения требу-
ются уже  совсем другие сум-
мы, чем те, которые родитель 
платил в недавнем прошлом.

Новый законопроект пред-
лагает пункт 2 статьи 81 Семей-
ного кодекса изложить в новой 
редакции. Он будет звучать так 
— минимальный размер али-
ментов, взыскиваемых с роди-
телей в соответствии с пунктом 
1 этой статьи, не может быть 
ниже прожиточного минимума 
для детей, установленного в ре-
гионе проживания ребенка. 

Здесь же предлагается на-
званные пленумом Верховного 
суда обстоятельства сделать  
основаниями для возможного 
снижения судом прожиточного 
минимума. 

Предлагается новое серьез-
ное дополнение: суд сможет 
снизить размер алиментов из-
за тяжелой болезни платель-
щика алиментов, его увечья и 
необходимости оплаты им ухо-
да  за «третьими лицами».

Размер суммы алиментов 
также предлагается установить 
не ниже прожиточного мини-
мума в субъекте РФ.

В законопроекте новым бу-
дет введение  порядка возмеще-
ния сумм, которые подлежат 
выплате из бюджета региона на 
содержание ребенка, если его 
родители не платят ничего на 
его содержание.

Ежемесячная выплата долж-
на быть не ниже прожиточного 
минимума в регионе.

 Кроме того, устанавливает-
ся норма о взыскании в доход 
бюджета региона с родителей 
суммы, которую за них запла-
тило государство. А взыскивать 
в этом случае  будут с процен-
тами за пользование чужими 
средствами. Это статья 395 Гра-
жданского кодекса.

Закон «О прожиточном ми-
нимуме в РФ» авторы докумен-
та предлагают дополнить соот-
ветствующим обоснованием 
установления минимального 
размера в субъекте РФ — опре-
делением минимального раз-
мера алиментов, взыскивае-
мых на несовершеннолетних. 

1

В  Московской 
области сейчас 
реализуется 
14 крупных проек-
тов с объемом 
инвестиций более 
130 миллиардов 
рублей

Размер алиментов  
предлагается 
установить 
не ниже прожи-
точного минимума 
в субъекте РФ

— Законопроект на сайте 
rg.ru/art/1773956

ЖКХ Минстрой не собирается поднимать размер платы на капитальный ремонт

Кров износу
Марина Трубилина

В
етхие дома будут включе-
ны в особый, приоритет-
ный график проведения 

капитального ремонта, но сам 
ремонт будет носить «облег-
ченный» характер. Взносы на 
капремонт в связи с этим мин-
строй повышать не планирует. 

В правительственном зако-
нопроекте, который внесен в 
Госдуму в октябре, предлагает-
ся разрешить регионам выде-
лять некоторые здания в от-
дельную подпрограмму капре-
монта. В нее могут быть вклю-
чены многоквартирные дома, 
физический износ крыши, стен 
или фундамента которых пре-
вышает 70%, а также дома, в 
которых стоимость капремон-
та в расчете на квадратный 

метр значительно выше, чем в 
других многоквартирных до-
мах. 

«Речь идет о введении ин-
дивидуального подхода к ре-
монту таких зданий, — говорит 
исполнительный директор Ас-
социации региональных опе-
раторов капитального ремон-
та многоквартирных домов 
Анна Мамонова. — Сейчас су-
ществуют современные мате-
риалы, на которые дается га-
рантия в 50 лет. Но нет смысла 
применять такие технологии в 
старом двухэтажном доме, ко-
торый простоит максимум лет 
20. С другой стороны, такие 
здания могут не дождаться ре-
монта по общим правилам. 
Многие регионы при опреде-
лении очередности ремонта 
учитывают, к примеру, про-

цент собираемости взносов на 
капитальный ремонт. И двухэ-
тажный дом на шесть квартир 
в таком случае очевидно про-
игрывает более современной 
девятиэтажке».

Как пояснила Анна Мамо-
нова, в домах, включенных в 
специальные программы, 
можно будет проводить самые 
первоочередные работы, кото-
рые позволят им в ближайшее 
время не «скатиться» в разряд 
аварийных. Этот ремонт не 
будет охватывать все кон-
струкции здания, требующие 
обновления, не станет пово-
дом для реконструкции или 
модернизации дома. Но ре-
монта самых «прохудивших-
ся» систем можно будет до-
ждаться гораздо быстрее, чем 
сейчас. 

«При этом никаких измене-
ний в части порядка уплаты 
взносов на капитальный ре-
монт гражданами законопро-
ект не содержит и, соответст-
венно, не создает предпосылок 
увеличения уровня взносов на 
капитальный ремонт», — сооб-
щили «Российской газете» в 
минстрое.

Кроме того, законопроект 
предлагает ввести новые меры 
господдержки жителей, пере-
селяемых из аварийных домов. 
В частности, средства Фонда 
содействия реформированию 
ЖКХ можно будет направлять 
на предоставление субсидиро-
ванной льготной ипотеки и до-
полнительные соцвыплаты на 
обеспечение их жильем. И
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СОТРУДНИЧЕСТВО Лидеры России и Казахстана обсудили 
расширение экономической интеграции

Границы без барьеров

Кира Латухина, Омск 

К
онцепция програм-
мы приграничного 
сотрудничества Рос-
сии и Казахстана 
была принята в Омс-
ке. Вчера здесь про-
шел Форум межреги-
онального сотрудни-
чества двух стран, 

который посетили президенты 
Владимир Путин и Касым-Жо-
март Токаев. Речь также шла о 
модернизации пунктов пропу-
ска на границе — о снятии из-
лишних барьеров, чтобы не 
было длинных очередей.

«Символично, что именно в 
этом городе в 2003 году прошел 
первый такой форум. Нынешняя 
встреча российских и казахстан-
ских регионов — уже шестнадца-
тая по счету», — отметил Путин. 
Форум собрал более 1,6 тысячи 
представителей 24 российских 
регионов и 10 казахстанских об-
ластей. 

Российский лидер подчер-
кнул, что от таких мероприятий 
всегда хорошая практическая 
отдача — и на этот раз подготов-
лен солидный пакет межведом-
ственных, межрегиональных со-
глашений и коммерческих дого-
воренностей. Одна из важней-
ших — концепция программы 
приграничного сотрудничества. 
«Важно, чтобы региональные 

власти наших стран, все феде-
ральные ведомства активнее 
подключились к содержательно-
му наполнению этой программы 
конкретными проектами, кон-
кретными идеями и инициатива-
ми», — сказал президент РФ.

Кроме того, была утверждена 
программа совместных дейст-
вий по функционированию пун-
ктов пропуска на российско-ка-
захстанской госгранице. Особое 
внимание нужно уделить вопро-
сам улучшения приграничной 
инфраструктуры, расширения 
пропускной способности погра-
ничных переходов, считает Пу-
тин.

«Россия и Казахстан тесно 
взаимодействуют по всем клю-
чевым направлениям, в частно-
сти по торгово-инвестиционной 
тематике», — оценил российский 
лидер. На 4,5 процента, до 18,2 
млрд долларов, увеличился то-
варооборот в прошлом году, 
причем около 70 процентов этой 
суммы приходится на межрегио-
нальную торговлю, привел он 

цифры. Россия — крупнейший 
инвестор в казахстанскую эко-
номику, у двух стран более 6,5 
тысячи совместных предприя-
тий, констатировал президент 
РФ. Взаимовыгодные связи со 
всеми казахстанскими областя-
ми наладили 76 из 85 регионов 
России.

«Предприниматели двух 
стран могут рассчитывать на по-
стоянное содействие со стороны 
российских и казахстанских ми-
нистерств и ведомств», — заве-
рил Путин. Россия заинтересо-
вана в углублении промышлен-
ной кооперации «в нашем об-
щем приграничье», создании 
совместных предприятий, также 
заявил он.

Россия продолжит оказывать 
содействие в подготовке препо-
давателей русского языка, про-
рабатывается вопрос об откры-
тии в Казахстане российско-ка-
захстанских школ и университе-
та, объявил президент РФ. В це-
лом, по его словам, контакты в 
гуманитарной сфере, в области 

образования и подготовки ка-
дров развиваются активно: в ву-
зах нашей страны обучаются 
около 74 тысяч студентов из Ка-
захстана, в том числе свыше 30 
тысяч — на средства госказны.

Регионы двух государств мо-
гли бы активнее сотрудничать 
по сохранению окружающей 
среды, экосистемы трансгра-
ничных водоемов — Урала, Ирты-
ша, других крупных рек, заявил 
Путин. А также развивать про-
граммы в сфере туризма. Как 
пример он привел проект «Золо-
тое кольцо Алтая». Кстати, сле-
дующий форум будет посвящен 
экологии и «зеленому росту», а 
пройдет он в 2020 году в Казахс-
тане в городе Кокшетау.

Для Касым-Жомарта Токаева 
это был первый Форум межреги-
онального сотрудничества Рос-
сии и Казахстана, в котором он 
участвовал в качестве главы го-
сударства. Перед форумом лиде-
ры провели отдельную встречу.

«Очень показательно, что 
объем торговли между региона-
ми наших стран превысил 10 
процентов всего объема торгов-
ли, и этот показатель растет», — 
заметил казахстанский прези-
дент. «Мы достигли больших 
успехов в области промышлен-
ной кооперации, в сотрудниче-
стве в области сельского хозяй-
ства. Поэтому задел сделан был 
очень большой», — оценил он, за-

верив, что приложит все усилия, 
чтобы достичь еще больших ре-
зультатов.

После форума министр эко-
номического развития РФ Мак-
сим Орешкин рассказал прези-
дентам о проблемах на пунктах 
пропуска, когда там стоят тыся-
чи автомобилей, и призвал инве-
стировать и модернизировать 
их. Начать можно было бы уже в 
следующем году. «Если вы под-
держите такую программу по ре-
зультатам форума, мы бы начали 
двигаться, чтобы снимать барье-
ры, потому что это торговля и 
жизнь людей, для которых пере-
мещение вызывает большие 
проблемы», — пояснил он, пред-
ставляя «дорожную карту» на 
2020—2025 годы.

Также Путин и Токаев осмо-
трели доспехи и вооружения 
разных регионов мира на вы-
ставке в центре «Эрмитаж-Си-
бирь», где представлена богатая 
коллекция кинжалов, сабель и 
ножей. «Вот это — Ближний Вос-
ток, где все кипело и сражалось», 
— давал пояснения директор Го-
сударственного Эрмитажа Ми-
хаил Пиотровский. «И сейчас ки-
пит», — сказал президент РФ. Ли-
деры также посетили залы с по-
лотнами художников, в том чи-
сле современных. 

Главы государств пообещали пред-
принимателям своих стран постоян-
ное содействие.

А К Ц Е Н Т

Взаимовыгодные связи со всеми 
казахстанскими областями наладили 
76 из 85 регионов России
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Между тем 

Средства возьмут в фондах капремонта 
Тема капремонта ветхого жилья подробно обсуждалась на парламент-

ских слушаниях в Госдуме, организованных Комитетом по жилищной 

политике и ЖКХ. Замглавы минстроя Татьяна Костарева подчеркнула, 

что предложения ведомства не предполагают роста расходов жителей 

этих домов на капремонт. «Наш законопроект просто дает более гиб-

кие возможности для регионов», — заявила она.

Глава профильного думского комитета Галина Хованская подтвердила, 

что «ни в коем случае речь не идет об ущемлении прав граждан, живу-

щих в жилье высокого износа». В комитете также заявили, что для ре-

монта ветхих домов будут использованы средства Фонда капремонта с 

привлечением средств Фонда содействия реформированию ЖКХ. В ру-

ководстве последнего пояснили, что речь должна идти в первую оче-

редь о поддерживающем ремонте. «Проведение комплексных работ в 

домах с высокой степенью износа экономически нецелесообразно», — 

заявил замглавы фонда Олег Рурин. По его словам, сами жители таких 

домов не заинтересованы в том, чтобы в капремонт вкладывались боль-

шие средства. Ведь тем самым на неопределенный срок откладывается 

потенциальная возможность признания ветхого фонда аварийным.

Что касается льготной ипотеки, которая предлагается для жителей ава-

рийных домов, то решения на эту тему будут приниматься на регио-

нальном уровне, пояснила Татьяна Костарева. Законопроектом же 

предлагается дать субъектам РФ такое право. Причем новые гарантии 

могут коснуться именно тех собственников жилья, у которых нет иного 

помещения для проживания. Кроме компенсации ставки по ипотечно-

му кредиту, возможны и иные субсидии, сказала замминистра.

Кроме того, ведомство предлагает прописать целевое назначение земли, 

на которой стоят сносимые дома. Это необходимо, чтобы не было со-

блазна признавать неаварийные дома аварийными ради последующего 

«освобождения» привлекательных участков.

Минстрой и Госдума также намерены решить проблему занижения ком-

пенсаций переселенцам из аварийных домов. Этот вопрос на слушани-

ях подняла Галина Хованская. По ее словам, при сносе дома собствен-

нику жилья в ряде случаев предлагают выкупную цену, на которую мож-

но купить разве что комнату в коммуналке. Проблемы возникают, на-

пример, если участок под домом не поставлен на кадастровый учет. Хо-

ванская сообщила, что в ближайшее время в Госдуму будет внесен за-

конопроект об обязательной постановке на кадастровый учет земель-

ных участков под жилыми зданиями, подлежащими сносу.

Подготовила Татьяна Замахина
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ЗАКОНОПРОЕКТ Электронные подписи защитят от мошенников

Распишитесь и подтвердите
Татьяна Замахина

О
перации, совершенные с 
электронными подпися-
ми, защитят от наруше-

ний, которые приобрели систем-
ный характер. Кроме того, подпи-
сываться в «цифре» будет дешев-
ле. Законопроект о комплексных 
мерах в этой сфере прошел пер-
вое чтение в Госдуме в четверг. 

Напомним, что цифровая 
подпись позволяет идентифици-
ровать физическое или юриди-
ческое лицо без его личного при-

сутствия. Что удобно и для госу-
дарства, и для граждан. Полу-
чить ее можно в аккредитован-
ных удостоверяющих центрах, 
которых в России почти 500.

Однако в ходе работы таких 
организаций был выявлен ряд 
проблем, рассказал на заседа-
нии член Комитета Госдумы по 
финрынку Алексей Изотов. 
По данным Федеральной налого-
вой службы, с 1 января 2018 года 
по август 2019 года было зафик-
сировано более 45 тысяч право-
нарушений. Также обнаружи-

лось, что электронную подпись 
можно выпустить по поддель-
ным документам — это 5600 на-
рушений. Кроме того, цифровым 
инструментом пользовались для 
регистрации фирм-однодневок 
— 4,5 тысячи.

Законопроект призван ис-
править эти проблемы. Концеп-
туальное нововведение — это су-
щественное увеличение финан-
совых требований к удостоверя-
ющим центрам. Это, по оценкам 
экспертов, должно привести к их 
укрупнению и, как следствие, 

более качественному и ответст-
венному выполнению своих обя-
занностей, рассказал один из ав-
торов, сенатор Владимир Крав-
ченко. Собственный капитал 
удостоверяющих центров дол-
жен быть увеличен с 7 млн до 
500 млн — 1 млрд рублей. В разы 
вырастет размер страховой от-
ветственности, а срок аккреди-
тации центров сокращается на 
два года — до трех лет. Предлага-
ется также внедрение использо-
вания машиночитаемых дове-
ренностей с целью подтвержде-

ния полномочий в цифровой 
среде. Прописывается и порядок 
проверки подписей в целях без-
опасности.

Законопроект решает также 
проблему невозможности ис-
пользования одной электронной 
подписи в различных ведомст-
вах. То есть если вы подаете де-
кларацию в налоговую, то долж-
ны иметь одну электронную под-
пись, а если взаимодействуете с 
таможней — другую. И таких под-
писей бизнесменам приходи-
лось получать несколько. 

СПЕЦСЛУЖБЫ 

Александр 
Бортников 
рассказал 
об угрозах для 
Содружества

БОЕВИКИ 
УХОДЯТ В ЧАТ
Иван Егоров

ФСБ России получила данные 
о почти двух тысячах россиян — 
родственников боевиков, кото-
рые готовы вернуться с Ближ-
него Востока и вести в России 
террористическую деятель-
ность. Об этом в четверг в Таш-
кенте заявил директор ФСБ 
России Александр Бортников 
на 47-м заседании Совета руко-
водителей органов безопасно-
сти и спецслужб стран СНГ.

По его данным, террористы и 
их родственники попадают из 
зон вооруженных конфликтов 
в Россию в том числе через гу-
манитарные коридоры. Как от-
метил глава ФСБ, «возвращен-
цы» часто выступают носителя-
ми экстремистской идеологии, 
а главари банд и эмиссары меж-
дународных террористических 
организаций рассматривают их 
как террористов-смертников, 
пропагандистов и вербовщиков, 
которые связаны с подпольной 
террористической сетью.

При этом сами боевики 
в случаях транзита на террито-
рию СНГ в основном попадают 
по каналам нелегальной мигра-
ции, которые, по данным Бор-
тникова, организуются при 
участии транснациональных 
преступных сообществ и кор-
румпированных чиновников на 
местах.

Глава российской спецслуж-
бы отметил, что в тех странах, 
куда они прибывают, они полу-
чают поддержку этнических 
преступных группировок, 
контролирующих наркотрафик 
и контрабанду оружия. После 
чего формируют подпольные 
ячейки, вербуют сторонников 
и пособников, главным обра-
зом в социально незащищен-
ных, неустроенных, маргиналь-
ных слоях общества. 

Глава ФСБ уточнил, что име-
ются ввиду трудовые мигран-
ты, иностранные студенты, 
а также те, кто, отбывает сроки 
в местах лишения свободы. 
Особое внимание он обратил 
на то, что в повышенной группе 
риска находится молодежь, об-
работка которой экстремист-
скими идеями проходит в том 
числе во время неофициальных 
проповедей радикального духо-
венства как в интернете, так 
и при общении вживую.

Бортников также рассказал 
коллегам из спецслужб Содру-
жества, что в закрытых мессен-
джерах, которые используют 
боевики, идет в том числе ди-
станционная подготовка терро-
ристов-смертников. По его сло-
вам, джихадисты создают за-
крытые сетевые сообщества 
с использованием средств шиф-
рованной интернет-коммуни-
кации, где ведут психологиче-
скую обработку неофитов и ди-
станционно обучают их мето-
дам ведения террористической 
деятельности. «Участники та-
ких сообществ — прямые канди-
даты в террористы-одиночки», 
— считает Бортников.

В то же время он отметил, 
что международные террори-
стические организации, осоз-
навая перспективу своего пол-
ного разгрома на территории 
Сирии и Ирака, спешно отводят 
оставшиеся силы за пределы 
Ближнего Востока, создают но-
вые зоны нестабильности 
в Азии и Африке. Кроме того, по 
данным главы российской спец-
службы, они формируют сети 
спящих ячеек в Европе и ориен-
тируют своих сторонников на 
«автономный джихад» в стра-
нах исхода или пребывания.

Другой актуальной угрозой 
для стран СНГ наряду с терро-
ризмом Александр Бортников 
назвал деятельность западных 
НКО, через которые идут по-
пытки расшатывания ситуации 
внутри стран. При этом он от-
метил активизацию попыток 
внешнего деструктивного воз-
действия на внутриполитиче-
скую ситуацию в странах СНГ 
со стороны Запада.  

В закрытых мес-
сенджерах, кото-
рые используют 
боевики, идет 
в том числе 
дистанционная 
подготовка 
террористов-
смертников

СОВЕРШЕННО 
НЕ СЕКРЕТНО
Тележурналист, приступая к студийному интервью с 
министром или иным высокопоставленным чиновни-
ком, начинает сегодня словами: «Спасибо, что при-
шли». В конце тоже «спасибо». «Спасибо за ваши отве-
ты, спасибо, что согласились побеседовать на эту важ-
ную тему». Ничего не имею против того, чтобы по за-
вершении интервью поблагодарить своего собеседни-
ка. Это элементарная вежливость, сам я тоже так де-
лаю. Но я не включаю слова благодарности в публикуе-
мый текст. Зачем? Мало ли какими репликами («Про-
ходите, садитесь. Чай? Кофе?»), не имеющими отноше-
ния к предмету разговора, мы обменивались до и после 
интервью. Почему же телевизионная коммуникация с 
представителями власти всегда сопровождается пу-
бличными журналистскими поклонами в их адрес? У 
меня есть предположение. Сдается мне, все эти «спаси-
бо, что пришли, спа-
сибо, что согласи-
лись» — вовсе не 
плод неряшливого 
монтажа. Они име-
ют, если так можно 
сказать, «общест-
венную значи-
мость». Ими тран-
слируется в общест-
во и подается ему 
как должное харак-
тер нынешних отно-
шений между жур-
налистом и чинов-
ником. Отношения эти таковы: первый нижайше про-
сит об интервью, а второй в лучшем случае соблагово-
ляет. Мне-то кажется, что должно быть наоборот. Это 
чиновник должен искать возможность донести до об-
щества свое понимание какой-то ситуации или про-
блемы, это он должен просить журналиста о встрече и 
благодарить за нее.

Чиновники, для которых «пресс-подход» — постоян-
ная часть их работы, в России есть. Причем на верхних 
этажах власти таких людей больше, чем на нижних. На-
пример, министр иностранных дел Сергей Лавров, пе-
ремещаясь из страны в страну, часто сам выходит в са-
лон самолета к журналистам и отвечает на любые их 
вопросы. А несколько лет назад он провел «День от-
крытых дверей» с читателями «Российской газеты», 
продемонстрировав потребность высокого должност-
ного лица в обратной связи — потребность, большинст-
ву российских чиновников не свойственную. 

С 2014 года ВЦИОМ составляет рейтинг открыто-
сти российских органов власти. В качестве основных 
показателей берутся работа со СМИ, обращениями 
граждан и социальными сетями, антикоррупционная 
экспертиза, информация на сайте. Степень прозрачно-
сти той или иной правительственной структуры оце-
нивают референтные группы — обычные граждане, эк-
сперты и сотрудники органов исполнительной власти 
в регионах, муниципалитетах и центре. В разные годы 
самыми открытыми признавались минтранс и мин-
здрав, а в аутсайдеры попадал минсельхоз. 

Дефицит информации о деятельности власти ощу-
щают не только граждане, но и сама власть. Притом что 
право «свободно искать» информацию закреплено 
Конституцией, а обязанность органов власти эту ин-
формацию предоставлять прописана в законе о СМИ. 
Кроме того, действует Закон «Об обеспечении доступа 
к информации о деятельности государственных орга-
нов и органов местного самоуправления». Согласно 
этому закону гражданам гарантируется право полу-
чать информацию о деятельности органов власти, не 
обосновывать необходимость ее получения, обжало-
вать действия (или бездействие) чиновников, нару-
шивших право на доступ к информации, и требовать 
возмещения вреда, вызванного этим нарушением. В 
свою очередь органы власти и должностные лица обя-
заны обеспечивать предоставление достоверной ин-
формации в достаточном объеме с соблюдением уста-
новленных сроков и условий. Должностные лица, на-
рушившие порядок 
доступа к информа-
ции, несут дисци-
плинарную, адми-
нистративную и 
гражданскую ответ-
ственность. 

Но в реальности 
право на информа-
цию о деятельности 
власти является 
скорее законода-
тельной аксиомой, 
нежели повседнев-
ной практикой. По 
данным ВЦИОМ, 81 
процент населения 
не представляет, чем занимаются властные структуры. 
Потому что содержательной (а не формальной) инфор-
мации об их работе куда меньше, чем требуется. 

Молчание должностных лиц, обязанных посредст-
вом СМИ удовлетворять общественный интерес к ра-
боте власти, компенсирует некий словоохотливый 
персонаж, имя которому — источник. «Источник сооб-
щил, что...» Дальше — полный простор для фантазии: 
готовится чья-то отставка, намечается реорганизация 
в каком-то министерстве, подписан ордер на арест из-
вестного лица и т.п. Ссылка на некий источник, якобы 
очень авторитетный, придает информации вес и види-
мость достоверности, свидетельствует о приобщенно-
сти автора к «тайнам мадридского двора» и как бы сни-
мает с него всякую ответственность: мол, за что купил, 
за то и продаю. 

К тому, чтобы деятельность властных структур сде-
лать более публичной, подталкивают как минимум два 
обстоятельства. Первое: закрытость рождает инфор-
мационный вакуум, который заполняется недостовер-
ными сведениями. И второе: коррупция, разъедающая 
страну, — прямое следствие всяческой непрозрачно-
сти. Например, непрозрачности тендеров на получе-
ние госзаказа.

Что такое хроническая информационная недоста-
точность, лучше, чем кто-либо, знают журналисты. 
Особенно те, кто «прикомандирован» к темам, осве-
щение которых невозможно без постоянных контак-
тов с чиновниками. Скажем, почему судья, руководст-
вуясь принципом «целесообразности», может объя-
вить процесс закрытым, запретить делать записи, ве-
сти фото- и телесъемку? По закону такое право предо-
ставляется всем, не только журналистам. 

Готовность чиновников делиться информацией 
пока невысока. Но если власть хочет уберечь общество 
от недостоверной информации о себе, она должна пре-
доставлять достоверную. 

Валерий Выжутович,
Политический обозреватель

ЕСЛИ

Дефицит инфор-
мации о деятель-
ности власти ощу-
щают не только 
граждане, 
но и сама власть 

Если власть хочет 
уберечь общество 
от недостоверной 
информации 
о себе, она должна 
предоставлять 
достоверную

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/181

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев удовлетворен работой 
по переходу на цифровое телевещание

Отличный сигнал
Владимир Кузьмин

П
ереход с аналогово-
го на цифровое те-
левещание заверше-
но и прошло успеш-
но, констатировал 
премьер-министр 
Дмитрий Медведев. 
В следующем году 
минкомсвязи про-

ведет конкурсы между муници-
пальными каналами за право ве-
щания на 22-й кнопке.

Кабинет министров на засе-
дании подвел итоги внедрения 
по всей стране цифрового теле-
сигнала. Эту работу, вспоминал 
председатель правительства, он 
начинал еще 12 лет назад. Год на-
зад было принято решение о 
полном отключении аналогово-
го вещания, и в четыре этапа — 
последние регионы страны пе-
решли на «цифру» 14 октября — 
этот масштабный проект подо-
шел к финалу.

— Работа завершилась успеш-
но, — дал премьер свою оценку. — 
Результатом стало появление 
двадцати общедоступных теле-
каналов в хорошем качестве, ко-
торые теперь смотрят в каждом 

доме — и в столицах, и в удален-
ных местах, где не так давно 
принимали два-три канала, при-
чем с весьма посредственной 
картинкой.

Такие длительные сроки объ-
ясняются тем, что это был са-
мый большой цифровой проект 
в мире как по охвату аудитории, 
так и по инфраструктуре, кото-
рую требовалось создать. Хоро-
ший опыт получен в плане им-
портозамещения: более 60 про-
центов передатчиков произве-
дены в нашей стране.

Перед исполнителями проек-
та стояли три важнейших зада-
чи. Первая и самая главная — ни 
в одном доме не должно было 
возникнуть проблем с перехо-
дом на цифровое вещание. 
«Была организована обратная 
связь — созданы «горячие ли-
нии» на федеральном и на мест-
ном уровне. В результате все 
прошло без сбоев и в обществен-
ном мнении все было восприня-
то спокойно», — подчеркнул 
Дмитрий Медведев.

Во всех регионах проходили 
подомовые обходы для выявле-
ния граждан, которым требует-
ся помощь, рассказал министр 
цифрового развития, связи и 
массовых коммуникаций Конс-
тантин Носков. «Каждая про-
блема имела, если можно так 
сказать, конкретную фамилию и 
адрес места жительства. Мы зна-

ли конкретную проблему кон-
кретных людей, и 90 процентов 
этих проблем решались в тече-
ние 24 часов», — подчеркнул он. 
Помощь от волонтеров на дому 
получили 300 тысяч человек, 
еще 1,2 миллиона консультации 
оказаны по телефону.

Во вторую очередь требова-
лось оказать помощь в приобре-
тении необходимого оборудо-
вания, не допустив при этом не-
обоснованного роста цен на 
него. «Региональные власти 
смогли успешно этот вопрос ре-
шить, — признал глава прави-
тельства. — В бюджетах было за-
резервировано около 2 милли-
ардов рублей на помощь соци-
ально незащищенным катего-
риям населения».

В регионах организовали по-
стоянный мониторинг за нали-
чием в торговых сетях цифро-
вых приставок и телевизоров. 
Постоянный резерв оборудова-
ния составлял около полумил-
лиона приставок. В сельской 
местности распространением 
занималась «Почта России», во 
все отделения которой завезли 
самое недорогое оборудование. 
За время переключения сигнала 

граждане приобрели 5 миллио-
нов цифровых приставок, сооб-
щил глава минкомсвязи.

Третья задача касалась до-
ставки сигнала в труднодоступ-
ные уголки страны, особенно те, 
которые находились вне зоны 
наземного эфирного цифрового 
вещания, а это 1,5 процента тер-
риторий. «В результате для жи-
телей таких мест каналы тран-
слируют операторы спутнико-
вого телевизионного вещания», 
— напомнил Медведев.

Отдельно в правительстве 
проработали место региональ-
ного и муниципального ТВ в 
цифровом телевидении страны. 
Были приняты законодатель-
ные нормы о так называемых 
21-й и 22-й кнопках, согласно 
которым в субъектах Федера-
ции и крупных муниципалите-
тах определяются по одному 
обязательному общедоступно-
му телеканалу, которые бес-
платно должны распростра-
няться операторами кабельного 
телевидения.

В минкомсвязи уже в следу-
ющем году проведут конкурсы 
между муниципальными кана-
лами за право вещания на 22-й 
кнопке. «Планируем конкурсы 
начать с крупных городов и по-
степенно двигаться по мере 
уменьшения численности насе-
ления», — сказал министр Но-
сков. 

Это был самый большой цифровой проект в мире — и по охвату аудитории, и по инфраструктуре, подчеркнул премьер.

А К Ц Е Н Т

Результатом стало появление 
двадцати общедоступных телеканалов 
в хорошем качестве, которые 
теперь смотрят в каждом доме

МЕЖДУ ТЕМ

ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВО ОБ АДВОКАТУРЕ УТОЧНЯТ 
Дмитрий Медведев предлагает в ближайшее время 

завершить экспертное обсуждение концепции регу-

лирования рынка профессиональной юридической 

помощи, чтобы к началу марта документ мог быть 

представлен в правительство, а к середине следую-

щего года по нему приняли окончательное решение.

«Документ должен решить двуединую задачу: обес-

печить квалифицированную юридическую защиту 

прав граждан и юридических лиц, с одной стороны, а 

также повышение эффективности правопримене-

ния», — сказал глава кабинета министров в ходе встре-

чи с представителями адвокатского сообщества. Пре-

мьер также предложил обсудить несколько профес-

сиональных вопросов. Например, надо ли наделять 

адвокатов исключительными правами на представле-

ние дел в суде, как это практикуется в отдельных госу-

дарствах, или такой путь не для России.

Законодательство об адвокатуре, как считает Дмитрий 

Медведев, также нуждается в оценке с точки зрения 

обеспечения качества состязательного процесса. 

«Когда журналистский запрос направляется в государ-

ственные структуры, его обязаны рассмотреть в тече-

ние семи дней, а запрос адвоката — от 30 до 60 дней, — 

указал он на один из дискуссионных моментов. — По-

нятно, что это для подзащитного просто потерянное 

время, а зачастую поражение в возможностях».

Не забывает правительство о вопросах оплаты труда 

адвокатов по назначению, которые защищают лиц, 

неспособных нанять себе защитника самостоятель-

но. «С 1 января 2019 года правительство увеличило 

минимальную ставку оплаты вознаграждения, с тем 

чтобы к 2021 году она выросла почти в три раза», — 

напомнил премьер. Кроме того, введены различные 

вознаграждения в зависимости от сложности дел, а в 

Госдуме находится законопроект, уточняющий поря-

док возмещения процессуальных издержек.

Наконец, при подготовке нового Кодекса об админи-

стративных правонарушениях рассматриваются 

предложения о введении института адвоката по на-

значению при рассмотрении дел по отдельным соста-

вам, что также должно способствовать росту доходов 

адвокатов.
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ПРАВО Новый глава 
тюремного ведомства 
назвал приоритеты 

Наказание 
без унижения

Владислав Куликов

Новый директор Федеральной службы исполнения на-
казаний России Александр Калашников назвал журна-
листам две главные проблемы, стоящие перед служ-
бой.

«Самое проблемное направление — это трудоу-
стройство, задействование тех людей, наших граждан, 
которые бы не просто проедали бюджет, а которые бы 
трудились, отчисляли алименты, возмещали ущерб», — 
рассказал Александр Калашников.

Второе важное направление, по его словам, — улуч-
шение условий для заключенных.

«Делается очень много, и мы не стоим на месте: это 
и медицина, и новые изоляторы, новые условия, все 
меняется», — заявил Александр Калашников.

Напомним, новый директор ФСИН был назначен на 
должность в начале октября. Естественно, сейчас мно-
гих интересует вопрос, что ждать, будут ли серьезные 
перестановки в ведомстве и т.п.

Вчера Александр Калашников заверил журнали-
стов, что резких кадровых перемен в ведомстве не бу-
дет. По словам руководителя ФСИН, костяк его коман-
ды должны составлять люди, неравнодушные к своей 
работе. 

«Надо оценить ситуацию, разобраться, никто не со-
бирается рубить с плеча и просто бездумно терять лю-
дей, поэтому я пока не готов сказать в отношении воз-
можных кадровых перестановок», — сказал Александр 
Калашников.

Напомним, что до своего нового назначения Алек-
сандр Калашников возглавлял УФСБ по Красноярско-
му краю. 

ПРОЕКТ Экс-адвокатам, 
лишенным статуса 
за проступки, закроют 
доступ в суды

Вход только 
по диплому

Владислав Куликов

Госдума готовит ко второму чтению резонансные по-
правки в закон об адвокатуре. Одно из предложений, 
вызвавших дискуссии, лишает бывших адвокатов пра-
ва практиковать в судах. Корочку сдал — место у барье-
ра потерял.

Напомним, с 1 октября в судах, начиная с регио-
нального уровня, введено так называемое професси-
ональное представительство. Это значит, что пред-
ставлять интересы граждан вправе только дипломи-
рованные юристы. Человек может защищать себя 
сам. Но если ему нужна помощь, то нанять можно 
только профессионала. Такое правило призвано пре-
жде всего защитить самих граждан, чтобы они, обра-
щаясь за юридической помощью, не попадали в руки 
неизвестно  кого. 

Сейчас в Госдуме готовятся ко второму чтению 
большие поправки в закон об адвокатуре. Именно во 
втором чтении  ини-
циатива принимает 
окончательный вид. 
В ходе доработки 
проекта в документ 
была внесена нор-
ма, усиливающая 
требования к судеб-
ным представите-
лям: бывшие адво-
каты также оказы-
ваются персонами 
нон грата в судах от 
регионального 
уровня и выше.

«Новелла законопроекта о запрете лицам, статус 
адвоката которых прекращен, осуществлять предста-
вительство в суде вызвала у нас определенные сомне-
ния и представляется не вполне корректной, — сказал 
«РГ» вице-президент Федеральной палаты адвокатов 
Михаил Толчеев. — Поэтому ФПА направила в Государ-
ственную Думу и в Министерство юстиции РФ свой от-
зыв на поправки, предлагаемые ко второму чтению. 
Мы считаем, что как минимум количество поводов для 
запрета на представительство в суде, которые перечи-
слены в поправке, должно быть сужено».

Иными словами, лишать право доступа надо не всех 
бывших адвокатов, а только тех, кто лишен статуса по 
очень серьезным причинам. Например, когда защит-
ник в чем-то серьезно провинился перед своими дове-
рителями.

«По нашему мнению, если законодатель таким 
образом намерен решать проблемы недостаточности 
нормативных требований к профессиональному пред-
ставительству, речь может идти о запрете судебного 
представительства только для лиц, статус адвоката ко-
торым прекращен исключительно за неисполнение 
или ненадлежащее исполнение своих обязанностей пе-
ред доверителем», полагает Михаил Толчеев.

В свою очередь вице-президент Адвокатской пала-
ты Москвы Вадим Клювгант отметил, что если профес-
сиональное сообщество исторгло адвоката за грубые 
нарушения, несовместимые с его статусом, то нельзя 
допускать, чтобы он продолжал деятельность судебно-
го представителя под иной «личиной». 

«Но вопрос в том, как будет осуществляться меха-
низм контроля и, соответственно, как это правило бу-
дет реализовано на практике, — сказал Вадим 
Клювгант. — Юридическая профессия предполагает со-
ответствие определенным требованиям и наличие 
определенных качеств. Если человек получил «волчий 
билет» за профессиональные проступки, будучи адво-
катом, он не должен иметь возможность продолжить 
их совершение в дальнейшем, ставя под угрозу права 
представляемых им людей». 

— Подробнее о работе адвокатов в России читайте на сайте 
rg.ru/sujet/2198

Теперь защищать 
граждан в судах, 
начиная с регио-
нального уровня, 
могут только юрис-
ты с дипломом

Во исполнение Постановле ния Правительства РФ от 
29.10.2010 № 872 «О стандартах рас крытия информации субъек-
тами естественных монополий, оказывающими услуги по 
транспор тировке газа по трубопроводам» (далее — Постановле-
ние) и Приказа ФАС России от 18.01.2019  № 38/19 АО «Газпром 
газораспределение» (далее — Об щество) разместило информа-
цию согласно пунктам Постановления: № 11г, 11д, 11и — за ок-
тябрь 2019 года на официальном сайте Общества по адресу:  
http://gazoraspredelenie.gazprom.ru/about/disclosure/.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПРАВО 
Верховный суд 
не будет 
отменять срок 
давности 
по налоговым 
преступлениям

ЧАС 
РАСПЛАТЫ
Владислав Куликов

Пленум Верховного суда России 
отказался от идеи ввести новые 
правила отсчета срока давности 
по налоговым преступлениям. 
Об этом вчера сообщил Уполно-
моченный при президенте РФ 
по защите прав предпринимате-
лей Борис Титов.

Напомним, летом пленум 
Верховного суда России обсу-
дил проект постановления о 
налоговых преступлениях. 
Одно из готовящихся разъя-
снений вызвало широкую ди-
скуссию: проект предлагал от-
считывать срок давности по та-
ким делам с момента уплаты 
налогов. Иными словами, пока 
на ком-то висит налоговый 
долг, преступление не закончи-
лось и отсчет срока давности 
не пошел.

Согласно действующим 
разъяснениям Верховного суда, 
точкой отсчета считается фак-
тическая неуплата налогов или 
сборов в срок, установленный 
налоговым законодательством. 
Положено было рассчитаться к 
такому-то числу, не рассчита-
лись? Таймер включен.

Иными словами, преступле-
ние считается совершенным в 
ту минуту, как истек срок упла-
ты налогов. Начиная с этого 
часа у правоохранителей есть 
два года, чтобы привлечь непла-
тельщиков к ответственности. А 
для должностных лиц, не упла-
тивших налоги с организаций в 
особо крупном размере, пред-
усмотрен десятилетний срок 
давности.

Однако в проекте нового по-
становления поначалу предла-
галось изменить взгляд на вре-
мя и деньги. Мол, до тех пор, 
пока нарушитель не погасил не-
доимки, считать преступление 
длящимся и длящимся, то есть 
оно совершается каждую мину-
ту, пока казна ждет деньги.

Многие эксперты сочли, что 
предлагаемое разъяснение на-
рушает принцип правовой 
определенности. Пленум Вер-
ховного суда отправил проект 
на доработку. Как уточнили в 
ВС: к работе над разъяснения-
ми Верховного суда страны 
всегда привлекается широкий 
круг экспертов. В ходе обсужде-
ния звучат разные идеи, так что 
предложенный вариант был 
только проектом, а не оконча-
тельным решением.

Как сообщил вчера бизнес-
омбудсмен Борис Титов, на на-
учно-консультативном совете 
при Верховном суде России 
было решено убрать спорный 
пункт.

«Верховный суд отказался от 
формулировки постановления, 
которая отменяла бы срок дав-
ности по налоговым преступле-
ниям, — написал в социальной 
сети Борис Титов. — Очень важ-
ное событие, спасибо лично 
председателю Верховного суда 
России Вячеславу Михайловичу 
Лебедеву». 

Без перехода 
на личности

Регулируя эту сферу, 
важно обеспечить за-
щиту прав граждан, не 

забывая при этом и о законных 
интересах бизнеса, считают в 
Роскомнадзоре. По мнению ве-
домства, этого можно добиться, 
приведя к единому знаменателю 
требования пользовательских 
соглашений, отраслевых кодек-
сов и стандартов сбора и обра-
ботки персональных данных. 

«Это позволит минимизиро-
вать практику скрытого сбора 
личной информации различны-
ми приложениями и устройст-
вами. Гражданам же будет про-
ще оценивать, какой объем ин-
формации о себе они должны 
предоставить в обмен на полу-
чение то или иной услуги», — по-
яснил Жаров.

Заботиться о сохранении 
своих персональных данных 
должны и сами пользователи. 
Как заметил представитель Фе-
деральной службы безопасно-
сти (ФСБ) Александр Бодров, 
именно люди — самая большая 
уязвимость. 

Интернетом в России пользу-
ются свыше 90 миллионов чело-
век. Больше половины из них — 
взрослые люди. При этом до сих 
пор очень немногие отдают себе 
отчет в том, что, публикуя в со-
циальных сетях фотографии не-
давно купленного дома на Ру-

блевке или снимки об отдыхе 
с друзьями на рыбалке в Астра-
хани, они оставляют следы, по 
которым могут пойти злоумыш-
ленники. 

Низкий уровень цифровой 
грамотности проявляется и 
в том, что граждане забрасыва-
ют Роскомнадзор жалобами на 
незаконные, по их мнению, сбор 
и обработку персональных дан-
ных. По итогам 2019 года число 
таких обращений, по словам 
Александра Жарова, может пе-
ревалить за 60 тысяч. При этом 
заявленные нарушения под-
тверждаются только в одном из 
4—5 обращений. 

«Это огромная проблема. 
Уровень понимания рисков 
в Сети, оценки этих рисков и 
происходящего с личными дан-
ными достаточно низок», — от-
метил Жаров. 

Роскомнадзор проводит мас-
штабную информационную кам-

панию для детей и подростков, 
разъясняя, как защищать свои 
персональные данные. Теперь в 
нее планируется вовлечь и взро-
слых. Роскомнадзор, по словам 
Жарова, собирается разработать 
программы обучения и для них. 

Работа ведется вместе с минтру-
дом. Начать планируется с гос-
служащих.

Часто персональную инфор-
мацию преступники добывают с 
помощью социальной инжене-
рии, «убалтывая» собеседника 
до такой степени, что он сам вы-
дает всю информацию о себе. 
Как рассказал первый замди-
ректора департамента инфор-
мационной безопасности Банка 
России Артем Сычев, такой ме-
тод применяется в 97% случаев, 
связанных с кражей средств 
с банковских карт.

Злоумышленникам удается 
получить информацию, даже ког-
да человек подозревает, с кем он 

на самом деле имеет дело. По сло-
вам Сычева, был случай, когда 
одна из клиенток банка, заподоз-
рив, что ей звонит злоумышлен-
ник, сначала отказалась гово-
рить, но рассказала о себе все, 
когда мошенник «перевел» зво-
нок на автоответчик, чтобы убе-
дить ее, что он действительно 
звонит из банка.

«Персональные данные прев-
ратились в ходовой товар. На наш 
взгляд, решить проблему защиты 
личной информации граждан 
можно, лишь убрав спрос на этот 
товар», — подчеркнул Сычев. 

Роскомнадзор научит россиян 
защищать свои персональные 
данные. 

А К Ц Е Н Т

Большинство пользователей до сих пор 
не отдают себе отчет, что фотографии 
в социальных сетях — это следы, по кото-
рым могут пойти злоумышленники
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Конфиденциальность

Мессенджер WhatsApp объявил, что теперь для 

групповых переписок действуют новые настройки 

конфиденциальности. Отныне пользователь может 

самостоятельно решать, в какие переписки его мо-

гут добавлять, а в какие нет. Нередко клиенты мес-

сенджеров могут заметить, что их пригласили в ка-

кую-то группу без спроса. Часто этим «грешат» род-

ственники или друзья, которые могут, не спрашивая, 

создать группу, чтобы, например, одновременно по-

здравить всех знакомых с Новым годом. В результа-

те в мессенджере постоянно возникают новые сооб-

щения, в том числе от совершенно незнакомых лю-

дей. Приходится выходить из таких переписок, что 

может выглядеть неуважительно. 

Теперь для активации блокировки группового спама 

и иных приглашений пользователям достаточно бу-

дет сделать нужные настройки: выбрать один из ва-

риантов доступа: «Все пользователи», «Мои контак-

ты» (то есть только те, кто сохранен в адресной кни-

ге пользователя), «Контакты, кроме…» (здесь можно 

исключить надоедливых пользователей).

А администратору группы, если он не имеет права 

добавить человека в чат, сперва придется отправить 

пользователю личное приглашение в группу, кото-

рое будет действовать три дня. После этого пользо-

ватель может либо принять, либо отклонить.

Подготовила Екатерина Ясакова

Вилами по воде
К счастью, люди не по-
страдали. Все живы. 

Обошлось без жертв 
и в других регионах. Но сколько 
добра испортила вода, сколько 
нервов, сил стоит жителям и 
спасателям вся эта ликвидация 
последствий.  Последствий 
чего? Плохой погоды или? 

Кандидат географических 
наук Института СО РАН Инна 
Латышева считает, что это пого-
да сыграла значительную роль в 
образовавшихся осенних раз-
ливах рек. «На мой взгляд, — по-
яснила Латышева, — очевидный 
фактор: сочетание положитель-
ных аномальных температур и 
значительного количества ат-
мосферных осадков, которые 

еще в октябре превысили норму. 
Например, только по Вологод-
ской области еще в октябре ано-
малии месячных сумм атмос-
ферных осадков составили 231 
процент от климатической нор-
мы. То есть влага в почве и водо-
емах была накоплена еще месяц 

назад». А потом только за три 
дня с 4 по 6 ноября выпала пра-
ктически двухмесячная норма 
осадков. 

«Прежде всего причина в се-
рии глубоких атлантических 
циклонов, — говорит собеседни-
ца «РГ». — К тому же произошло 

сближение двух атмосферных 
фронтов, а также увеличение 
контрастов в зоне фронтов за 
счет интенсивного выноса те-
плого влажного воздуха с райо-
нов Черного моря и Средизем-
номорья. А также встречного за-
тока холодного арктического 
воздуха при развитии гребня 
полярного антициклона. Что и 
спровоцировало выпадение 
сильных ливневых осадков».

Впрочем, ученый не исклю-
чает и «человеческий фактор». 
Но уточняет: «Если была бы 
причина исключительно в хо-
зяйственной деятельности че-
ловека, то не было бы такой 
масштабности стихийного бед-
ствия».

Тем временем на пострадав-
ших от ливней северо-западных 
регионах подморозит. Так, в Во-
логодской области днем в пят-
ницу минус 7 градусов. 

По прогнозам МЧС, в Ко-

стромской области ожидается 
мокрый снег и ухудшение види-
мости на дорогах. По данным 
Росгидромета, в ближайшее 
время в регион должно прийти 
похолодание. Столбики термо-
метров опустятся тоже до ми-
нус семи градусов. МЧС разо-
слало жителям предупреждение 
о возможном появлении гололе-
дицы на дорогах.

Все это может осложнить 
ситуацию. Если до морозов 
вода не уйдет, то превратит за-
топленные территории в каток. 
Одна надежда на прогноз Ги-
дрометцентра России, что в вы-
ходные и на следующей неделе 
в регионах потеплеет. Но не 
исключены дожди с мокрым 
снегом. 

Подготовили: Ольга Бухарова, 
Анна Скудаева, 
Элина Труханова, 
Светлана Цыганкова.

А К Ц Е Н Т

Академик РАН, доктор экономических 
наук  Александр Петриков уверен, 
что когда человек отступает с сельской 
территории, наступает природа
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УХОДЯТ ЛЮДИ —ПРИХОДЯТ БОБРЫ
Конечно, бобры могут менять гидрологический ре-

жим мелких рек, рассказал «РГ» председатель совета 

Общества охраны природы Сибири Александр Стан-

ковский: «Они подгрызают большие деревья, стаски-

вают по воде глину и ветки, строят запруду, чтобы уро-

вень воды был выше на 2—3 метра. Это им необходи-

мо, чтобы река не промерзала. К примеру, в Омской 

области был случай, когда животные перекрыли про-

току реки, построив плотину 20 метров в длину и 4—5 

метров в высоту. Из-за этого поднялся уровень воды».

В отличие от людей, за своими плотинами бобры сле-

дят, возражает Михаил Крейндлин из «Гринпис Рос-

сии». По его мнению, плотины бобров не могут при-

вести к таким катастрофическим последствиям, тем 

более в равнинных регионах. 

«Проще всего обвинить бобров, — прокомментирова-

ли эту версию «Российской газете» в минприроды, — 

но противопаводковые мероприятия — ответствен-

ность региона. Кроме того, регулирование численно-

сти охотничьего вида, в данном случае бобров, также 

находится в зоне переданных полномочий в области 

охотничьего хозяйства субъектов РФ».

Но ее пока и нельзя назвать критической. Так, чи-

сленность бобра, по данным министерства, составля-

ет в Тверской области 22 870 особей (в 2016 году — 

20 485), в Новгородской области 25 241 особь (в 

2016 году — 26 308). Почти в два раза больше она в 

Вологодской области, но и это не критично. «Числен-

ность бобра европейского на территории Вологод-

ской области стабильна на протяжении ряда лет (с 

2016 по 2019 год) и на сегодняшний день составляет 

около 41 000 особей. Такая численность не превы-

шает предельно определенные значения», — отмети-

ли в минприроды.

Тем не менее, в целом по стране за несколько десяти-

летий численность бобров возросла в три раза. «В се-

редине 1980-х годов говорили о численности бобра в 

250—300 тысяч, сейчас называем цифру 700 тысяч 

особей», — отмечал еще в 2015 году ведущий научный 

сотрудник Воронежского заповедника, кандидат био-

логических наук Владимир Лавров. 

«Рост численности этого зверька обусловлен ис-

ключительно охраной, которая осуществлялась с 

70-х годов до настоящего времени, — обращают вни-

мание в минприроды. — Добыча бобра строго лими-

тировалась. В последние годы с учётом падения 

спроса на шкурки этого грызуна добыча его сокра-

тилась в десятки раз. Соответственно, численность 

начала расти». 

Но ситуация, наблюдаемая в Тверской, Вологодской 

и Новгородской областях, не связана  с жизнедея-

тельностью этого животного, подчеркивают в ведом-

стве. «Причина — половодье на реках, вызванное 

обильными осадками, уровень которых превышает 

обычные для этого времени года нормы», — считают в 

минприроды. 

Подготовили Елена Березина, Евгений Гайва

ПРОГНОЗ 

ГДЕ ЖДАТЬ НЕНАСТЬЯ
Северо-западные территории затопил атлантический циклон, который 

сформировался над территорией Дании, рассказала «Российской газе-

те» заведующая лабораторией Гидрометцентра России Людмила Парши-

на.

В ближайших планах гостя с Атлантики перемещение на восток — в По-

волжье, Сибирь и на Урал. Там в ближайшие дни будут очень ненастны-

ми. Сильные дожди с мокрым снегом ожидаются 8 ноября в Пензенской 

области. Возможно налипание мокрого снега. В Татарстане поднимется 

ветер до 20 метров в секунду. Днем всего около нуля градусов.

Дыхание зимы ощутят на себе жители Пермского края. Там в пятницу 

сильный мокрый снег и гололед. Температуры и ночью, и днем отрица-

тельные.

Еще хуже будет в Свердловской области, где прогнозируются сложные 

гололедные отложения. Имеется в виду налипание наледи со снегом на 

деревьях, проводах, трубах, крышах и так далее. Да и дороги будут 

скользкие.

Дожди, переходящие в сильный снег, и похолодание пришли в Омскую 

область и на юг Тюменской области. Но к субботе там должно распого-

диться.

Снежно и ветрено будет в последний рабочий день на этой неделе на се-

вере Хабаровского края и на Курильских островах.

Подготовила Ольга Игнатова

КОНТРОЛЬ 

ФАС проверит 
причину роста 
цен на гречку

КРУПА ПОШЛА 
В РОСТ
Екатерина Ясакова

Федеральная антимонопольная 
служба (ФАС) проведет провер-
ку после сообщений о росте цен 
на гречку — как на уровне про-
изводителей, так и на уровне ее 
переработчиков.

Об этом сообщает РИА Но-
вости со ссылкой на начальни-
ка управления контроля АПК 
ФАС Анну Мирочиненко.

По данным Росстата, в октя-
бре цены на гречку выросли на 
7,3 процента. Примерно две 
недели назад поставщики греч-
ки предупреждали, что рост 
цен может составить до 50 про-
центов. 

Участники рынка указыва-
ли, что в последние два года по-
пулярная в России крупа деше-
вела, и потому аграрии стали ее 
меньше сажать.

Тем не менее эксперты ут-
верждают, что дефицита гречки 
в стране нет, но некоторые по-
ставщики хотят заработать на 
сложившемся ажиотаже. Они 
могут придерживать крупу, пу-
ская слух о дефиците и взвин-
чивая цены. 
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Ставок 
больше — нет

Тем временем ставки по банковским вкладам 
будут двигаться вниз и дальше. В частности, 
ставки по краткосрочным депозитам сроком 

до года будут стремиться к 5%, допускает замдиректора 
группы рейтингов финансовых институтов АКРА Вале-
рий Пивень. На традиционные предновогодние промо-
предложения, скорее всего, рассчитывать тоже не при-
ходится: в этот раз они не станут массовыми, а их доход-
ность вряд ли превысит ставки по стандартным продук-
там более чем на 0,5 процентного пункта, считает млад-
ший директор по банковским рейтингам «Эксперт РА» 
Екатерина Щурихина. 

И настоящее, и прогнозируемое снижение банков-
ских ставок будет связано со смягчением денежно-кре-
дитной политики ЦБ. Регулятор опустил за 2019 год 
ключевую ставку на 1,25 процентного пункта (с конца 
октября она составляет 6,5% годовых). Главная причи-
на — инфляция, которая замедляется быстрее, чем пла-
нировалось. ЦБ ожидает, что теперь рост потребитель-
ских цен в 2019 году составит 3,2—3,7%, а в I квартале 
2020 года годовая инфляция может уйти и ниже 3%. В 
связи с этим октябрьское снижение ключевой ставки 
было явно не последним: в ЦБ и косвенно, и напрямую 
заявляли, что видят потенциал для дальнейшего смягче-
ния денежно-кредитной политики.

За неполные две недели после октябрьского снижения 
ставки ведущие банки уже опустили ставки по депози-
там. Причем в этот раз локомотивом снижения стал не 
Сбербанк, а несколько других банков из топ-10. Похоже, 
что в этот раз Сбербанк не стал действовать на опереже-
ние, а решил оценить реакцию других крупных банков, 
не исключает старший управляющий директор рейтин-
гового агентства НКР Александр Проклов. Однако с 6 но-
ября банк все же снизил ставки базовой линейки вкладов 
в рублях на 0,15—0,5 процентного пункта, теперь макси-
мальная ставка по вкладу составляет там 4,65% годовых.

Но несмотря на все указанные тенденции, банковский 
вклад останется основным инструментом сбережения 
средств населения страны независимо от того, несколько 
низкими будут реальные ставки, считает Пивень. «Кроме 
того, доходность большинства других инструментов ча-
сто также зависит от ключевой ставки, таким образом 
альтернатив у вклада не так уж и много. Что касается 
крупных вкладчиков, то они часто используют более ак-
тивный подход к управлению сбережениями, который 
может рассматривать вклад в банке лишь как часть инве-
стиционного портфеля», — говорит аналитик. Невысокие 
ставки не приведут и к значительному оттоку средств на-
селения из банков, добавляет Щурихина. 

МЕДИЦИНА Сегодня можно с уверенностью 
говорить только о подтверждении наличия 
еще одного субтипа вируса ВИЧ, а не об открытии 
нового

СПИД и только!
Ирина Краснопольская

С
пециалисты американ-
ской химико-фармацев-
тической корпорации 

Abbott Laboratories вместе с со-
трудниками университета Мис-
сури обнаружили новый штамм 
ВИЧ. Такое произошло впервые 
с 2000 года, когда были разрабо-
таны основные принципы клас-
сификации подтипов. 

О том, что ВИЧ опасен, о том, 
что он набирает обороты, не 
считаясь с возрастом, что нет 
эффективного средства избав-

ления от него, что все меры про-
филактики не приносят стопро-
центных результатов, общеиз-
вестно и не вселяет оптимизма. 

Посудите сами: согласно от-
чету Всемирной организации 
здравоохранения (ВОЗ), в прош-
лом году в Европе зарегистриро-
ваны почти 160 тысяч новых 
случаев заражения вирусом. И 
тут сообщение на грани сенса-
ции. Для того чтобы доказать на-
личие нового штамма ВИЧ, уче-
ным нужно было зафиксировать 
три не связанных между собой 
случая заболевания им. 

Эти случаи наблюдались в 
Демократической Республике 

Конго в 1983, 1990 и 2001 годах. 
Лишь после этого медики и фар-
мацевты смогли разработать 
новые методики исследования 
вируса и классифицировать его. 
Ведь для прекращения эпиде-
мии ВИЧ надо постоянно сле-
дить за его эволюцией, исполь-
зуя новейшие технологии.

Известно, что, как и другие 
вирусы, ВИЧ имеет различные 
штаммы и способен мутировать 
со временем. С 2000 года впер-
вые обнаружена новая разно-
видность. Этот штамм относит-
ся к группе М вида ВИЧ-1, кото-

рый считается наиболее рас-
пространенным. Директор На-
ционального института аллер-
гии и инфекционных заболева-
ний Энтони Фаучи пояснил, что 
современные методы лечения 
ВИЧ эффективны и против но-
вого штамма. Однако его выяв-
ление позволит специалистам 
понять, как развивается вирус. 

«Нет причин паниковать или 
волноваться. Им заражено не 
так много людей. Это аномаль-
ное явление», — подчеркнул он.

Как сообщили «Российской 
газете» специалисты Роспотреб-
надзора,  российские тест-систе-
мы способны выявить и опреде-

лить любой тип вируса ВИЧ, 
включая недавно подтвержден-
ный субтип вируса. Ученые под-
твердили, что рисков получить 
ложноотрицательные результа-
ты в случае появления этого ва-
рианта вируса на территории 
Российской Федерации нет.

— Наборы реагентов произ-
водства ЦНИИ эпидемиологии 
Роспотребнадзора гарантиро-
ванно и адекватно могут выя-
вить и количественно опреде-
лить данный вариант вируса, — 
говорит Главный государствен-
ный санитарный врач, руково-
дитель Роспотребнадзора, про-
фессор Анна Попова. — Сегодня 
можно с уверенностью гово-
рить только о подтверждении 
наличия еще одного субтипа ви-
руса иммунодефицита челове-
ка, а не об открытии нового. 

По ее словам, подтвержден-
ный субтип вируса относится к 
широко распространенной ге-
нетической группе М. Поэтому, 
скорее всего, он не потребует 
какого-либо изменения в дейст-
вующих клинических рекомен-
дациях по лечению ВИЧ-инфи-
цированных. Современные ан-
тиретровирусные препараты 
для лечения пациентов с ВИЧ-1 
будут эффективны и против 
этого генетического варианта 
вируса.  В Российской Федера-
ции существует сеть медицин-
ских учреждений, оказываю-
щих помощь лицам, инфициро-
ванным ВИЧ, — Центров СПИДа. 

У каждого из этих учрежде-
ний есть все необходимые диаг-
ностические тесты для поста-
новки диагноза и дальнейшей 
работы. Ситуация находится на 
контроле Роспотребнадзора. 

ПОЛИЦИЯ 
Мошенники 
обманули 
граждан, 
пытавшихся 
взять кредит 

ОСТАВИЛИ 
БЕЗ КОПЕЙКИ
Михаил Фалалеев

Группа аферистов в четырех ре-
гионах страны обокрали более 
тысячи граждан. Действовали 
они в Алтайском и Краснояр-
ском краях, Кемеровской и Но-
восибирской областях. 

Мошенники предлагали лю-
дям, нуждавшимся в крупных 
суммах денег, получить разре-
шение и оформить кредит за не-
которое вознаграждение — 
определенный процент от сум-
мы. Дело было поставлено на 
широкую ногу, был даже прио-
бретен респектабельный офис. 

Между сообщниками были 
четко распределены роли: одни 
находили тех, кто нуждался в 
получении денег, другие убе-
ждали потенциальных клиен-
тов в том, что за денежное воз-
награждение фирма гарантиру-
ет одобрение тем или иным 
банком нужной суммы, третьи 
выполняли функции сотрудни-
ков колл-центра, четвертые от-
вечали за размещение рекламы 
в сети интернет и сбор  средств 
за мнимые услуги.

На самом деле люди не толь-
ко отдавали свои деньги за нео-
казанную помощь, но лишались 
самого кредита, который при-
сваивали мошенники. Причем 
формально оказывались дол-
жниками банков — кредит-то 
оформлялся по их документам.

Официальный представи-
тель МВД России Ирина Волк 
сообщила «РГ», что сотрудники 
отдела экономической безопа-
сности и противодействия кор-
рупции Управления МВД Рос-
сии по Барнаулу совместно с 
коллегами из ГУ МВД России по 
Алтайскому краю при участии 
Росгвардии провели одновре-
менно в четырех регионах спе-
цоперацию, в результате кото-
рой задержали 16 подозревае-
мых в мошенничестве.  

В ходе 25 обысков изъяты 
бланки, печати, компьютеры, 
сотовые телефоны, сим-карты. 
Четыре фигуранта взяты под 
стражу, с остальных взята под-
писка о невыезде. 

А К Ц Е Н Т

Наборы реагентов производства ЦНИИ 
эпидемиологии Роспотребнадзора 
гарантированно могут выявить данный 
вариант вируса

— Читайте также: Как распознать 
мошеннические сайты 
и не лишиться денег 
rg.ru/art/1774436

1

13 ноября в медиацентре «Российской газеты» состоит-
ся «круглый стол» на тему: «Как правильно платить 
 налоги на имущество физлиц в 2019 году: процедуры, 
особенности и сложные случаи». 

СОВЕТ ЭКСПЕРТОВ

ВОПРОСЫ ЭКСПЕРТАМ ОБ УПЛАТЕ НАЛОГА НА ИМУЩЕСТВО ФИЗИЧЕСКИХ ЛИЦ ВЫ МОЖЕТЕ 

ЗАДАТЬ В СРЕДУ, 13 НОЯБРЯ, С 09.00 ДО 10.00 ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ ПО ТЕЛЕФОНУ: 

8-800-200-09-09 (ЗВОНКИ БЕСПЛАТНЫЕ ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ РОССИИ) ИЛИ УЖЕ СЕЙЧАС ПО 

ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU, А ТАКЖЕ ПО ФАКСУ: 8-499-257-58-92.

— Читайте также: Как снижение ключевой ставки влияет 
на доходность вкладов и цену кредитов 
rg.ru/art/1769469

ДОРОГИ В Подмосковье выявлена 
группа риска водителей

Некуда спешить

Владимир Баршев

ГИБДД и минтранс Московской 
области нашли новое направле-
ние для работы, чтобы сделать 
дороги безопасными. Они соби-
раются адресно воздействовать 
на группу риска. То есть на тех, 
кто регулярно нарушает правила.

Ведомства проанализирова-
ли вынесенные нарушителям по-
становления за превышение ско-
рости за 6 месяцев этого года. 
Оказалось, что 8,3 миллиона по-
становлений выписаны 3,3 мил-
лиона автовладельцев.  За этот 
период по одному штрафу полу-
чили 2,5 миллиона собственни-
ков машин. От 2 до 10 нарушений 
совершили 700 тысяч человек. 

А вот далее начинается уже 
та самая группа риска. В ней 
оказалось около 91 тысячи ав-
товладельцев. От 11 до 20 на-
рушений совершили 74 тысячи 
человек. От 21 до 50 — 16 тысяч 
человек. От 51 до 100 — 1,3 ты-
сячи автомобилистов. Свыше 
100 нарушений совершили 247 
человек. Именно с этой груп-
пой и необходимо работать. 

Как пояснил заместитель ми-
нистра транспорта Подмоско-
вья Игорь Королев, есть данные, 
в каких местах совершаются 
эти нарушения. Возможно они 
происходят из-за неправильной 
организации движения. Это бы-
стро устраняется.

Самые злостные нарушите-
ли на контроле у ГИБДД. Воз-
можны рейды в местах концен-
трации нарушителей. А всех 
остальных планируется преду-
преждать о таких местах. 

Еще с июня подмосковные 
власти изменили подход к 
устранению очагов аварийно-
сти. Теперь они устраняют не 
очаги, а зоны концентрации 
мест ДТП. Всего таких зон в 
Подмосковье — восемь. Наво-

дится порядок на дороге, ста-
вятся ограждения, в том числе 
и тросовые. Кстати, впервые в 
России именно в Подмосковье 
начали устанавливать тросо-
вое ограждение на двухполо-
сной дороге. Его установка еще 
не закончена, а два лобовых 
столкновения оно уже предо-
твратило. 

Но когда все технические 
средства применены, остается 
работать с водителями. По сло-
вам начальника УГИБДД Мо-
сковской области Виктора Куз-
нецова в 80 процентах случаев 
в авариях виноваты именно во-
дители. Каждое пятое ДТП про-
исходит из-за того, что автомо-
биль двигался со скоростью, не 
соответствующей условиям. 

Как показал опрос, 50 про-
центов водителей превышают 
скорость в пределах 20 км/ч — 
нештрафуемого порога. Поэто-
му в прошлом месяце ГИБДД 
провело социальную кампанию 
«Некуда спешить». Водителям 
объясняли, чем грозит превы-
шение скорости. 

Как подчеркнул Виктор Куз-
нецов, у ГИБДД не только кара-
тельные функции, главная за-
дача — предупредить наруше-
ние. 

На следующей неделе на до-
рогах Подмосковья стартует но-
вая кампания, направленная на 
то, чтобы объяснять людям не-
обходимость пристегиваться в 
машине. В прошлом году было 
выписано более 100 тысяч по-
становлений за непристегну-
тый ремень безопасности. А 
между тем он повышает шансы 
выжить в два раза при лобовом 
столкновении. 

ПРОДУКТЫ Экспорт российских сладостей догоняет поставки 
зерна и рыбы

«Аленка» переправилась 
через Амур

Алена Узбекова 

С
ладости заняли чет-
вертое место в спи-
ске продовольствия, 
экспортируемого из 
России, пропустив 
вперед только зерно, 
рыбу и масложиро-
вые изделия. Геогра-
фия поставок рос-

сийской «кондитерки» — более 
ста стран, сообщил минсельхоз. 

По итогам 2018 года Россия 
продала за рубеж кондитер-
ские изделия на 1,2 миллиарда 
долларов, рассказал «РГ» ис-
полнительный директор Ассо-
циации предприятий конди-
терской промышленности Вя-
чеслав Лашманкин. С начала 
2019 года, по словам заммини-
стра сельского хозяйства Окса-
ны Лут, экспорт вырос более 
чем на 14%, составив 930 мил-
лионов долларов. Тройка лиде-
ров — шоколад, мучные изделия 
(пряники, печенье, сушки) и са-
харистые (карамель, зефир, 
мармелад). При этом почти по-
ловину всех кондитерских из-
делий Россия продает в страны 

дальнего зарубежья, говорит 
Лашманкин.

К 2024 году основной при-
рост экспорта кондитерских из-
делий должны обеспечить рын-
ки Азии, говорят в минсельхозе. 
Объем «сладкого» экспорта мо-
жет удвоиться.

Главный покупатель — Китай, 
он уступает лишь Казахстану по 
объемам поставок, но опережа-
ет его по темпам роста. Причем 
русские пряники любят жители 
южных регионов Поднебесной, 
а вот зефир, карамель и шоко-
лад «Аленка» обожают на севе-
ре. В целом на внешние рынки 
продается около 30% всех шо-
коладных кондитерских изде-
лий, произведенных в России.

Перспективны для россий-
ских кондитеров также страны 
Персидского залива. Произво-
дители присматриваются и к 
Африке, туда поставки только 
начинаются (с начала года они 
составили 8 миллионов долла-
ров). Российские сладости везут 
даже в Канаду, Австралию и Но-
вую Зеландию.

«Кондитерские изделия, в от-
личие от зерна или рыбы, — это 
продукция с высокой добавлен-
ной стоимостью. В одной конфе-
те содержится до 300 ингреди-
ентов, и большинство из них 
производится в России. Это зна-
чит, что через сладости Россия 
экспортирует и сахар, и молоко, 
и другое сырье в переработан-

ном виде», — отмечает Вячеслав 
Лашманкин. Кондитерская от-
расль ежегодно потребляет бо-
лее миллиона тонн муки, а так-
же 1,5 миллиона тонн сахара — 
это треть его производства в РФ.

Привозные ингредиенты — 
это в основном какао-бобы. Но 
перерабатывают их тоже в Рос-
сии. Например, одна из москов-
ских фабрик располагает круп-
нейшей в Европе линией по пе-
реработке какао-бобов, позво-
ляющей производить 25 тысяч 
тонн шоколадных полуфабри-
катов в год. Причем бобы обра-
батываются по особой методи-

ке: какао-бобы сначала очища-
ются, затем проходят дробле-
ние, обжарку и только на фи-
нальном этапе из них отжима-
ется масло. Такая технология 
дает продукт с высокими вкусо-
выми и ароматными характе-
ристиками.

Вместе с экспортом растет и 
внутреннее потребление, в рас-
чете на душу населения в 2018 
году оно составило 24,6 килог-
рамма, это исторический мак-
симум. 

Росcийский шоколад уже полюбили 
жители Канады, Австралии и даже 
Новой Зеландии. 

А К Ц Е Н Т

Главный покупатель российских конди-
терских изделий — Китай, причем 
на богатом юге любят русские пряники, 
а на севере — зефир, карамель и «Аленку»
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— Все о ПДД читайте 
в спецпроекте «АвтоПарк» 
на сайте 
sila.rg.ru

Медиацентр сообщает

ОНФ О КАЧЕСТВЕ ДОРОГ  
В РОССИЙСКИХ РЕГИОНАХ
12 ноября (вторник) в 10.00 состоится пресс-конфе-
ренция, посвященная итогам рейда «Дорожная  
инспекция ОНФ» с участием депутата Госдумы  
Александра Васильева — координатора проекта  
«Дорожная инспекция ОНФ/Карта убитых дорог»,  
а также других участников данного проекта, на кото-
рой будет озвучен рейтинг качества дорог субъектов 
РФ и крупных городов страны.

Аккредитация: 
Тел.: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99, е-mail: mediacentrg@rg.ru.
Адрес медиацентра: г. Москва, ул. Правды, д. 24, стр. 4, 9-й этаж (ст. м. «Савеловская»).
Для прохода на мероприятие обязательно редакционное удостоверение.

ТОРГОВЛЯ Почта откроет 
пункты выдачи посылок 
в магазинах «Обуви 
России» 

Как по заказу 

Юлия Кривошапко

Россияне смогут получать товары, заказанные онлайн, 
через магазины «Обуви России». 

Выдача посылок будет осуществляться в более чем 
180 торговых точках по всей стране. Первые откроются 
до конца ноября. Проект реализуется в рамках соглаше-
ния, подписанного почтовым оператором с группой 
компаний «Обувь России». Он позволит, с одной сторо-
ны, снизить нагрузку на отделения почты в регионах, 
особенно в периоды сезонных всплесков, и, с другой 
стороны, увеличить трафик в магазины сети ГК «Обувь 
России» и повысить лояльность покупателей, отмечает-
ся в совместном релизе компаний.

Сотрудничество включает несколько этапов: в тече-
ние двух-трех недель будет проведена интеграция про-
граммного обеспечения партнера и «Обуви России» на 
базе 1С, параллельно будет запущен процесс обучения 
сотрудников обувного ретейлера по работе с програм-
мным обеспечением. В начале ноября проект стартует в 
тестовом режиме в нескольких торговых точках, в даль-
нейшем он будет тиражироваться на всю сеть. Планиру-
емый объем посылок, который будет перенаправлен в 
пункты выдачи заказов почты на базе магазинов «Об-
уви России», составляет более 5 тысяч в месяц.

«Почта России будет и дальше развивать платформен-
ные решения для обеспечения потребностей рынка элек-
тронной коммерции. Мы ставим перед собой цель сде-
лать наши сервисы максимально комфортными как для 
продавцов, так и для конечного потребителя — и в резуль-
тате стать основным логистическим игроком на рынке 
онлайн-ретейла», — уточнил первый заместитель гене-
рального директора по электронной коммерции «Почты 
России» Алексей Скатин. Возможность самостоятельно-
го получения отправлений все больше пользуется попу-
лярностью у россиян. По данным агентства Data Insight, 
в первом полугодии 2019 года 36 миллионов посылок из 
интернет-магазинов (17 процентов от всех онлайн-зака-
зов) доставлено в пункты выдачи заказов и постаматы. 
Основной прирост рынка электронной торговли и, соот-
ветственно, рынка логистики для интернет-магазинов 
пришелся именно на формат самовывоза. 

ЖИЛЬЕ 

Сбербанк 
снизит ставки 
по ипотеке 
на квартиры 
в новостройках 

СКИДКИ 
НА ЭСКРОУ
Екатерина Ясакова

Сбербанк объявил о сниже-
нии с 8 ноября ставок по ипо-
течным кредитам в ново-
стройках в своей программе 
субсидирования с застрой-
щиками. 

Скидка на процентные 
ставки по ипотеке сроком до 7 
лет увеличена на 0,2 процен-
тного пункта до 2,2 процента, 
а для кредитов сроком от 12 до 
30 лет составит 1 п.п.

Минимальная ставка на по-
купку квартиры в новострой-
ке в рамках программы субси-
дирования с застройщиками 
для зарплатных клиентов бан-
ка составит 7,1 процента.

При оформлении ипотеч-
ного кредита сроком на 7—12 
лет по программе субсидиро-
вания с застройщиками до-
ступна скидка 1,5 п.п. на став-
ку по ипотеке.

Как отмечается, скидки не-
обходимы, чтобы сделать ипо-
теку одинаково выгодной как 
для покупателей, так и для за-
стройщиков.

В конце октября Сбербанк 
объявил, что собирается сни-
зить ставку по ипотеке для 
жилья в домах, строительство 
которых финансируется через 
эскроу-счета. 

Предложение банка позво-
лит застройщику перераспре-
делить часть скидки со своего 
кредита в пользу покупателя, 
а последний получит эту скид-
ку в виде сниженной процен-
тной ставки по ипотеке. 

«Сбербанк трансформиру-
ет процесс ипотеки, делая его 
выгодным для всех участни-
ков рынка недвижимости», — 
отметил директор дивизиона 
«ДомКлик»Николай Васев. 
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Патруль выходит 
в сеть

ЗДОРОВЬЕ

Стартовала 
бесплатная 
диагностика 
диабета 

КТО В ГРУППЕ 
РИСКА
Ольга Игнатова

Роспотребнадзор предложил 
всем желающим бесплатно уз-
нать, есть ли у них риски разви-
тия диабета второго типа. 

Для этого всего лишь нужно 
пройти простой тест на сайте 
Центра молекулярной диагно-
стики Центрального НИИ эпиде-
миологии Роспотребнадзора. А 
полученный по результатам те-
стирования промокод поможет 
бесплатно сдать анализы в отде-
лениях Центра молекулярной 
диагностики и других медицин-
ских учреждениях по всей стра-
не. Анализ можно сдать с 14 по 
17 ноября.

Акция приурочена к Всемир-
ному дню борьбы с диабетом, 
который отмечается ежегодно 
14 ноября под эгидой ООН. В 
2019 году Международная диа-
бетическая федерация 
(International Diabetes 
Federation, IDF) предложила 
провести этот день под девизом 
«Семья и диабет». Специалисты 
уверены, что роль семьи в ран-
ней диагностике заболевания 
очень важна: ведь именно близ-
кие люди в первую очередь мо-
гут и должны заметить настора-
живающие симптомы. Среди 
них — постоянная жажда или 
приступы голода, сухость во рту, 
зуд кожи и слизистых оболочек, 
слабость, головные боли, нару-
шение зрения. 

Диабет — это хроническое 
заболевание, при котором на-
рушается выработка и исполь-
зование гормона инсулина, ре-
гулирующего уровень сахара в 
крови.

Существует три основных 
формы диабета: первого типа, 
второго типа и гестационный 
диабет (является временным 
нарушением при беременно-
сти). Причина диабета первого 
типа до сих пор неизвестна. Лю-
дям с таким диагнозом требует-
ся ежедневно вводить инсулин, 
чтобы выжить. Но у большинст-
ва больных все-таки диагности-
руется диабет второго типа. По 
данным Всемирной организа-
ции здравоохранения (ВОЗ), 
приводят к развитию этого за-
болевания избыточный вес и 
отсутствие физической актив-
ности. 

По данным Международной 
диабетической федерации, се-
годня он развивается у каждого 
одиннадцатого человека на пла-
нете, причем половина из этих 
людей живут, не подозревая о 
своем диагнозе. В России, как 
следует из данных Всероссий-
ского эпидемиологического ис-
следования распространенно-
сти сахарного диабета второго 
типа, которое провели Эндокри-
нологический научный центр и 
компания «Санофи», неинсули-
нозависимый диабет имеют бо-
лее 6 миллионов человек. Около 
25 миллионов россиян находят-
ся на стадии преддиабета, то 
есть в группе риска.

Диабет любого типа опасен 
прежде всего развитием других 
болезней. Самые страшные из 
них — слепота, инсульт и ин-
фаркт. Для того чтобы умень-
шить риски развития диабета, 
нужно просто стараться вести 
здоровый образ жизни: сокра-
тить потребление сахара, соли 
и насыщенных жиров, воздер-
живаться от употребления та-
бака, так как курение повыша-
ет риск развития сердечно-со-
судистых заболеваний, контр-
олировать вес. Ежедневно не 
менее 30 минут посвящать фи-
зическим нагрузкам. Это мо-
жет быть любая активность, 
главное — не лениться. 

Сахарный диабет 
опасен прежде 
всего развитием 
других болезней — 
слепоты, инсульта 
и инфаркта

— Простой анализ поможет 
остановить развитие 
преддиабета — подробнее 
на сайте 
rg.ru/art/1774053
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Но ведь уже есть и 
успешно работает  
Бюро специальных тех-

нических мероприятий, куда 
входит и знаменитое Управ-
ление «К», борющееся с пре-
ступлениями в сфере высоких 
технологий.

ЮРИЙ ЖДАНОВ: Да. Возможно, это 
управление расширят, добавят 
ему новые функции и задачи. 
Но, главное, здесь появится но-
вый инструмент — искусствен-
ный интеллект. 

Такое решение было принято 
на недавней коллегии МВД Рос-
сии, где заслушали доклад на-
чальника кибербезопасности 
Сбербанка Сергея Лебедя. Он в 
деталях рассказал, как защища-
ют персональные данные и 
деньги вкладчиков.

Охота на базы
Неужели доклад одного из со-
трудников службы безопасно-
сти Сбербанка настолько 
впечатлил генералов МВД, 
что они решили создать но-
вую структуру?

ЮРИЙ ЖДАНОВ: Ну, это весьма не-
простой сотрудник — один из 
опытнейших офицеров спец-
служб. Да и Сбербанк — ключе-
вое звено финансовой структу-
ры страны. Тут важен новый, 
незамыленный взгляд на ситуа-
цию.

В Сбербанке — в Москве и ре-
гионах — созданы специальные 
аналитические центры, полно-
стью компьютеризированные. 
Я там побывал — впечатление, 
что посетил другую планету.

Одна из функций — в режиме 

онлайн отслеживается движе-
ние денег каждого клиента. И 
если вдруг происходит пере-
брос слишком крупной суммы 
на другой счет, включается 
связь с клиентом — его ли это ре-
шение или имеет место мошен-
ничество? 

И пока нет подтверждения, 
что человек действительно со-
вершает крупную покупку или 
зачем-то сам снимает деньги, 
процедура блокируется. Все это 
делает искусственный интел-
лект.

Часто происходит такое 
включение?

ЮРИЙ ЖДАНОВ: Почти тысяча бло-
кировок в день. Кстати, на кол-
легии МВД Сергей Лебедь при-
вел два интересных примера. 
Специалисты кибербезопасно-
сти Сбербанка раскрыли два не-
простых преступления. 

Сотрудник центрального ап-
парата Сбербанка пытался по-
хитить, чтобы затем продать, 
клиентскую базу. Даже приду-
мал схему, как незаметно ее ска-
чать. 

То же самое пытался сделать 
и хакер из Волгограда, который 
старался для коллекторского 
агентства. Как вы понимаете, 
речь идет о десятках тысяч лю-
дей, которые могли бы стать 
жертвами шантажа. 

Более того, такая защита по-
зволяет выйти из тени некото-
рым подпольным бизнесменам и 
легализоваться. Ведь многие из 
них боятся не государства, а кри-
минала, не хотят оказаться в 
роли Корейко. Проще заплатить 
налоги и всякие штрафы, чем 

быть ограбленным бандитами. 
Но где гарантия, что твои данные 
не попадут к этим самым банди-
там? Вот и остаются в «тени».

Понятно, умная машина их 
вычислила. Но зачем все же со-
здавать новую полицейскую 
структуру?

ЮРИЙ ЖДАНОВ: Речь идет не только 
и не столько о насыщении по-
дразделений новой техникой. 
Это было бы слишком просто — 
установить в кабинете еще один 
компьютер. 

Нужны и новые схемы взаи-
моотношений полиции и служб 
безопасности, и даже другая 
психология. Ведь очевидно, что 
преступления раскрыл сам 
Сбербанк, а полиции надо было 
лишь оформить свершившиеся 
факты.

Кстати, многие европей-
ские банки защищены гораздо 
хуже, чем наш Сбербанк. Не-
давно наша полицейская ассо-
циация организовала у нас ста-
жировку полицейских из раз-
ных стран. Европейские колле-
ги, которые занимаются защи-
той людей, в том числе и с ору-
жием в руках, учились, как за-
щищать персональные данные, 
телефонные разговоры, элек-
тронную переписку.

Безошибочный 
участковый

Сбербанк — всего лишь част-
ный пример, где искусствен-
ный интеллект защищает 
наши деньги. Есть еще «ум-
ные» видеокамеры. Что еще 
смогут будущие робокопы?

ЮРИЙ ЖДАНОВ: Уже есть разработ-
ки и даже действующие моде-
ли, позволяющие распозна-
вать в толпе не только преступ-
ников в розыске, но и террори-
стов с оружием и взрывчаткой. 
Тот же робокоп уже умеет мо-
делировать поведение пре-
ступника, причем конкретно-
го. По сути — читать его мысли. 
А это значит, что есть очень 
большой шанс не только рас-
крыть преступление, но и пре-
дотвратить его. По большому 
счету спасти чью-то жизнь.

Неужели эта железяка не 
ошибается?

ЮРИЙ ЖДАНОВ: Ошибается, конеч-
но. Ведь ее учат мыслить люди — 
по своему подобию. Но процент 
ошибок весьма мал — в среднем 
0,5 процента. Однако тут другая 
проблема. Сейчас во всем мире, 
и у нас тоже, озаботились так 
называемой «полисфобией» — 
боязнью полицейских. Да, поли-
цейских не любят и боятся — 
иногда заслуженно, зачастую 
нет. Но такой синдром, увы, — 
медицинский факт. Что с этим 
делать — тоже предмет работы 
нашей ассоциации в общей схе-
ме формирования полиции бу-
дущего.

И что с этим делать?
ЮРИЙ ЖДАНОВ: Вот вам дилемма: 
есть обаятельный, приятный в 
общении и все понимающий 
участковый, но ошибающийся 
на два процента (все же — чело-
век), и бездушная машина с ве-
роятностью ошибки в полпро-
цента. К кому вы пойдете? 

Все же, наверное, к участково-
му.

ЮРИЙ ЖДАНОВ: И так думает боль-
шинство. Машины пусть стоят в 
лабораториях. Но как быть с по-
лисфобией, как добиться, чтобы 
полицейскому доверяли как 
врачу? В нашей ассоциации 
считают, что нужна реформа по-
лиции.

Путь к доверию
Так сколько же можно? Только 
что реформировали, переиме-
новали, переодели, аттесто-
вали…

ЮРИЙ ЖДАНОВ: Да, было. Но, как 
это часто случается, решены не 
все проблемы. Про техниче-
скую оснащенность мы уже го-
ворили, она будет решаться. Но 
есть еще и социальная, самая 
больная для людей в погонах. В 
глаза бросается разница в де-
нежном довольствии и пенсион-
ном обеспечении сотрудников 
разных правоохранительных 
органов.

Что, судьи или прокуроры 
больше рискуют, чаще ходят на 
бандитский нож или пулю, чем 
полицейские? И не надо удив-
ляться, что престиж службы для 
самих полицейских падает. А 
значит, падает и качество служ-
бы. Понятно, что люди это заме-
чают. И какое уж тут отношение 
к полицейскому, «как к врачу»? 

Реформа полиции нужна не 
реорганизационная, тут все в 
порядке, а, скажем так, мораль-
ная. Нужно продумать и создать 
систему, стимулирующую со-
трудников на добросовестную 
службу и вызывающую доверие 
у большинства граждан.

Чем в такой реформе может 
помочь Международная поли-
цейская ассоциация?

ЮРИЙ ЖДАНОВ: Мы готовы, как эк-
сперты, участвовать в подготов-
ке законодательных актов. Кро-
ме того, мы развиваем междуна-
родное сотрудничество с поли-
циями разных стран и даже дру-
жеские контакты между сотруд-
никами силовых и правоохра-
нительных органов. Это, без-
условно, повышает авторитет 
полиции.  

 Что на деле дают такие кон-
такты? Например, упрощение 
процедуры выдачи сбежавших 
за рубеж преступников. Ска-
жем, когда уголовник — вор или 
мошенник — выдает себя за по-
литического беженца и пытает-
с я  н а й т и  л а з е й к и ,  ч т о б ы 
укрыться от нашего правосу-
дия.

Пользуясь случаем, хочу по-
здравить всех с праздником - 
Днем сотрудника органов вну-
тренних дел. 

А К Ц Е Н Т

Есть разработки и даже действующие 
модели, позволяющие распознавать 
в толпе не только преступников, 
но и террористов с оружием 
и взрывчаткой

В МВД создают новую киберполицию, которая сможет не только опознавать лица, защищать электронную переписку и денежные переводы, но и прогнозировать действия преступников. 
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Юрий Жданов: Полиция будущего — искусственный интеллект плюс работа полицейских «на земле».

ТРАНСПОРТ Запущен 
калькулятор для расчета 
цены поездок по МЦД

Время и деньги

Александр Мелешенко

На сайте столичного метрополитена появился тариф-
ный калькулятор, с помощью которого можно узнать, 
во сколько обойдется поездка по Московским цен-
тральным диаметрам. 

Калькулятор представляет собой интерактивную 
карту метро и МЦК с интегрированной схемой первых 
двух диаметров «Одинцово — Лобня» и «Нахабино — По-
дольск». Достаточно выбрать начальную и конечную 
станцию маршрута, после чего сервис покажет стои-
мость и время поездки, а также цену, которую придется 
заплатить за проезд по тому же маршруту сегодня. 

Напомним, МЦД — это, по сути, наземное метро, ко-
торое насквозь пересечет не только всю Москву, но и 
многие районы Подмосковья. Линии железной дороги, 
по которым сейчас курсируют обычные пригородные 
электрички, превратятся в единую сеть со столичной 
подземкой. У них будут общие билеты, удобные пере-
садки и даже время работы. Но главное — поезда по МЦД 
будут курсировать куда чаще обычных электричек.  Ин-
тервалы в часы пик не превысят пяти-шести минут. 
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Информационное сообщение  
о проведении общественных обсуждений 

в форме общественных слушаний
Инициатор общественных обсуждений: Общество с ограничен-

ной ответственностью «Зиро Вэйст» уведомляет о начале обще-
ственных обсуждений намечаемой хозяйственной деятельности, 
подлежащей государственной экологической экспертизе, по мате-
риалам проектной документации: «Оценка остаточной емкости 
полигона твердых бытовых отходов в Аксайском районе Ростовс-
кой области ЗАО Агрофирма «Аксайский», поле №1», включая ма-
териалы оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС).

Цель намечаемой хозяйственной деятельности: оценка оста-
точной емкости полигона твердых бытовых отходов в Аксайском 
районе Ростовской области.

Местоположение: Ростовская обл. Аксайский р-н ЗАО Агро-
фирма «Аксайский», поле №1, земельный участок с кадастровым 
номером 61:02:0600010:943.

Заказчик: Общество с ограниченной ответственностью «Поли-
гон-Аксай», ИНН 6102067887, ОГРН 1176196025202; адрес для 
корреспонденции: 346720, Ростовская обл., Аксайский р-н, г. Аксай, 
ул. Менделеева, д.53, оф.24, 25; эл.почта: poligon-aksay@mail.ru.

Проектная организация: ООО «Зиро Вэйст», адрес: 344002, 
Ростовская обл., г. Ростов-на-Дону, ул. Социалистическая, 69/21, 
офис 9а, эл.почта: info@zw-mail.ru.

Орган, ответственный за организацию общественных обсужде-
ний: Администрация Аксайского района, Управление коммуналь-
ного и дорожного хозяйства Администрации Аксайского района.

Ознакомиться с материалами общественных обсуждений мож-
но до 13 декабря 2019 года в Управлении коммунального и дорож-
ного хозяйства Администрации Аксайского района, по адресу: Рос-
товская обл., Аксайский р-н, г. Аксай, ул. Маяковского, 13, кабинет 
№8, в приемные дни: вторник, четверг с 8.00 до 15.30, перерыв с 
12.00 до 13.00, а также в ООО «Зиро Вэйст» по адресу: 344002, Рос-
товская обл., г. Ростов-на-Дону, ул. Социалистическая, 69/21, 
офис 9а, в рабочие дни с 10.00 до 16.00, на сайте https://zero-waste.
ru в разделе Новости.

Замечания, предложения, рекомендации и вопросы в письмен-
ной форме принимаются до 13 января 2020 года в рабочие дни с 
10.00 до 16.00 по адресу: 344002, Ростовская обл., г. Ростов-на-До-
ну, ул. Социалистическая, 69/21, офис 9а; контактные телефоны:  
8 (928) 226-97-30, (863) 296-47-61; по адресу электронной почты: 
info@zw-mail.ru.

Общественные обсуждения по объекту государственной эколо-
гической экспертизы в форме общественных слушаний состоятся 
13 декабря 2019 года в 10.00 по адресу: Ростовская обл., Аксайский 
р-н, г. Аксай, ул. Маяковского, 13, Управление коммунального и 
дорожного хозяйства Администрации Аксайского района.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В целях информирования общественности и участников 
оценки воздействия на окружающую среду (далее — ОВОС) 
согласно Федеральному закону от 23.11.1995 №174-ФЗ  
«Об экологической экспертизе» и в соответствии с требованиями 
Положения об оценке воздействия намечаемой хозяйственной 
и иной деятельности на окружающую среду в Российской Феде-
рации, утвержденного Приказом Госкомэкологии от 16.05.2000 
№ 372, ОАО «Ямал СПГ» уведомляет о проведении обществен-
ных обсуждений намечаемой деятельности по проектной доку-
ментации: «Строительство объектов морского порта в районе 
пос. Сабетта на полуострове Ямал, включая создание судоход-
ного подходного канала в Обской губе. Внесение изменений 
и дополнений в проектную документацию (4)», включая мате-
риалы оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС).

Местоположение объекта: Ямальский район Ямало-Не-
нецкого автономного округа Тюменской области, в северо-вос-
точной части полуострова Ямал, на западном берегу Обской 
губы.

Цель намечаемой деятельности: строительство объектов 
морского порта в районе пос. Сабетта на полуострове Ямал, 
включая создание судоходного подходного канала в Обской 
губе. 

Заказчик: ОАО «Ямал СПГ», адрес: 629700, Ямало-Ненец-
кий автономный округ, Ямальский район, с. Яр-Сале, улица 
Худи Сэроко, дом 25, корп. А, телефон: +7 (495) 228-98-50.

Генеральный проектировщик: АО «ЛЕНМОРНИИ- 
ПРОЕКТ», адрес: 198035, г. Санкт-Петербург, ул. Межевой ка-
нал, д. 3, корп. 2, тел.: +7 (812) 703-40-10.

Сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: сентябрь 2019—январь 2020.

Орган, ответственный за проведение общественных 
обсуждений: администрация муниципального образования 
Ямальский район (629700, ЯНАО, Ямальский район, с. Яр-Сале,  
ул. Мира, д. 12, тел.: (34996) 3-03-34,  e-mail: adm@yam.yanao.ru).

Форма общественных обсуждений: общественные слу-
шания.

Материалы документации, включая материалы ОВОС, Тех-
ническое задание на разработку материалов ОВОС, Резюме 
нетехнического характера, а также журналы для регистрации 
замечаний и предложений общественности будут доступны для 
ознакомления с 10.11.2019 по следующим адресам:

—  629705, ЯНАО, Ямальский район, с. Сеяха, ул. Бамовс-
кая, д. 16, администрация муниципального образования  
с. Сеяха;

—  629700, ЯНАО, Ямальский район, с. Яр-Сале, ул. Мира, 
д. 12, каб. 2а, управление по делам малочисленных наро-
дов Севера администрации муниципального образования 
Ямальский район;

—  629700, ЯНАО, Ямальский район, с. Яр-Сале, ул. Мира, 
д. 6, корп. а, офис 2, Ямальское районное общественное 
движение коренных малочисленных народов Севера 
«Ямал».

Форма и место предоставления замечаний и предло-
жений: в письменном виде в местах ознакомления с указанны-
ми материалами в журнале учета мнений и пожеланий, в фор-
ме опросных листов, а также в электронном виде по адресу:  
lenmor@lenmor.ru.

Общественные слушания состоятся: 11.12.2019 в 14.30 
местного времени по адресу: 629705, ЯНАО, Ямальский район, 
с. Сеяха, ул. Вануйто, д. 9, МБУК «Сеяхинский культурно-досу-
говый центр».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ЗДРАВООХРАНЕНИЕ За год 
в институте Свержевского 
делают более 6 тысяч 
высокотехнологичных 
операций

Во все горло

Ангелина Зеленькова

Осень — время болезней, опасных осложнениями. Нос 
не дышит — ужас? Но это не идет ни в какое сравнение с 
прокалыванием  гайморовых пазух. Страшно вспом-
нить и о пульсирующей боли при отите. В Научно-ис-
следовательском клиническом институте оторинола-
рингологии имени Людвига Свержевского эти и дру-
гие заболевания лечат быстро и безболезненно. С по-
мощью современных лазеров возвращают тысячам 
людей зрение, обоняние и слух.

Каждый день сюда поступают более 300 пациентов 
с различными диагнозами: искривление перегородки 
носа, гипертрофический ринит, тонзиллит, проблемы 
со слухом... За год через институт прошло более 12 ты-
сяч пациентов, из них большая часть — 7 тысяч — выле-
чили в новом корпусе, которому на днях исполнится 
год. Его «начинка» восхищает — операционные микро-
скопы, видео-операционное оборудование, навигаци-
онная система, с помощью которой у врача есть доступ 
в труднодоступные 
органы. Отдельная 
гордость — послед-
няя модель мульти-
спирального томог-
рафа. Таких в Мо-
скве по пальцам 
можно пересчитать. 
Его 256 спиралей 
позволяют точно 
провести компью-
терную томогра-
фию за несколько 
секунд.  Например, 
58-летний Сергей 
Волков готовится к 
операции по восста-
новлению лицевого нерва. «С хроническим отитом я 
обратился в больницу в Саратовской области, где 
живу. Мне сделали операцию, но задели лицевой нерв. 
Теперь правый глаз не закрывается, речь изменилась», 
— жалуется он. Об институте узнал случайно. Врачи его 
осмотрели, положили в стационар и на второй день 
сказали готовиться к шестичасовой операции. «Высо-
коточные лазеры позволяют быстро и качественно ле-
чить отосклероз, удалять полипы голосовых складок. 
Мы легко восстанавливаем барабанные перепонки по-
сле травмы. Раньше для этого приходилось удалять 
большую часть височной кости. А о восстановлении 
слуха речи быть не могло. Теперь возвращаем, а лазер 
не оставляет шрама», — рассказал Павел Сударев, за-
мдиректора института Свержевского.

ТРАНСПОРТ Поезда 
по Крымскому мосту 
поедут перед Новым годом 

Из Москвы 
в Крым 
без пересадок 

Ольга Игнатова

Железнодорожное движение по Крымскому мосту 
стартует в последних числах декабря. А с сегодняшнего 
дня, 8 ноября, открывается продажа билетов на поезда, 
которые пойдут из Москвы и Санкт-Петербурга в 
Крым. 

 Об этом «Российской газете» сообщили в компа-
нии «Гранд Сервис Экспресс», которая стала офици-
альным оператором железнодорожных пассажирских 
перевозок в Крым. Как уточняют в компании, выпол-
нять регулярные маршруты между Москвой и Симфе-
рополем, а также между Санкт-Петербургом и Севас-
тополем будут именные составы дальнего следования 
«Таврия».

На маршрут, который соединит Северную столицу 
России с Севастополем, выйдут пять одноэтажных по-
ездов, состоящих из купейных и плацкартных вагонов. 
Первый состав «Таврия» (№7/8) отправится с Москов-
ского вокзала Санкт-Петербурга 23 декабря в 14.00 по 
московскому времени. 2741 км поезд пройдет за 43,5 
часа. Четыре двухэтажных состава с вагонами купе и 
СВ будут курсировать из Москвы до Симферополя и 
обратно (№27/28). Старт движения запланирован на 
24 декабря. «Таврия» из Москвы отправится с Казан-
ского вокзала в 23.45. Путь длиной 2009 км займет 33 
часа.

Выбрать и оплатить билет на поезда в Крым можно 
в железнодорожных кассах и на сайте перевозчика. 
Стоимость проезда из Москвы в Симферополь в вагоне 
купе начинается от 2966 рублей, проезд в СВ стоит от 
9952 рублей. Стоимость билетов из Санкт-Петербурга 
в плацкарте — от 3500 рублей, в купе от 3906 рублей. 

Грузовое движение  по железной дороге по Крымско-
му мосту, как напомнили «РГ» в минтрансе, откроется в 
июне 2020 года. «Подходы с керченской стороны введут 
в эксплуатацию в два этапа. Основная часть будет гото-
ва в конце текущего года — для запуска движения соста-
вов, обеспечивающих пассажирские перевозки. Вто-
рым этапом — в июне 2020 года — на мосту и подходах от-
кроется грузовое движение», — ранее сообщал предста-
витель министерства. По его словам, сроки открытия 
грузового движения разрабатывал минтранс, предло-
жения о сроках оформлены и переданы в правительство.

В Крыму открытие грузового сообщения очень 
ждут, так как это сразу же позволит сократить стои-
мость доставки товаров и продуктов с материка и, со-
ответственно, снизит их розничную цену.  

АВИАЦИЯ Спроектирован новый тяжелый транспортный 
самолет «Слон», призванный заменить Ан-124 «Руслан»

Под крылом — 180 тонн
Иван Петров

А
эродинамическую 
модель нового тя-
желого транспор-
т н о г о  с а м о л е т а 
«Слон» создали и 
начали тестировать 
специалисты Цен-
трального аэроги-
дродинамического 

института имени профессора 
Н.Е. Жуковского. Специалисты 
и н с т и т у та  от м еч а ю т,  ч т о 
«Слон» призван прийти на за-
мену советскому тяжелому 
дальнему транспортному воз-
душному судну Ан-124 «Рус-
лан». Работа выполняется по 
госконтракту с минпромтор-
гом.

Внешне «Слон» напоминает 
Ан-124 — в конструкции тран-
спортника использовано мно-
го технологий из задела «Рус-
лана»: носовая и кормовая по-
грузочные рампы, возмож-
ность установки дополнитель-
ной палубы, шасси с регулиру-
емым клиренсом.

Но имеется и ряд серьезных 
отличий от предшественника. 
Грузовая кабина выше почти 
на метр, по ее потолку проло-
жат рельсы для двух тельферов 
суммарной грузоподъемно-
стью 30 тонн. Над грузовой ка-
биной находится пассажир-
ская. «Слон» может взять на 
борт 400 десантников и 14 бро-
невиков «Тигр» либо пять са-
моходок «Спрут». Для удобст-
ва размещения на стоянке за-
концовки 88-метрового крыла 
складываются.

 «Истребители нового поко-
ления у нас есть, бомбарди-
ровщики Ту-160 и Ту-22М3 — 
лучшие пока в мире, по край-
ней мере, точно не хуже натов-
ских образцов. А таких тран-
спортников у нас и нет», — про-
комментировал «РГ» заслу-
женный пилот России Юрий 
Сытник.

«Потому что с Ан-124 про-
блема, это киевская разработ-
ка. И они хотят, чтобы мы за-
платили за использование то-
варного знака. Но документа-
ция у нас полностью россий-
ская, производство полностью 
наше, получается, платить им 
надо за воздух, только за то, 
что самолет носит их имя. Поэ-

тому назрела необходимость 
создать свой отечественный 
транспортный самолет, и была 
поставлена задача перед кон-
структорскими бюро такой са-
молет сделать», — отметил эк-
сперт. 

Несколько фирм, по словам 
Сытника, продвигают свои 
проекты — Туполев, Ильюшин, 
Як, другие. «Я тоже участвую в 
такой группе — концепцию на-
ш е г о  с а м о л е т а  н а з в а л и 
«Стерх», его грузоподъем-
ность будет 150 тонн. Что бу-
дет взято в итоге, пока неиз-
вестно. Военно-промышленная 
комиссия под руководством 
вице-премьера РФ Юрия Бори-
сова определит концепцию са-
молета и какой из проектов 

взять за основу», — пояснил эк-
сперт.

Что же касается проекта 
«Слон», то ученые ЦАГИ ранее 
уже определили концепцию 
будущего воздушного судна и 
спроектировали конструкцию 
перспективного летательного 
аппарата. Следующим этапом 
стало изготовление аэродина-
мической модели. Для сниже-
ния массы большая часть моде-
ли выполнена из алюминиевых 
сплавов, а самые нагруженные 
элементы — из конструкцион-
ных сталей. Это обеспечивает 
массу, приемлемую для испы-
таний в различных аэродина-
мических трубах.

В ближайшее время начнут-
ся исследования модели «Сло-

на» в аэродинамической трубе 
переменной плотности. Специ-
алисты изучат ее аэродинами-
ческие характеристики на 
крейсерских режимах. На 2020 
год запланированы исследова-
ния аэродинамики на режимах 
взлета и посадки. Планируется 
также провести визуализацию 
обтекания модели.

Не считая сверхтяжелого 
Ан-225 «Мрия», построенного 
«Антоновым» в единственном 
экземпляре, двумя самыми 
большими транспортными са-
молетами в мире являются все 
тот же Ан-124 «Руслан» и Лок-
хид C-5 «Гэлэкси». Последний 
— это американский стратеги-
ческий военно-транспортный 
самолет повышенной грузо-
подъемности. До создания в 
1982 году Ан-124 был крупней-
шим серийным грузовым само-
летом в мире. Способен пере-
возить 6 вертолетов McDonnell 
Douglas AH-64 Apache, 4 БМП 
M2 «Брэдли», 6 БТР M1126/
M1135 «Страйкер», два танка 
M1 Abrams или до 345 солдат и 
офицеров. Эти самолеты часто 
показывают в голливудских 
боевиках, когда осуществляет-

ся высадка солдат и военной 
техники. У них имеется допол-
нительная возможность по-
грузки через откидывающую-
ся вверх носовую часть. И в 
кино для зрелищности чаще 
всего выгрузка-погрузка про-
исходит именно таким спосо-
бом

Ан-225 «Мрия» (в переводе 
с украинского «Мечта») — со-
ветский транспортный реак-
тивный самолет сверхбольшой 
грузоподъемности разработки 
ОКБ им. О.К. Антонова. Самый 
большой и грузоподъемный са-
молет в мире — грузоподъем-
ность до 250 тонн. 

Был построен в СССР на Ки-
евском механическом заводе в 
1984—1988 годах. Первый по-
лет был совершен 21 декабря 
1988 года. Изначально было за-
ложено две машины, но в на-
стоящее время только один эк-
земпляр находится в летном 
состоянии и эксплуатируется 
на Украине. 

ПАМЯТЬ Над Самарой пролетел восстановленный штурмовик времен войны

«Ил»-2: со дна — в небо
Ольга Дмитренко, 
«Российская газета», Самара

В 
Самаре в девятый раз на 
площади Куйбышева, са-
мой большой в Европе, 

прошел Парад Памяти, посвя-
щенный военному параду, со-
стоявшемуся 7 ноября 1941 
года в «Запасной столице» горо-
де Куйбышеве.

В этом году парад был посвя-
щен солдатской славе.  Изюмин-
кой стал пролет легендарного 
штурмовика Ил-2, который 
н е м ц ы  н а з ы в а л и  « ч ер н а я 
смерть». Самолет еще четыре 
года назад лежал на дне озера 
Кривое у поселка Сафоново-1 
Мурманской области. В 1943-м 
во время штурма немецкого аэ-
родрома в самолет попал зенит-
ный снаряд. Когда поврежден-
ный в бою двигатель заглох, лет-
чик посадил его на брюхо прямо 
на лед озера, не долетев до своих 
всего лишь три километра. 

Машиной управлял летчик 
Валентин Скопинцев. Он вы-
брался из кабины и вытащил ра-
неного товарища — краснофлот-
ца Владимира Гумённого. Вско-
ре лед не выдержал, и самолет 
затонул. Скопинцев прошел всю 
войну, получил четыре ордена. 
Найти затонувший самолет он 
попросил своих детей: Олега и  
Евгению, а те обратились к 
представителям фонда «Крыла-
тая память Победы». Поиск и 
подъем штурмовика провели 
совместными усилиями родст-
венников командира экипажа, 
поисково-исследовательской 
группы «ИКАР», Федерации 
авиареставраторов,  фонда 
«Крылатая память Победы» и 
представителей Северного фло-
та. Потом фонд при поддержке 
нескольких корпораций и энту-
зиастов отреставрировал бое-
вой Ил-2 и поставил на крыло. 
Восстановить машину получи-
лось, поскольку значительных 
повреждений не было. Штурмо-
вик сел на лед мягко, а все эти 
годы находился на илистом дне. 

Кстати, этот легендарный 
штурмовик был собран 77 лет  
назад именно в Куйбышеве, на 
местном авиационном заводе. 

Боевой Ил-2 вчера пролетел над Самарой в честь парада Памяти. Такие штурмовики собирали здесь 77 лет назад на авиационном заводе №18.

А К Ц Е Н Т

Над грузовой кабиной находится пасса-
жирская. «Слон» может взять на борт 
400 десантников и 14 броневиков «Тигр» 
либо пять самоходок «Спрут»

СЛЕДСТВИЕ 

СК закончил 
дело Руслана 
Горринга

НОВАЯ 
ФАМИЛИЯ 
НЕ ПОМОГЛА
Наталья Козлова

Вчера Следственный комитет  
объявил об окончании рассле-
дования скандального уголов-
ного дела бывшего первого за-
местителя директора «Росгео-
логии» Руслана Горринга.

Руководитель серьезной ор-
ганизации оказался мошенни-
ком, который, чтобы сбежать 
от закона, поменял не только 
имя, область приложения сил и 
место обитания, но даже поме-
нял фамилии всей родне. Но это 
никак не спасло гражданина от 
уголовного преследования. По  
мнению СК, теперь уже быв-
ший заместитель директора 
Руслан Горринг — обманщик. 

Как рассказали корреспон-
денту «РГ» в Следственном ко-
митете, по их данным, Руслан 
Ганижев (который потом прев-
ратился в Горринга), оказался 
доверенным лицом председате-
ля Ленинского райсовета депу-
татов Александра Газейкина.

Ганижев получил от некого 
предпринимателя, имя кото-
рого в СКР по Московской об-
ласти официально не называ-
ют,  больше 19 миллионов ру-
блей за, как сформулировало 
следствие, «беспрепятствен-
ное осуществление коммерче-
ской деятельности на террито-
рии Ленинского района Мо-
сковской области». 

Почти два десятка миллио-
нов рублей частями переводи-
лись на счета фирм-однодневок 
После того как предпринима-
тель перестал переводить день-
ги, Ганижев несколько раз 
встретился с этим коммерсан-
том и потребовал заплатить 
еще пять миллионов рублей. На 
этой сумме его и взяли с полич-
ным. На допросе Ганижев во 
всем признался, и его не стали 
арестовывать. С подпиской о 
невыезде он и скрылся от след-
ствия. Его шеф Газейкин был 
приговорен к реальному сроку.

Будучи в бегах, Ганижев из-
менил фамилию и отчество, 
став Русланом Горрингом, то 
же самое сделали его ближай-
шие родственники. А позже 
оказался в кресле первого зама 
директора «Росгеологии». 

— О новейшем вооружении РФ 
читайте в спецпроекте 
«Русское оружие» 
sila.rg.ru

— Фото и видео на сайте 
rg.ru/sujet/1560

Гордость институ-
та — новейшая 
модель мульти-
спирального 
томографа, 
за секунды делаю-
щего диагностику
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Тем временем

УЧАСТНИКИ ПАРАДА 1941 ГОДА ПОСЕТИЛИ МАРШ В МОСКВЕ
Зрителями торжественного марша в честь парада 1941 года в Москве 

стали четверо фронтовиков, уже проходивших этим маршрутом 78 

лет назад. Старейший из участников памятного парада - 97-летний Ев-

гений Ануфриев - тоже был на трибунах в числе почетных гостей. Он в 

числе тысяч красноармейцев осенью 1941-го готовился к самому 

худшему – к уличным боям. Ему даже определили сектор - Пушкин-

ская площадь. И она сама, и ее окрестности стояли темными – таково 

требование светомаскировки. На крышах домов напротив памятни-

ка поэту стояли мешки с песком: под их прикрытием снайперы долж-

ны были вести прицельный огонь. «Это даже психологически тяжело 

было воспринимать, - вспоминает фронтовик. — Пять месяцев назад 

ты здесь гулял, ходил в кино, встречался с девушкой, которую очень 

любил. И в голову не могло прийти, что тебе здесь придется готовить-

ся к бою».  И вот вечером 6 ноября парням неожиданно сообщают: 

завтра – парад. Они не знали и не могли тогда знать, что это решение 

озвучил лично Иосиф Сталин на предпраздничном заседании Моссо-

вета в глубоком метро «Маяковская». 

Парад 41-го начался в 8.00. Новости о нем разлетелись по радио по 

всему миру. Европа была одновременно шокирована и воодушев-

лена: раз в Москве парад, значит, она не сдается, значит силы для 

победы есть. В тот день стояла низкая облачность, площадь была 

усыпана свежим снегом. Евгений Ануфриев шел тогда по брусчатке 

бок о бок с теми, кто уходил на фронт прямо с парада. Его самого 

бросили на передовую через 10 дней... 

О своих боях в форме диверсионно-разведывательного подразде-

ления Евгений Александрович наверняка еще раз вспомнил во вре-

мя вчерашнего марша. Вот они – бойцы во всем белом, с оружием и 

лыжами за спиной. Следом – кавалеристы президентского полка 

ФСО в сопровождении тачанки. Знаменная группа 154 отдельного 

комендантского Преображенского полка. пронесла у стен Кремля 

копию Знамени Победы, флаги России и Москвы. Курсанты марши-

ровали со штандартами всех фронтов Великой Отечественной вой-

ны. Вооружение тоже соответствовало времени – винтовки Мосина, 

ручные пулеметы Дегтярева, убойные ППШ. Зрители также увидели 

знамена советских частей, дошедших до Берлина в 1945-м. На Кра-

сную площадь также выехали 40 боевых машин времен войны: это 

танки «Т-34» и другие самоходные машины, многие из которых были 

найдены в болотах Польши и на границе с Финляндией. На корпусах  

– следы от пуль, в остальном же техника отреставрирована и на ходу. 

На своих боевых подруг приходили посмотреть ветераны: кому-то 

доводилось по три раза за войну гореть в «тридцатьчетверке» и оста-

ваться живым! «Мы в неоплатном долгу перед всеми фронтовиками, 

— сказал в своем обращении к участникам парада мэр Сергей Собя-

нин. - Вы подарили нам бесценный опыт, он учит верить в правое 

дело и сражаться до победы, как бы ни было тяжело. Наш долг - про-

должать дело победителей, созидать и строить великую страну». 

Подготовил Сергей Бабкин
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ИСТОРИЯ 

В центрах 
госуслуг 
открылись 
выставки 
о войне 

ПИСЬМО 
ИЗ 41-ГО
Сергей Жуков

Письма с фронта, боевые награ-
ды, дневники — эти и другие 
вещи участников войны могут 
увидеть посетители 20 столич-
ных центров госуслуг «Мои до-
кументы». Там открылись не-
большие выставки, посвящен-
ные военной Москве 1941 года.

Экспозиция о Великой Оте-
чественной войне — часть про-
екта «Москва — с заботой об 
истории». Акция, призванная 
сохранить память о героях, на-
чалась в минувшем апреле. Го-
рожан попросили принести 
старые фотоснимки, докумен-
ты и личные вещи. Как расска-
зал «РГ» руководитель экспер-
тной группы военных истори-
ков столичного Главархива Ми-
хаил Моруков, за семь месяцев 
собрали более шести тысяч ар-
тефактов. «Их объединяет одно 
— они хранились в семейных ар-
хивах в память о близких и род-
ственниках — участниках вой-
ны и тружениках тыла», — отме-
чает Моруков. Вещи принима-
ют во всех центрах «Мои доку-
менты», а затем передают на 
хранение в архив. Самые инте-
ресные выставляются. Напри-
мер, во флагманском офисе го-
суслуг Юго-Западного админи-
стративного округа москвичи 
могут увидеть гимнастерку во-
енного медика с многочислен-
ными наградами. Есть тут и 
письма. Вот военный в 41-м по-
лучает радостное известие: у 
него родилась дочка Люба. Но в 
42-м узнает страшную новость: 
девочка продержалась недолго, 
нечем было кормить. Похожих 
историй много. Атмосферу 
страшного времени дополняют 
кадры кинохроники. 

Следующую экспозицию ор-
ганизаторы планируют посвя-
тить Битве за Москву. Военные 
выставки продержатся до 
июня.  

Прямая речь

Андрей Крюков, главный оториноларинголог 
департамента здравоохранения Москвы:
— Модернизация столичного здравоохранения позволяет 

достигать новых высот в лечении всех заболеваний. В два 

раза сократились сроки пребывания пациентов в стацио-

нере: с 9 дней в 2010 году до 4 — в 2019 году. У нас работа-

ют специалисты смежных профессий — нейрохирурги, че-

люстно-лицевые и пластические хирурги. И, что самое важ-

ное, бегать с пациентом между этими врачами теперь не 

надо — после того как в прошлом году открылся новый кор-

пус института, всю многопрофильную помощь мы можем 

оказывать в одних стенах, избежав многоэтапных вмеша-

тельств в нескольких клиниках. 
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ВЗГЛЯД ИЗ ЕВРОПЫ Французский президент и британский премьер-министр 
не удержали Берлинскую стену

Почему Горбачев 
не послушался Тэтчер?
Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

Е
сть в истории госу-
дарств даты, которые 
говорят сами за себя.  
Для немцев это 9 ноя-
бря 1989-го. Знаковое 
событие в этот день 
нарекли историче-
ским «падением Бер-
линской стены».

Иной была реакция в ряде 
европейских столиц, хотя  и 
там ноябрьская эйфория в Бер-
лине  была воспринята, осо-
бенно либерально настроен-
ной публикой, «на ура». Да, в 
официальных заявлениях вся-
чески приветствовалась «по-
беда  народа, стремящегося к 
свободе».  Однако движение 
Германии к объединению мало 
у кого из европейских соседей 
вызывало прилив энтузиазма. 
Даже  скорее наоборот.

Этому есть вполне логичное 
объяснение. Оно — в области 
геополитики.  Ни Франция, ни 
Великобритания  не были  за-
интересованы в появлении 
«большой Германии», ибо это 
нарушало сложившийся за по-
слевоенные годы  экономиче-
ский и политический порядок, 
расстановку сил внутри Евро-
пейского сообщества, причем 
не в их пользу. В  Париже и Лон-
доне настолько свыклись с гер-
манским расколом, что сама 
возможность  объединения 
немцев рассматривалась лишь 
в отдаленной перспективе.  
Так, французский президент 
Франсуа Миттеран  за год до 
падения Берлинской стены за-
явил, что, если такое и прои-
зойдет, то «не  раньше будуще-
го столетия». А его ближайший 
соратник министр иностран-
ных дел Ролан Дюма несколько 
дней после того  знакового со-
бытия, судя по всему, по согла-
сованию с президентом,  пре-
дупредил, что «проблема объе-
динения Германии  не является 
и не может являться пробле-
мой сегодняшнего дня».

Вполне понятно, почему 
Франсуа Миттеран не мог пу-
блично выступать против  вос-
соединения Германии: Фран-
ция была связана с ФРГ союз-
ническим договором,  а он сам 
сделал  многое для примирения  
двух стран. Достаточно вспом-
нить знаменитую  фотогра-
фию, на которой вместе с кан-
цлером  Гельмутом Колем,  
взявшись за руки, они отдают в 
1984 году дань памяти тыся-
чам французских и немецких 
солдат,  погибших во время 
Первой мировой войны в битве 
при Вердене. Однако не будем 
забывать, что Миттеран  при-
надлежал к поколению, кото-
рое, имея на то вполне веские  
основания,  с большим подо-
зрением относилось к Герма-
нии, да и черный орел в гербе 
ФРГ  представлял  собой до-
вольно устрашающий символ.  

Недаром же  на одном из засе-
даний совета министров, что 
регулярно проходили  в Ели-
сейском дворце, Франсуа Мит-
теран, по свидетельству одного 
из присутствовавших, бросил 
реплику о «возрождающейся 
Германии Бисмарка». Ни Мит-
теран, ни премьер Великобри-
тании Маргарет Тэтчер не про-
износили  яркой фразы «Я так 
люблю Германию, что предпо-
читаю, чтобы их было две». 
Она принадлежит писателю, 
н о б ел е в с к о м у  л ау р е ат у  и 
участнику французского Со-
противления  Франсуа Мориа-
ку. А Миттеран, как говорят,  
поделился мнением о том, что 
«лучше бы Германия остава-
лась с 60 миллионами жите-
лей». То есть без 20 миллионов 
населения ГДР.

Кстати,  совсем неслучайно 
Франсуа Миттеран в декабре 
1989 года совершил визит в 
Восточную Германию и заклю-
чил с тогдашним недолговеч-
ным главой правительства ГДР  
Хансом Модровом торговое со-
глашение  на пятилетний пери-
од. Шанс реализовать его, по-
нятно, так и не представился.

Активно сопротивлялась 
«единой Германии» и  англий-
ский премьер-министр  Марга-
рет Тэтчер. Примерно по тем 

же соображениям, что ее фран-
цузский визави.   Как писала в 
свое время лондонская  Times,  
«железная леди» за два месяца 
до падения Берлинской стены 
совершила визит в Москву и 
пыталась убедить Михаила 
Горбачева  в том, чтобы тот 
воспрепятствовал объедине-
нию Германии под тем предло-
гом, что это может поставить 
под вопрос  международную 
стабильность и европейскую 
безопасность.  Дальнейшее 
развитие событий показало, 
что  в Кремле к ней не прислу-
шались.

Несмотря на то, что боль-
шую симпатию  тогдашние ли-
деры Франции и Великобрита-
нии друг к другу не испытыва-
ли, оба были действительно не 
на шутку  встревожены.  Об 
этом поведал  бессменный со-
ветник  Миттерана Жак Аттали 
в третьем томе воспоминаний 
Verbatim. В частности, о встре-
че тет-а-тет в декабре 1989 года 
в Страсбурге. По его рассказу, 

Маргарет Тэтчер предложила 
Миттерану координировать 
действия, чтобы «противосто-
ять Германии, которая стано-
вится доминирующей силой в 
Европе». В свою очередь, фран-
цузский президент посетовал 
на то, что Франция и Великоб-
ритания могут «оказаться в си-
туации, что сложилась перед 
войной  в связи с Мюнхеном» и 
что двум  странам следует «за-
ключить союз, как в 1913 и 
1938 годах», то есть перед на-
чалом двух мировых войн.

Тем не менее то, к чему стре-
мились Гельмут Коль и его ко-
манда, свершилось.  Не прошло 
и года после  падения Берлин-
ской стены,  как по следам кон-
ференции «2+4»  с участием 
ФРГ и ГДР, России, США, Анг-
лии и Франции в Москве был 
подписан Договор об оконча-
тельном урегулировании в от-
ношении Германии, давший  
«зеленый свет» ее объедине-
нию. Как  рассказывал мне 
участник того саммита глава 

французского МИДа Ролан 
Дюма, среди прочих обсуждал-
ся и вопрос о том, что воору-
женные силы стран — членов 
НАТО не будут приближаться к 
границам тогдашнего СССР.  
При этом он подчеркнул: «Это 
было абсолютно логично в 
условиях, когда было решено 
превратить наш континент в 
зону мира и сотрудничества».  
Увы, обещание так и осталось 
обещанием, а стена, разделяв-
шая тогда Европу, никуда не де-
лась, а только сдвинулась  на 
восток.

Так кто же выиграл? Разуме-

ется, Германия, ставшая благо-
даря воссоединению еще более 
мощным игроком в ЕС, способ-
ным диктовать свои условия 
партнерам. Наверное, в выиг-
рыше и США. Ведь Вашингтон 
смотрел на проблему  объеди-
нения Германии через призму 
«холодной войны» и стремился 
сократить влияние СССР в Ев-
ропе.  Франция, ранее полно-
правный партнер  Германии по 
евротандему, смогла сохра-
нить позиции в ЕС, но первая 
скрипка все-таки у Берлина. О 
Лондоне и говорить нечего: не 
сегодня, так завтра он отдаст 

швартовые и отправится в оди-
ночное плавание.

Ну а Россия? Увы, общеев-
ропейский дом, о котором меч-
тал  Михаил Горбачев, выстро-
ить пока не удалось. Хотя в Гер-
мании помнят, что без доброй 
воли Москвы их путь  к желан-
ной цели был бы, несомненно,  
гораздо длиннее и куда более 
тернистым.  

БРЕКЗИТ  Избирательная кампания в Британии крутится вокруг 
двух референдумов

Карта Шотландии
Ариадна Рокоссовская

В
ыборы, к которым начала 
готовиться Британия, ста-
нут самыми непредсказу-

емыми в истории, считают эк-
сперты. Все потому, что в урав-
нении, которое предстоит ре-
шить британским избирателям, 
слишком много неизвестных.

Голосование может решить 
судьбу сразу двух потенциаль-
ных референдумов, которые 
фигурируют в избирательной 
риторике практически всех 
крупнейших партий. Премьер-
министр Борис Джонсон в 
речи, которой он дал старт из-
бирательной кампании консер-
ваторов, обвинил главу лейбо-
ристов Джереми Корбина в 
том, что тот в случае победы 
потратит 2020 год на проведе-
ние повторных референдумов 
не только о выходе Британии из 
ЕС, но и о провозглашении не-
зависимости Шотландии. Дело 
в том, что Корбин не отметал 
такой возможности категори-
чески, а вот тори прямо гово-
рят, что до 2021 года этому пле-
бисциту не бывать. Хотя имен-
но тори могли бы стать его 
главной причиной. На днях в 
Глазго прошел очередной мас-
совый митинг в поддержку от-
деления от Британии. В нем 
приняла участие глава шот-

ландского правительства Ни-
кола Стерджен. Она заявила со-
бравшимся, что победа консер-
ваторов во главе с «брекзите-
ром» Джонсоном будет озна-
чать, что «Шотландия будет 
против своей воли вырвана из 
европейской семьи».  Ведь 
большинство шотландцев на-
строены против «брекзита». И 
если в 2014 году на референду-
ме сторонники независимости 
Шотландии проиграли 10 про-
центов голосов, то теперь — в 

свете грядущего 31 января 
2020 года «брекзита» — все мо-
жет обернуться иначе. Во вся-
ком случае, в октябре издание 
The Sunday Times Scotland со-
общило, что, по данным опро-
сов, при выборе между «жест-
ким «брекзитом» и выходом из 
состава Соединенного Коро-
левства 54 процента шотландц 
выбирают второе.

В остальном условия задачи 
для британских избирателей та-
ковы: до внеочередных выборов 

осталось 35 дней, за которые 46 
миллионов имеющих право го-
лоса должны решить, кому до-
станется большинство из 650 
кресел в палате общин. Основ-
ные претенденты остаются не-
изменными. И главная новость 
этих выборов — «Партия брек-
зита» Найджела Фаража, со-
зданная прошлой зимой — к вы-
борам в Европарламент — и за-
нявшая первое место, отобрав 
множество голосов у консерва-
торов.  

Празднование 40-летия ГДР в октябре 1989 года всего через месяц обернулось горьким послевкусием для председателя Госсовета ГДР Эриха Хонеккера 
(справа). И тогда стало уже не до тостов и улыбок.

Железная логика «железной леди» 
Тэтчер проиграла напору канцлера 
Коля: Германия объединилась.

А К Ц Е Н Т

«Железная леди» пыталась убедить 
Горбачева в том, чтобы он воспрепятст-
вовал объединению Германии под 
тем предлогом, что это может поставить 
под вопрос  международную стабиль-
ность и европейскую безопасность

Компетентно

Елена Ананьева, руководитель Центра британских исследований Института Европы РАН, 
эксперт РСМД
Первый министр Шотландии Никола Стерджен 

сразу после референдума о членстве Британии в 

ЕС в 2016 году заявила, что будет добиваться по-

вторного референдума о независимости Шот-

ландии. Ведь большинство избирателей-шотлан-

дцев проголосовали за то, чтобы остаться в Евро-

союзе. Проблема для Стерджен заключается в 

том, чтобы провести референдум на легальных 

основаниях в целях дальнейшего международно-

го признания независимости Шотландии, что воз-

можно лишь с согласия центрального правитель-

ства Великобритании и с одобрения обеих палат 

британского парламента. Но и предыдущий бри-

танский премьер-министр Тереза Мэй, и действу-

ющий премьер Борис Джонсон возражали про-

тив повторного шотландского референдума.

Стерджен рассчитывает на то, что ее Шотланд-

ская национальная партия (ШНП) одержит победу 

в Шотландии на предстоящих в Соединенном Ко-

ролевстве всеобщих парламентских выборах. 

Она полагает, что снова будет избран «подвешен-

ный парламент», в котором будет отсутствовать 

партия большинства. И это обстоятельство по-

зволит Стерджен обусловить свою поддержку лю-

бой крупной партии, способной сформировать 

правительство, согласием последней на повтор-

ный референдум о независимости Шотландии в 

2020 году. В этом случае Лондону будет трудно от-

казать Эдинбургу в проведении референдума о 

независимости. Очевидно, что сила центробеж-

ных тенденций в Великобритании будет зависеть 

от исхода затянувшегося процесса «брекзита».

Подготовил Александр Гасюк

ЗАГЛЯНУТЬ ЗА ТРАМПА
Американская политика продолжает радовать замы-
словатыми поворотами. Формальное начало слушаний 
в рамках процедуры импичмента президента Трампа 
придает происходящему налет сенсационности. Вся-
кую информацию из палаты представителей мусолят в 
СМИ, оппоненты изо всех сил стараются подать ее в 
выгодном для своего лагеря свете.

Хотя официальные праймериз начнутся только в 
феврале, избирательная кампания в США уже запуще-
на. Цель демократов — превратить ее в разбор персо-
нального дела «комсомольца Трампа». Это позволит 
избежать дискуссии по существу, к которой Демокра-
тическая партия не особенно готова. Идет сражение 
между умеренным и левым крылом, причем левые 
явно задорнее, хотя заведомо неизбираемы на феде-
ральном уровне.

Ну а еще важнее — демократы не извлекли уроков из 
поражения 2016 года, сосредоточившись на «русском 
следе» и усилиях по дискредитации Трампа лично. В 
результате к 2020 году партия пришла без привлека-
тельной повестки, которая убедила бы разочарован-
ных американских 
избирателей в ее го-
товности отвечать 
на их чаяния. И без 
кандидата, умею-
щего зажечь массы, 
как в свое время 
Билл Клинтон и Ба-
рак Обама.

Главный крите-
рий годности кан-
дидата — способ-
ность победить 
Трампа, а это не то, 
что предложить яр-
кую программу.

Соответственно, 
кампания будет грязная и крайне персонифициро-
ванная — демократические претенденты обрушатся 
на хозяина Белого дома, за ним, как водится, не зар-
жавеет. Согласно свежему опросу The New York 
Times, 84% американцев утверждают, что уже знают 
за кого будут голосовать и не собираются менять 
мнение. То есть, чтобы сместить баланс, понадобятся 
бронебойные информационно-пропагандистские 
усилия.

Увлекшись внешней мишурой, нельзя упустить 
сущностное. Реальное осознание перемен в Соеди-
ненных Штатов происходит, и выводы делаются. Ав-
тор этих строк с интересом послушал дискуссию на 
американскую тему в ходе заседания Совета по гло-
бальному будущему, он собирается раз в год под эги-
дой Давосского форума.

Это, конечно, не пресловутое «глубинное государ-
ство», о борьбе с которым громогласно сообщает До-
нальд Трамп. Но представительная палитра из разных 
профессиональных страт и политических лагерей. 
Симпатии и антипатии, которые раздирают общест-
во, участники в основном вынесли за скобки, поста-
равшись сосредоточиться на сути. 

В сухом остатке следующее. Трампа американская 
элита уже «переварила», то есть на деле он не вызыва-
ет шока и трепета, скорее желание осмыслить даль-
нейшее. Шоу, которое будет продолжаться весь пред-
стоящий год, имеет отношение к борьбе за власть и 
по-своему важно.

Но те, кто анализирует процессы, смотрят на пери-
од после Трампа, когда бы он ни наступил — в 2021 или 
2025 году. По распространенному мнению, президент 
свое дело вольно или невольно сделал. Даже если он 
проиграет в 2020 году, возвращения к тому, что было 
до Трампа, невозможно.

Трампизм — период мучительной и уродливой, но 
неизбежной самокоррекции американской системы, 
которая оказалась в состоянии кризиса не сейчас, а 
шла к нему последовательно. Нужно восстановление 
обратной связи с населением. В частности, это и залог 
успеха на международной арене.

Главной силой Соединенных Штатов всегда была 
не военная и даже не экономическая сила, а восприя-
тие образа страны как наиболее приспособленной 
для успеха и само-
реализации, спо-
собность привле-
кать к себе самый 
ценный человече-
ский капитал. С 
этим возникли про-
блемы, нужны вну-
тренние преобра-
зования, и действу-
ющий президент 
США стал катали-
затором перемен. 

Дональд Трамп 
вызывает едва ли 
не физиологическое отторжение подавляющего боль-
шинства внешнеполитического истеблишмента США. 
Но уже почти никто не спорит, что во внешней поли-
тике не обойтись без новой концепции американско-
го присутствия в мире.

Прежние лидерские амбиции неактуальны, зато 
растет потребность в таком курсе, который станет га-
рантией защиты не просто меркантильных интере-
сов, а определенной системы выгодных для Соеди-
ненных Штатов правил. Это непросто, потому что а) 
«либеральный мировой порядок» в прежнем виде не-
восстановим; б) общество сильно остыло к внешней 
политике. 

В элите консенсус относительно Китая – сдержи-
вать и тормозить. Есть разночтения по поводу 
средств, но цель разделяют все. Любопытны разные 
виды мотивации. Протекционисты и противники гло-
бализации, естественно, видят в экономическом сим-
биозе с КНР антинациональную модель. Силовики 
оценивают растущий потенциал и бьют тревогу.

Но и сторонники глобализма, активного участия 
США в мировых делах не прочь использовать китай-
скую угрозу для того, чтобы мобилизовать население 
на интерес к действиям за пределами собственной 
территории. Мол, нужно давать отпор, иначе угроза 
придет сюда. По сути, желание воспроизвести модель 
холодной войны с КНР вместо СССР, чтобы преодо-
леть инстинктивный изоляционизм значительной ча-
сти американцев. 

Любопытно, что во всей этой насыщенной дискус-
сии Россия практически отсутствовала. Ко всей шу-
михе последних трех лет участники относятся как к 
обстоятельству сугубо внутриполитическому.

В плане внешней политики они не сочли Россию 
стратегически приоритетным и, главное, долговре-
менным фактором. Нам надо для себя понять, хорошо 
это или плохо, но общая картина на сегодняшний день 
такова.  

Трамп свое дело 
сделал, заставив 
американскую 
элиту осмыслить 
кризис системы 
и идти к переме-
нам

Внешней полити-
ке Вашингтона 
нужна новая кон-
цепция амери-
канского при-
сутствия в мире

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4799

— Публикацию комментирует 
Рой Медведев
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Федор Лукьянов,
профессор-исследователь 
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ЭКСПЕРИМЕНТ  В итальянском 
городке начали бесплатно 
раздавать дома

Подарок 
не по карману

Нива Миракян,
«Российская газета», Рим

Аттракцион небывалой щедро-
сти устроили власти сицилий-
ского городка Каммарата. Во 
имя его спасения от неумоли-
мой депопуляции местная ад-
министрация решила бесплат-
но раздавать пустующие дома.

В Каммарате, что в 60 кило-
метрах от Палермо, живет чуть 
более 6 тысяч жителей. Местная 
молодежь, не видя для себя в 
родном городе никаких пер-
спектив, из года в год все чаще 
покидает родные места в пои-
сках «лучшей жизни», оставляя 
свои жилища на верную поги-
бель. «Владельцы недвижимо-
сти совершенно не думают об 
ущербе, который они наносят, 
когда бросают дома и отказыва-
ются реконструировать ветхие 
жилища. Это оставляет глубо-
кий шрам на городском лан-
дшафте и чревато риском опа-
сных разрушений», — убежден 
мэр Каммараты Винченцо 
Джамброне.

Сегодня доступно около дю-
жины пустующих зданий (в по-
следствии список бесплатного 
жилья расширится до ста), кото-
рые «еще можно спасти». Влас-

ти готовы раздавать бесплатное 
жилье даже иностранцам. На 
первый взгляд предложение вы-
глядит абсурдным для страны, 
которая всеми силами отпира-
ется от приема нелегальных 
мигрантов, плывущих на Апен-
нины с юга, и даже нередко ли-
шает их законной крыши над го-
ловой. К примеру, в 2018 году 
правительство Италии высели-
ло более 500 человек из второго 
по величине центра беженцев в 
стране Кастельнуово-ди-Порта.

Но на деле раздача жилья в 
Каммарате «бесплатная» толь-
ко условно. Дом достанется но-
воиспеченным резидентам бес-
платно только при том условии, 
что они возьмут на себя обяза-
тельство отремонтировать его в 
течение трех лет с момента по-
купки и внести залог в размере 5 
тысяч евро. Деньги вернут после 
завершения работ, которые, од-
нако, должны быть выполнены в 
строгом соответствии с утвер-
жденным мэрией планом. По са-
мым скромным расчетам, вос-
становление 1 квадратного ме-
тра в таких домах может обой-
тись в 1 тысячу евро, а админи-
стративные расходы по его пе-
реоформлению варьируются от 
3 до 5 тысяч евро.  
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ТЕНДЕНЦИИ Какие изменения ждут мир в наступающее десятилетие

Военная сила 
и геоэкономика
Сергей Караганов, 
Научный руководитель — 
декан факультета мировой 
экономики и мировой 
политики НИУ ВШЭ

Г
лубинная, хотя и почти 
никогда не называемая 
причина небывало бы-
строго сдвига мирового 
соотношения сил в том 
числе и в экономике от 
Запада и от Европы к 
Китаю и Азии — корен-
ное изменение военно-

политического фундамента, на 
котором в конечном итоге бази-
руется миропорядок.

Мир был «многополярным» 
до XVI века, когда Европа полу-
чила военное превосходство, 
послужившее основой ее терри-
ториальной, политической, 
экономической и культурной 
экспансии, способности пере-
качивать мировой ВНП в свою 
пользу, собирать своего рода 
«военную ренту». Ситуация на-
чала меняться после обретения 
СССР, затем Китаем ядерного 
оружия, что по нарастающей 
начало лишать Запад возмож-
ности навязывать свои интере-
сы военной силой. Россия, обес-
печивая коренные интересы 
своей безопасности, стала «по-
вивальной бабкой истории», во 
многом обеспечила основу для 
нынешнего исторического 
сдвига. 

***
Пять веков тому назад Евро-

па начала приобретать военное 
превосходство над другими 
странами и цивилизациями. До 
того большая часть мирового 
ВНП производилась вне евро-
пейского субконтинента. Там 
же — в Китае, в Центральной 
Азии, арабском мире, на терри-
тории нынешней Индии — был 
главный источник как бы те-
перь сказали инноваций, науч-
но-технологического прогрес-
са. Порох, как известно, был 
изобретен в Китае. Пушки тоже, 
но в их использовании больше 
преуспели европейцы. Постоян-
ные междоусобные войны на 
скученном субконтиненте вы-
ковали и лучшие военные тех-
нологии, и лучшую военную ор-
ганизацию. 

Военное превосходство по-
зволяло не только захватывать, 
но и навязывать выгодные по-
литические порядки, правила 
торговли, культурные стерео-
типы. А поток ресурсов, шед-
ший в Европу, потом и в США 
содействовал развитию науки, 
образования, культуры, закре-
пляя господство в мировой си-
стеме. 

Сначала основанная на воен-
ном превосходстве экспансия 
Европы была просто грабежом, 
затем эксплуатацией колоний, 
потом навязыванием зависи-
мым заведомо невыгодных ус-
ловий товарообмена. Позже 
была «свободная торговля», вы-
годная прежде всего Великоб-
ритании, обладавшей военно-
морским превосходством и си-
стематически блокировавшей 
страны-соперники. В середине 
ХХ века была создана Бреттон-
Вудская система с доминирова-
нием доллара в несоциалисти-
ческой части мира и способно-
стью Вашингтона с помощью 
печатного станка покрывать 
собственный бюджетный дефи-
цит. В конце ХХ века после кра-
ха СССР эта система распро-
странилась на весь мир. Каза-
лось, навсегда.

Военное превосходство, во-
енная сила была и остается 
крайне выгодным вложением 
чисто экономически. Если, раз-
умеется, не начать вкладывать в 
нее чрезмерные средства. Что 
не раз разоряло страны. Послед-
ний раз — СССР.

Военная же слабость почти 
всегда разорительна. Хотя эко-
номия на обороне поначалу и 
кажется экономически целесо-
образной. Разобщенность и во-
енная слабость древней Руси 

позволили монголам на два с по-
ловиной века поставить ее в по-
луколониальное положение, 
высасывая ресурсы.

Другой пример. Китайская 
империя, переварив и интегри-
ровав или вытеснив к XV—XVI 
веку завоевавших ее в XIII веке 
монголов, разгромив племена, 
атаковавшие ее с северо-запада 
и успокоившись доминирова-
нием Срединного царства в Вос-
точной Азии, перестала уделять 
серьезное внимание своим воо-
руженным силам. Поговорка 
или древняя мудрость «Хоро-
ший человек в солдаты не пой-
дет» стала общенациональной 
политикой. И Китай поплатился 
в XVIII—XIX веках, когда неболь-
шие флотилии западных держав 
легко громили слабые и плохо 
организованные китайские 
войска, навязывали невыгод-
ные торговые соглашения, гра-
бительскую торговлю опиумом, 
производившимся в колониаль-
ной Индии, массовую наркома-
нию. 

В конце 1940-х СССР, позже 
Китай создали ядерное оружие. 
Большие войны стало невоз-
можно выигрывать. А значит, 
невозможным стало и угрожать 
ими, в том числе эскалацией 
конфликтов. Началась эпоха за-
вершения военного превосход-
ства Запада.

И США не решились приме-
нить ядерное оружие в Корей-
ской и Вьетнамской войнах. За 
войсками Ким Ир Сена стоял не 
только Китай со способностью 
бросить в бой сотни тысяч сол-
дат, но и СССР, ядерную мощь 
которого американцы, к сча-
стью, преувеличивали. 

За Вьетнамом стояли и помо-
гали ему уже две ядерные дер-
жавы. 

Появление балансирующего 
фактора в международной си-
стеме расширило свободу ма-
невра для очень многих стран. 
Ускорился крах колониальных 
империй. Образовалось движе-
ние неприсоединения. 

Реакцией на вьетнамский 
провал, усугубленный введен-

ным осмелевшими арабами не-
фтяного эмбарго 1970-х годов, 
стала рейгановская политика. 
Ее ключевой составной частью 
была попытка не только восста-
новить американскую эконо-
мику, ослабленную чрезмерны-
ми зарубежными вовлечения-
ми, но и военное превосходство, 
чтобы сделать угрозу примене-
ния военной силы для поддер-
жания позиций в иных сферах 
более достоверной. 

Вернуть военное превосход-
ство было, наверное, уже невоз-
можно. Но на историческую се-
кунду показалось, что оно до-
стижимо.

Выход СССР из конфронта-
ции, а затем его развал не толь-
ко остановил начавшуюся дег-
радацию позиций Запада, но и 
позволил добиться его, как ка-
залось, окончательной «побе-
ды». 

Доминирование Запада в 
1990—2000-х годах позволило 
обеспечить огромный переток 
ВНП и других ресурсов из Рос-
сии и стран бывшего социали-
стического лагеря. Пользуясь 
российской слабостью, ей навя-
зывали (а часть ее элиты с этим 
соглашалась) невыгодные усло-
вия торговли, жестко вытесня-
ли с рынков. Дело доходило до 
курьезов — пытались диктовать 
внутренние цены на бензин, 
чтобы еще уменьшить конку-
рентоспособность российской 
продукции. Уже в 2000-е годы 
ЕС навязывал России экспорт 
леса-кругляка, пытаясь поддер-
живать свою лесоперерабаты-
вающую промышленность и ог-
раничить развитие российской.

Ослабевшая в результате ре-
волюции 1991 года и деморали-
зованная Россия политически 
прекратила сдерживать и урав-
новешивать западную военную 
мощь. Стремясь продемонстри-
ровать и закрепить ее, Запад по-
шел на серию интервенций и аг-
рессий — в Югославии, Ираке, 
Афганистане, Ливии. 

Они встряхнули российскую 
элиту, многие в которой верили, 
что западные демократии явля-

ются более справедливыми и 
миролюбивыми. 

Пришедший к власти на ру-
беже веков В.В. Путин еще пы-
тался договориться, маневри-
ровал, даже предлагал дружбу — 
первым заявил о готовности 
прийти на помощь США после 
трагических сентябрьских со-
бытий 2001 года. Но в россий-
ской элите уже созрело убежде-
ние, что военное превосходство 
США недопустимо, прямо угро-
жает безопасности страны и 
мира в целом. Россия была еще 
бедна. Но после 2002 года, когда 
США вышли из Договора по 
ПРО, продемонстрировав та-
ким образом стремление вновь 
обрести военное превосходст-
во, была принята серия реше-
ний, которые через полтора де-
сятилетия привели к созданию 
ряда систем, призванных по-
кончить с этой надеждой. С 
2007—2008 годов была запуще-
на успешная военная реформа.

В 2014 году Россия, воссое-
динившись с Крымом и поддер-
жав восставших в Донбассе, по-
ложила конец расширению 
НАТО на близлежащие к ней 
страны. Это вызвало взрыв не-

нависти на Западе. Но новая во-
енная мощь России не позволи-
ла даже задуматься о прямых 
угрозах. В ход пошли информа-
ционная истерика и санкции. На 
жесткое противостояние воз-
можностей у Запада уже не 
было. 

Еще один удар по представ-
лению о его всесилии был нане-
сен после 2015 года, когда Рос-
сия, руководствуясь стремле-
нием остановить террористиче-
скую угрозу как можно дальше 
от своих границ, продемонстри-
ровать свою новую военную 
мощь и потренировать своих 
военных, пришла на помощь за-
конному режиму в Сирии и по-
могла ему выстоять. Заодно был 
положен предел еще одному 
типу западной экспансии — 
«цветным революциям». Запад-
ная модель развития, геополи-
тическое и геоэкономическое 

равнение на него перестали вы-
глядеть безальтернативными. 

Москва, не стремилась пря-
мо ко всем этим изменениям. 
Главной целью было обеспече-
ние безопасности и суверените-
та самой России, выгодное ей 
положение в международной 
системе. 

Но, объективно, своим воен-
ным, политическим и мораль-
ным возрождением она качест-
венно изменила соотношение 
сил в мире, обеспечив десяткам 
стран более благоприятные ус-
ловия для свободного развития, 
в том числе для использования 
их конкурентных преимуществ, 
для увеличения их доли в миро-
вом ВНП. Было покончено с 
«рентой», которую обеспечива-
ло военное превосходство.

Эта свобода является глу-
бинной причиной ярости части 
западных элит в отношении на-
шей страны. 

Вряд ли тенденцию к дегра-
дации, особенно заметную в Ев-
р о п е,  с м о ж ет  о ста н о в и т ь 
«контрреволюция» Трампа. Си-
ловое крыло американской эли-
ты уже со времен Б. Обамы пы-
тается повторить «успех» Р. Рей-

гана. Он, как убедили себя аме-
риканцы, жестким давлением и 
угрозой гонки вооружений и до-
стижения стратегического пре-
восходства через создание си-
стемы глобальной ПРО — «звезд-
ных войн» — развалили Совет-
ский Союз. Но он, мы знаем, 
развалился из-за внутренней 
слабости. 

Сейчас положение России 
лучше. Народ по сравнению с 
прошлым веком сыт, место угас-
шей коммунистической идеоло-
гии начинает занимать более 
дееспособный государственный 
национализм. 

Не получится, видимо, по-
вторить с Китаем опыт с Япони-
ей 1980—1990-х годов, когда 
той, пользуясь ее военно-поли-

тической зависимостью, навя-
зали ревальвацию йены, квоты 
в торговле и в результате стаг-
нацию на 30 лет. Китай незави-
сим в военно-политическом от-
ношении, может опираться на 
стратегическую мощь России, и 
вряд ли торговая война, развя-
занная против него (а заодно и 
против старой либеральной 
торгово-экономической систе-
мы в целом) может качественно 
замедлить его развитие.

Создание нового глобально-
го порядка займет время. Пока 
не создастся его новый фунда-
мент — военно-силовой баланс. 
Пока Запад не приспособится к 
новому положению вещей, а 
возрождающиеся державы и ци-
вилизации, в том числе и Рос-
сия, не выработают — вместе с 
тем же Западом — привычки и 
инструменты ответственного 
глобального управления в но-
вых условиях. 

Это приспособление уже на-
чалось. Слышны даже обсужде-
ния желательности вновь при-
гласить Россию в давно ненуж-
ную ей «большую семерку», 
разговоры о возобновлении 
движения к общему европей-
скому пространству от Лисса-
бона до Владивостока. Жесткая 
российская политика, подстег-
нувшая мировые макротенден-
ции последних лет, начала да-
вать позитивные результаты. 
Но военное усиление нужно 
подкреплять экономическим 
ростом. Иначе мы сумеем «выр-
вать поражение из рук победы», 
на которую работало несколько 
поклонений россиян, советских 
людей, строивших оборонный 
щит, затем восстанавливавших 
его и страну в 2000—2010-х го-
дах, и который обеспечивает 
свободу выбора и суверенитет 
для десятков прежде зависимых 
стран. И главное — мир. 

А общее пространство стро-
ить, разумеется, стоит, но, учи-
тывая прошедшие изменения, 
уже в евразийских рамках. И на 
равноправной основе, без опо-
ры на военное превосходство. 
И правила для него будут пи-
саться не в Вашингтоне или 
Брюсселе, но и в Москве, Пеки-
не, Дели, Токио, Сеуле, Джакар-
те, в столицах ведущих европей-
ских государств.  
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Создание нового глобального порядка займет время. Пока не будет заложен его новый фундамент — военно-силовой баланс.

Сергей Караганов уверен, что воен-
ная сила была и остается выгодным 
экономическим вложением.

А К Ц Е Н Т

Жесткая российская политика начала 
давать позитивные результаты. 
Но военное усиление нужно 
подкреплять экономическим ростом

А К Ц Е Н Т

Новая военная мощь России 
не позволила даже задуматься 
о прямых угрозах. В ход пошли 
информационная истерика и санкции

СЛЕДСТВИЕ Экс-чиновника 
минкультуры Бориса Мазо 
задержали в Австрии

Вилла подвела

Наталья Козлова

Вчера вечером одной из самых громких новостей стало 
сообщение о задержании в Австрии бывшего чиновни-
ка Минкультуры России Бориса Мазо.

Официального заявления на этот счет от наших пра-
воохранительных органов пока нет. Это и понятно, так 
как Бориса Мазо задержали не наши правоохранители, 
хотя он и в России находится в розыске. ТАСС заявляет, 
что о задержании Мазо первой сообщила Националь-
ная полиция Испании, которая заподозрила Мазо в от-
мывании денег, которые он украл в России. Ссылается 
ТАСС на некий «источник в российских силовых 
структурах». Предположительно, Мазо купил на очень 
дорогом курорте Марбелья виллу за несколько милли-
онов евро. Если информация соответствует действи-
тельности, то наша Генпрокуратура, получив подтвер-
ждение задержания, попросит вернуть Мазо на родину. 

На этот момент 
известно следую-
щее — Мазо задер-
жан в Австрии. Хотя 
его защитник гово-
рит, что его клиента 
всего-то доставили 
на допрос. В России 
гражданину Мазо 
предъявлено обви-
нение в мошенниче-
стве, он также заоч-
но арестован. 

Испанская поли-
ция в ходе операции 
против отмывания 
денег задержала 
четверых человек, трое из которых граждане России. 
Их фамилии пока неизвестны. Но по слухам, это быв-
шая супруга Мазо и его сын. Якобы четвертый — это ис-
панский адвокат, который помогал покупать элитную 
недвижимость на грязные деньги.

У Мазо в России богатая судебно-следственная 
история. Он фигурант скандального уголовного дела, 
по которому бывшему заместителю министра культу-
ры РФ Григорию Пирумову было предъявлено обвине-
ние в организации преступного сообщества и мошен-
ничестве. Расследованием занималось ведомство 
Александра Бастрыкина. Оперативное сопровождение 
и первоначальные материалы предоставила ФСБ. Речь 
шла о хищении не менее 450 миллионов рублей, выде-
ленных на строительство комплекса зданий и фондох-
ранилища Эрмитажа.

Летом прошлого года Басманный суд арестовал вил-
лу в Испании, принадлежащую Мазо и его супруге. До 
виллы суд арестовал его участок, дом и квартиру в Мо-
сковской области. Но это было уже второе дело Пиру-
мова и Мазо. Их первое уголовное дело с легкой руки 
журналистов назвали «делом реставраторов». Оно за-
вершилось приговором осенью 2017 года. Пирумов по-
лучил 1,5 года колонии и штраф в 300 тысяч рублей, но 
был освобожден в зале суда, так как отбыл срок во вре-
мя следствия . Мазо получил на том процессе год и 
шесть месяцев плюс штраф — 250 тысяч рублей. После 
приговора Мазо уехал из России. По слухам, он обитал 
в Испании на своей вилле. 

У Мазо в России 
богатая судебно-
следственная 
история. 
Он фигурант двух 
скандальных 
уголовных дел 

Информация  
о проведении общественных обсуждений 

ООО «ИнжГео» информирует общественность о прове-
дении общественных обсуждений по материалам докумен-
тации, обосновывающей реализацию «Программы инже-
нерных изысканий по объекту «Морской канал», включая 
оценку воздействия на окружающую среду (ОВОС) (далее 
— Материалы).

Местоположение объекта: Обская губа в районе пос. Са-
бетта, Ямальский район, Ямало-Ненецкий автономный ок-
руг, Тюменская область, Российская Федерация.

Заказчик: ООО «Арктик СПГ 2». Адрес местонахожде-
ния: Российская Федерация, Ямало-Ненецкий автоном-
ный округ, 629305, г. Новый Уренгой, ул. Юбилейная, д. 5, 
этаж 2, офис 162. Почтовый адрес: 117393, Российская Фе-
дерация, г. Москва, ул. Академика Пилюгина, д. 22, тел: +7 
(495) 720-50-53. E-mail: arcticspg@arcticspg.ru.

Исполнитель работ по оценке воздействия на окружаю-
щую среду (ОВОС): ООО «ИнжГео». Юридический адрес: 
117279, г. Москва, ул. Миклухо-Маклая, 36 а, этаж 5, пом. 
XXIII к. 76-84. Почтовый адрес: 117279, г. Москва, ул. Ми-
клухо-Маклая, 36 а, торгово-офисный центр «МЦ», офис 
506, тел.:8 (495) 132-30-00, Email: inbox@inj-geo.ru.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на ок-
ружающую среду: октябрь 2019 года — март 2020 года.

Органами, ответственными за организацию обществен-
ных обсуждений, являются Администрации муниципальных 
образований Ямальский район и Тазовский район ЯНАО. 

Предполагаемая форма общественных обсуждений: слу-
шания. 

Материалы, включая техническое задание на выпол-
нение оценки воздействия на окружающую среду при ре-
ализации намечаемой деятельности, а также журналы ре-
гистрации замечаний и предложений будут доступны для 
ознакомления с 8 ноября 2019 года в рабочие дни с 9.00 до 
18.00 по местному времени в общедоступных администра-
тивных помещениях.

Адреса пунктов размещения Материалов на территории 
Ямальского района ЯНАО:

— 629705, с. Сеяха, ул. Бамовская, д. 16, Администрация 
муниципального образования с. Сеяха;

— 629700, с. Яр-Сале, ул. Мира, д. 12, каб. 2 «а», управле-
ние по делам малочисленных народов Севера Администра-
ции муниципального образования Ямальский район;

— 629700, с. Яр-Сале, ул. Мира, д. 6, корп. «а», офис 2, 
Ямальское районное общественное движение коренных ма-
лочисленных народов Севера «Ямал».

Адреса пунктов размещения Материалов на территории 
Тазовского района ЯНАО:

— п. Тазовский, ул. Ленина, д. 28, здание Центральной 
районной библиотеки;

— 629360, с. Находка, ул. Подгорная, д.2, Администра-
ция муниципального образования с. Находка;

— 629371, с. Антипаюта, ул. Ленина, д.3, Администрация 
муниципального образования с. Антипаюта;

— 629372, с. Гыда, ул. Катаевой, д.9, Администрация му-
ниципального образования с. Гыда.

Для ознакомления с Материалами также можно напра-
вить соответствующий запрос на электронную почту Заказ-
чика или Исполнителя ОВОС либо связаться представите-
лями Заказчика и Исполнителя работ по ОВОС, контакты 
которых указаны выше.

Общественные обсуждения на территории Ямальского 
района ЯНАО состоятся 23 декабря 2019 года в 14.00 по 
местному времени в здании Сеяхинского Культурно-до-
сугового центра, расположенного по адресу: Ямальский 
район, ЯНАО, с. Сеяха, ул. Вануйто, д. 9, МБУК «Сеяхинс-
кий культурно-досуговый центр».

Общественные обсуждения на территории Тазовского 
района ЯНАО состоятся 10 декабря 2019 года в 15.00 по 
местному времени в здании районного Дома культуры, рас-
положенного по адресу: Тазовский район, ЯНАО, п. Тазовс-
кий, ул. Геофизиков, д. 28-А.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Тем временем

НАТО более не способно эффективно функционировать из-за от-

сутствия координации по стратегическим решениям между США и 

их союзниками. По оценке президента Франции Эмманюэля Ма-

крона, которую он озвучил журналу The Economist, из-за этого Се-

вероатлантический альянс «сейчас переживает смерть мозга».

Осложняют ситуацию в блоке отношения Вашингтона с Анкарой, 

что проявилось в ходе недавней турецкой военной операции на се-

веро-востоке Сирии.

По словам Макрона, Европа «стоит на краю пропасти», а потому 

«настало время проснуться» и не уповать в оборонных вопросах на 

Вашингтон, который зачастую ведет себя грубо.

Французский лидер напомнил, что Америка, в отличие от европей-

ских государств, находится далеко от РФ. Поэтому Макрон посове-

товал странам Старого Света пересмотреть отношения с Россией. 

По его мнению, выстраивание конструктивного диалога с Москвой 

позволит установить мир в Европе и вернуть стратегическую неза-

висимость.

«У нас есть право быть автономными, не повторять американские 

санкции, переосмыслить стратегические отношения с Россией без 

всякой наивности», — резюмировал Макрон.

Подготовил Александр Ленин
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МНЕНИЕ ЭКСПО является надежной платформой для совместного развития стран мира 

Найти торговый баланс
Ху Билян,  
директор  

Исследовательского института 

«Один пояс и один путь»  

при Пекинском педагогическом 

университете, 
Лю Минь,  
научный сотрудник 

Исследовательского института 

«Один пояс и один путь»  

при Пекинском педагогическом 

университете

Торгово-экономическое со-
т р у д н и ч е с т в о  Ки т а я 
со странами, входящими 

в инициативу «Один пояс и один 
путь», за  последние шесть 
с лишним лет значительно углу-
билось. Но нельзя не отметить, 
что одновременно росло и ак-
тивное сальдо торгового балан-
са Китая, что представляет со-
бой серьезный вызов для этих 
стран. Возникший дисбаланс 
становится одним из главных 
препятствий в деле устойчивого 
продвижения строительства 
«Пояса и пути», ответом на ко-
торый является создание плат-
формы Китайской международ-
ной импортной выставки, при-
званной сбалансировать тор-
говлю между Китаем и странами 
вдоль «Пояса и пути».

Расширение импорта 
оригинальной продукции

С первых дней выдвижения 
инициативы «Пояса и пути» ди-
намично развиваются торго-
вые связи между Китаем и вхо-
дящими в этот проект страна-
ми. Однако общий рост объема 

торговли происходил, в основ-
ном, за счет увеличения эк-
спорта КНР. Согласно данным, 
опубликованным Всемирным 
банком, с 2013 по 2018 годы об-
щий объем импорта и экспорта 
товаров Китая увеличился 
на 463,96 миллиарда долларов, 
активное сальдо торгового ба-
ланса увеличилось с 259,01 
до 351,14 миллиарда долларов. 
За шесть лет активное сальдо 
торгового баланса Китая в це-
лом увеличилось почти на 100 
миллиардов долларов.

Увеличение активного саль-
до Китая означает рост пассив-
ного сальдо государств-пар-
тнеров. Причины этого явле-
ния сложные, но пренебрежи-
тельное отношение к сложив-

шейся тенденции неизбежно 
скажется на прогрессе строи-
тельства «Пояса и пути». В свя-
зи с этим мы предлагаем задей-
ствовать эффективный способ 
решения этого вопроса — уве-
личить поставки в КНР из этих 
стран их оригинальной про-
дукции.

У большинства стран вдоль 

«Пояса и пути» есть свои соб-
ственные уникальные продук-
ты, которые обладают высо-
кой конкурентоспособно-
стью. Вспомните хотя бы о 
продуктах животноводства 
Центральной и Восточной Ев-
ропы, о натуральном каучуке 
Юго-Восточной Азии и сель-
скохозяйственной продукции 
России. Несомненно, увеличе-
ние импорта этих продуктов 
п о м о ж ет  с б а л а н с и р о в ат ь 
структуру торговли между на-
шими странами, а самим по-
ставщикам продукции обеспе-
чит капитал для их будущего 
развития. Это является одной 
из причин организации Ки-
тайской международной им-
портной выставки.

Всемерно достичь 
торгового баланса

Проведение Китайской ме-
ждународной импортной вы-
ставки и приобретение больше-
го количества международных 
товаров и услуг — вот те важные 
меры, которые предпринимает 
Китай для увеличения внешней 
открытости и достижения тор-

гового баланса. Успехом завер-
шилась проведенная в ноябре 
2018 года первая Китайская ме-
ждународная импортная вы-
ставка. Количество стран, реги-
онов и международных органи-
заций, принявших участие 
в  выставке,  достигло  172. 
Из них 58 стран расположены 
в д о л ь  м а р ш р у т а  « П о я с а 
и пути». Выставку посетили 
и провели переговоры с постав-
щиками более 400 тысяч китай-
ских и иностранных компаний. 
Были заключены соглашения 
о намерениях закупки на об-
щую сумму 57,83 миллиарда 
долларов. В спектр товаров во-
шли высокоинтеллектуальное 
и современнейшее оборудова-
ние, потребительская электро-
ника, бытовая техника, автомо-
били, продукты питания, оде-
жда, повседневные потреби-
тельские товары и сельхозпро-
дукция. При этом сумма потен-
циальных сделок со странами 
вдоль «Пояса и пути» составила 
4,72 миллиарда долларов.

Несомненно, что первая Ки-
тайская международная им-
портная выставка положила хо-
рошее начало поставке ориги-
нальных товаров из стран вдоль 
«Пояса и пути». Вторая Китай-
ская международная импорт-
ная выставка отличалась еще 
большим масштабом и количе-
ством мероприятий: в выставке 
приняли участие более 250 
предприятий, многие из кото-
рых входят в рейтинг 500 круп-
нейших мировых компаний 
либо хорошо известны в своих 

отраслях. Организаторы вы-
ставки планируют провести со-
тни мероприятий.

С точки зрения количества 
участвующих стран, активно-
сти участия известных пред-
приятий и суммы заключенных 
торгово-экономических сделок 
Китайская международная им-
портная выставка по влиянию 
и популярности далеко прев-
зошла ожидания людей. Она 
стала важной платформой для 
торгового взаимодействия 
между Китаем и другими стра-
нами мира. Особенно радостно, 
что некоторые торговые плат-
формы и механизмы продолжа-
ют работать и после окончания 
выставки, что теперь они вне-
дрены как по всему Китаю, так 
и в странах и регионах вдоль 
«Пояса и пути».

Совместно улучшать 
деловую среду

Проведение Китайской ме-
ждународной импортной вы-
ставки принесло большую вы-
году не только КНР, но и другим 

странам мира, в том числе стра-
нам, которые входят в инициа-
тиву «Пояса и пути». Однако, 
чтобы по-настоящему можно 
было воспользоваться всеми 
плодами выставки, максимизи-
ровать интересы всех сторон, 
обязательно необходимо улуч-
шить деловую среду, что требу-
ет совместных усилий Китая 
и стран-партнеров.

КНР для улучшения деловой 
среды надо сосредоточиться 
на реформировании торговых 
и инвестиционных правил. Ки-
тай уже проделал большую ра-
боту в этом направлении: в об-
щемировом рейтинге деловой 
среды наша страна с 78-го места 
в 2017 году поднялась на 46-е 
место в 2018-м. Но по сравне-
нию с ведущими развитыми 
странами у нас остается все еще 
много вещей, которые нужда-
ются в улучшении. Правитель-
ство Китая недавно приняло 
проект «Положения об улучше-
нии деловой среды», в котором 
предусматривается одинаковое 
отношение ко всем типам субъ-

ектов рынка, как к китайским, 
так и к иностранным предприя-
тиям. Положение включает нор-
мы увеличения интенсивности 
децентрализации, защиты без-
опасности человеческой жизни 
и имущества предпринимате-
лей.  Этот проект нацелен 
на продолжение повышения 
уровня инвестиций и торговли, 
наилучшую интеграцию с ме-
ждународным рынком и расши-
рение импорта оригинальной 
продукции из всех стран, в том 
числе из стран вдоль «Пояса 
и пути». В то же время в следую-
щем году планируется ввод 
в действие вновь пересмотрен-
ного «Закона об иностранных 
инвестициях». Все эти действия 
закладывают институциональ-
ную основу для улучшения де-
ловой среды в Китае, что внесет 
значительный вклад и в улучше-
ние деловой среды во всем мире.

Но для обеспечения благо-
приятных условий в торговле 
с КНР деловая среда в некото-
рых странах вдоль «Пояса 
и   пути» также нуждается 
в дальнейшем улучшении. Со-
гласно опубликованным Все-
м и р н ы м  б а н к о м  да н н ы м , 
в 2019 году 43 страны вдоль 
«Пояса и пути» уступали Ки-
таю по качеству деловой среды. 
При этом деловая среда более 
чем половины из этих стран 
не только не улучшалась, но и 
ухудшалась. Особенно серьез-
ные проблемы возникают 
с оформлением банкротств. 
Кроме того, большинство пред-
приятий в странах Централь-

ной Азии в течение продолжи-
тельного времени сталкивают-
ся с проблемой высокой стои-
мости электроэнергии. Поэто-
му в Центральной Азии следует 
заняться повышением уровня 
обеспечения предприятий 
электроснабжением, а в стра-
нах Юго-Восточной Азии надо 
заняться упрощением проце-
дур приграничной торговли.

Очевидно, что если деловая 
среда Китая и указанных стран 
не будет улучшаться, то это не-
пременно повлияет на реали-
зацию инициативы «Пояса 
и пути», приведет к утрате 
уникальных исторических воз-
можностей для совместного 
развития. Поэтому инициати-
ва проведения Китайской ме-
ждународной импортной вы-
ставки призвана узнать осо-
бенности потребительского 
спроса наших стран, а также 
увидеть имеющиеся друг у дру-
га недостатки. На основании 
чего далее можно будет сфор-
мировать воспроизводимый 
опыт и механизмы, внедрение 
которых будет содействовать 
общему процветанию всех 
стран мира. 
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Б
удучи страной с боль-
шим объемом внеш-
ней торговли, кото-
рая находится в про-
цессе перехода к ми-
ровой торговой дер-
жаве, Китай должен 
придавать  равное 
значение развитию 

как экспортной, так и импор-
тной составляющей торговли. 
Успешное проведение Китай-
ской международной импор-
тной выставки в Шанхае подня-
ло развитие импортной торгов-
ли в Китае на небывалый уро-
вень. В отличие от обычных 
коммерческих ярмарок, Китай-
ская международная импор-
тная выставка призвана играть 
важную роль в содействии сба-
лансированному развитию им-
порта.

Содействовать 
всестороннему развитию 
экономики

С 2001 по 2018 годы объем 
импортной торговли Китая уве-
личился с 243,55 миллиарда до 
2,135 триллиона долларов, 
средний рост в год составил 
13,6%, в то время как подобный 
среднегодовой рост общего 
объема экспортной торговли за 
тот же период составил 14,1%. 

Сейчас Китай является круп-
нейшим мировым экспортером 
товаров и вторым по величине 
импортером товаров и услуг.

Хотя Китай и находится в ли-
дерах по уровню развития эк-
спортной торговли, относи-
тельное отставание в развитии 
импорта все больше препятст-
вует экономическому прогрес-
су. Это негативно влияет на эко-
номику и создает преграды в 
переходе Китая от страны с 
большим объемом внешней 
торговли к мировой торговой 
державе. Несомненно, что по 
мере повышения статуса Китая 
в международном сообществе 
ориентиры в развитии импор-
тной торговли нуждаются в пе-
ресмотре.

С одной стороны, импорт 
больше всего отражается на 
улучшении управления ресур-
сами в национальной экономи-
ке. В эпоху экономической гло-

бализации все ярче проявляет-
ся эффект оптимального рас-
пределения ресурсов, который 
обусловлен все большим рас-
ширением диапазона междуна-
родного разделения труда. Со-
ответственно, импорт основ-
ных товаров и технического 
оборудования содействует 
ускоренному развитию китай-
ской экономики за счет исполь-
зования внешних сил.

С другой — импорт стимули-
рует рост внутреннего потре-
бления, подстегивая развитие 
национальной экономики. Поя-
сню подробнее: для планомер-
ного развития экономики 
очень важно обеспечить общую 
стабильность цен на потреби-
тельские товары. Чрезмерно 
быстрый рост цен на товары 
происходит в периоды превы-
шения спроса над предложени-
ем на внутреннем рынке. Но 
расширение импорта товаров 
широкого потребления как раз 
и может обеспечить достаточ-
ное снабжение этого рынка 
основными потребительскими 
товарами, таким образом пре-
дотвращая рост цен. Вдобавок 
импорт стимулирует подъем 
внутреннего потребления.

Кроме того, вклад в нацио-
нальную экономику от разви-
тия импортной торговли прояв-
ляется в уклонении от сравни-
тельно невыгодного положения 
КНР на мировом рынке. Несмо-
тря на то что Китай — крупней-
шая развивающаяся экономика 
планеты, он все же отстает от 
ведущих держав по уровню сво-
его экономического развития. 
Однако даже у развивающихся 

стран есть свои преимущества 
в обеспеченности факторами 
производства. Значит, Китай 
должен за счет расширения им-
порта сбалансировать имею-
щиеся факторы производства, 
получив недостающие факторы 
из-за пределов страны.

Иными словами, если Китай 
будет активно расширять им-
порт в целях еще большей опти-
мизации распределения ресур-
сов, а также в полной мере раз-
вивать посредством импортной 
торговли свои сравнительные 
преимущества, мы получим 
улучшение благосостояния ки-
тайского народа, сможем до-
стичь гигантского расширения 
масштабов национальной эко-
номики.

Улучшить качество 
экономического роста

Китай, как крупная торговая 
держава, не должен более раз-

вивать импортную торговлю по 
принципу «чего бы еще прику-
пить», следует переходить к от-
ветственному импорту по 
принципу «что именно нам сто-
ит покупать». Следует стре-
миться достичь баланса импор-
тных и экспортных операций, 
тем самым способствуя качест-
венному росту национальной 
экономики.

Перераспределение ресур-
сов только внутри страны, не-
сомненно, проигрывает такому 
распределению в глобальном 
масштабе. Очевидно, что по-
следний вариант дает больше 
возможностей, более высокую 
эффективность и лучшие ре-
зультаты. Необходимо серьезно 
подходить к ориентирам в сфе-
ре импортной торговли, через 
ее развитие расширять диапа-
зоны оптимального распреде-
ления ресурсов. Только так 
можно вывести импорт на уро-
вень, соответствующий нашей 
амбициозной задаче стреми-
тельного перехода Китая от 
обыч ной страны с большим 
объемом внешней торговли к 
стране, являющейся мировой 
торговой державой.

Стоит отметить, что Китай 
не ставит своей целью актив-
ное сальдо торгового баланса. 
Для стимуляции жизнеспособ-
ности рынка, более полного 

обоюдного распределения как 
отечественных, так и ино-
странных ресурсов на вну-
треннем и внешнем рынках, 
наша страна активно расширя-
ет импорт, старается обеспе-
чить баланс экспортной и им-
портной торговли.

С этой точки зрения законо-
мерности экономического раз-
вития требуют активного рас-
ширения импорта, которое ста-
новится стратегическим выбо-
ром Китая, необходимым для 
собственного развития в новую 
эпоху. Увеличение притока ино-
странных высококачественных 
товаров, услуг и предприятий 
неизбежно ведет к трансформа-
ции и модернизации промыш-
ленной структуры страны, уси-
ливает конкуренцию на вну-
треннем рынке, улучшает дело-
вую среду.

Расширение импортных 
операций и стремление к до-
стижению сбалансированного 
и устойчивого развития как 
импорта, так и экспорта по-
зволят в полной мере исполь-
зовать преимущества между-
народного разделения труда. 
Нарастание импорта не толь-
ко увеличит возможности оп-
тимального распределения 
ресурсов в Китае, но также 
принесет другим странам 
больше возможностей для 

бизнеса, сформирует пози-
тивное взаимодействие между 
государствами.

Реальные действия  
и контроль эффективности

Усилия Китая по расшире-
нию импорта — это не только на-
мерения, но и реальные дейст-
вия. В августе 2018 года на Боа-
оском азиатском форуме в про-
винции Хайнань председатель 
КНР Си Цзиньпин назвал четы-
ре будущих ключевых направ-
ления открытости: расширение 
доступа к рынку, расширение 
импорта, улучшение деловой 
среды и защита прав на интел-
лектуальную собственность. С 
этого момента развитию им-
портной торговли в Китае стало 
уделяться беспрецедентное 
внимание.

По мере реализации планов 
создания мировой торговой 
державы китайское общество 
придает все большее внимание 
планомерному увеличению 
импортной составляющей в 
торговле. Еще в 2012 году на 
Центральном рабочем совеща-
нии по вопросам экономики 
правительство Китая четко 
предложило «активно расши-
рять импорт». В 2014 году Кан-
целярия Госсовета Китая выпу-
стила «Мнения об усилении 
импорта». 14 мая 2017 года на 

Форуме высокого уровня по 
международному сотрудниче-
ству в рамках «Одного пояса и 
одного пути» председатель 
КНР Си Цзиньпин объявил, что 
с 2018 года будет ежегодно 
проводиться Китайская между-
народная импортная выставка. 
И далее Китай на многих меж-
дународных площадках разъя-
снял свою политику и указывал 

меры, призванные стимулиро-
вать активное расширение им-
порта.

Мы считаем, что для расши-
рения импорта Китай будет 
действовать в следующих на-
правлениях: снижать пошлины 
на импортные автомобили, 
снижать тарифы на импорт не-
которых других товаров, увели-
чивать импорт востребован-
ных в КНР высококачествен-
ных товаров, а также предпри-
мет ряд шагов для ускорения 

процесса присоединения к «Со-
глашению по правительствен-
ным закупкам» в рамках ВТО.

Следует отметить, что в Ки-
тае сейчас проводится струк-
турная экономическая рефор-
ма, одной из важнейших частей 
которой является «расшивка 
узких мест», то есть устранение 
недостатков в экономическом 
развитии. Эти действия потре-

буют оптимального распреде-
ления ресурсов в масштабах 
всего мира. 

На что стоит обратить вни-
мание международным инве-
сторам? Во-первых, на то, что в 
Китае активно ведется модер-
низация технического оборудо-
вания. К примеру, стране сроч-
но требуются системы удален-
ного управления станками с чи-
словым программным обеспе-
чением. Их нехватка является 
серьезным недостатком нашей 

обрабатывающей промышлен-
ности. Во-вторых, у Китая есть 
серьезный спрос на основные 
товары. Ведь не секрет, что в 
КНР на душу населения прихо-
дится небольшой объем при-
родных ресурсов, этот фактор 
предопределяет необходимость 
участия Китая в общемировой 
системе распределения ресур-
сов. Все это дает возможность 
выхода на китайский рынок ме-
ждународным компаниям и 
обус лавливает расширение им-
порта КНР.

Китай уже вступил в новую 
эпоху развития экономики. 
Ускоренный рост внутреннего 
потребления непременно при-
несет нашей стране еще больше 
возможностей для импорта по-
требительских товаров. На 
Первой Китайской междуна-
родной импортной выставке 
многие предприятия продемон-
стрировали лучшие в мире про-
дукты, новейшие результаты 
исследований и разработок. 
Вторая Китайская международ-
ная импортная выставка стала 
рекордной по выставочной пло-
щади, количеству компаний и 
стран-участниц. Видя это, мы 
имеем все основания заявить, 
что Китай практическими дей-
ствиями расширяет импорт и 
стремится к созданию мировой 
торговой державы. 

5 ноября в Шанхае состоялась церемония открытия Второй Китайской международной импортной выставки.
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РЕКЛАМА

А К Ц Е Н Т

За шесть лет, с 2013 по 2018 годы, 
активное сальдо торгового баланса 
Китая в целом увеличилось почти 
на 100 миллиардов долларов

А К Ц Е Н Т

Вторая Китайская международная 
импортная выставка стала важной 
платформой для торгового 
взаимодействия между Китаем  
и другими странами мира

А К Ц Е Н Т

Сейчас Китай является крупнейшим 
мировым экспортером товаров  
и вторым по величине  
импортером товаров и услуг

А К Ц Е Н Т

Для расширения импорта  
Китай будет снижать пошлины  
на импортные автомобили и тарифы  
на импорт некоторых других товаров

*«Китай в фокусе».

Все материалы предоставлены 
журналом «Китай»



11Медицина
med.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
8 ноября 2019
пятница № 252 (8010)

МедицинаFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

СОВЕТ ЭКСПЕРТОВ Главные онкологи страны провели в «Российской газете» 
врачебный консилиум

Как не умереть от рака
Ирина Краснопольская

Н
а нацпроект «Здра-
воохранение» вы-
делены беспреце-
дентные средства — 
1,3 триллиона ру-
блей.  Проблемы 
службы здоровья — 
в повестке дня и 
президента, и пра-

вительства. Это «наверху». А 
«внизу» — пациент со своими 
конкретными болячками и 
трудностями. Что нужно, чтобы 
каждый выделенный рубль, ка-
ждое принятое хорошее реше-
ние дошли до простого россия-
нина? Чтобы были во благо на-
шего с вами здоровья? 

По количеству заболеваний, 
количеству летальных исходов 
во всем мире в нашей стране 
первенствуют сердечно-сосуди-
стые и онкологические заболе-
вания. Наибольшую тревогу, а 
если быть совсем точным — 
страх, вызывают именно злока-
чественные болезни. Как им 
противостоять? 

На «врачебный консилиум» 
в «Российскую газету» при-
шли: главный детский онколог, 
президент Национального об-
щества детских гематологов и 
онкологов академик РАН Алек-
сандр Румянцев, главные взро-
слые онкологи — генеральный 
директор ФГБУ «НМИЦ радио-
логии», президент Ассоциации 
онкологов России академик 
РАН Андрей Каприн и директор 
ФГБУ «НМИЦ онкологии им. 
Н.Н. Блохина, член-корреспон-
дент РАН Иван Стилиди. Да, у 
них разные должности. Но кро-
ме этих должностных служеб-
ных обязанностей каждый из 
них — самый главный в области 
онкологической помощи в на-
шей стране. 

Читатели «РГ» обрушили на 
главных онкологов шквал во-
просов. Личных, порой совер-
шенно частных. Хотя, что зна-
чит «личные», «частные», если 
речь о здоровье, о самой жизни? 
Скажем, три женщины, пример-
но одного возраста, со сходны-
ми профессиями, страдают схо-
жей формой, локализацией 
рака молочной железы. Им по-
ложено одно и то же лечение? С 
применением одних и тех же 
технологий, препаратов и так 
далее?

Экономист из Подмосковья 
Екатерина Т. недоумевает, поче-
му ее приятельницу, страдаю-
щую, как и она, раком молочной 
железы лечили (указывает пре-
парат для химиотерапии), а ей 
назначен иной. Лечат им уже 
полгода, а явных улучшений 
нет. И вопрос: куда обратиться? 
Есть ли у нее право на смену 
препарата?

И Андрей Каприн, и Иван 
Стилиди объясняют, что заочно 
подобные ситуации не коррек-
тируются. У каждого свой рак. С 
каждым случаем надо внима-
тельно разбираться.

Вызов времени
А возможности для этого 

есть? От частного вопроса 
участники встречи переходят к 
общим, острым проблемам он-
кологической помощи. Ведь 
национальная противоопухо-
левая программа появилась не 
случайно. Она ответ на вызов 
времени. А время повсеместно 
не самое оптимистическое. Во 
всем мире онкологических бо-
лезней становится больше. 

Признаемся, много лет на-
зад мы уже задавали вопрос: 
рак пятится назад? И тогда не 
смогли ответить на него поло-
жительно. Речь шла о некото-
рых подвижках в диагностике, 
о появлении и использовании 
новых технологий… Но не о 

глобальных переменах. А вот 
теперь, когда, повторюсь, на-
чал действовать националь-
ный онкологический проект, 
рак будет пятиться назад? 

Читатель Виктор Катушев, 
указавший свой возраст, — ему 
73 года, и то, что шесть лет назад 
ему удалили рак простаты, про-
сит конкретного ответа на во-
прос: «У нас в стране растет он-
кологическая смертность или 
нет?». 

Андрей Каприн ответил кон-
кретно: 

— Растет. Есть цифры. Но 
главное не они. Главное то, что 
этот рост совершенно закон-
ный. Растет заболеваемость. 
Растет, прежде всего, потому, 
что, слава Богу, увеличивается 
продолжительность жизни. А 
пожилые,  старики болеют 
чаще, больше, раком в том чи-
сле. Грубо говоря, мы стали до-
живать до своего рака. И тут 
мы, да и никто в мире, ничего не 
можем сделать. Заболевае-
мость будет расти. Это природ-
ный процесс. 

А Александр Румянцев до-
бавляет: 

— В прошлом году в России 
прибавилось 620 тысяч взро-
слых и 4,5 тысячи детей с онко-
заболеваниями. 

— А в мире?
Участники встречи в ответ 

предложили данные Всемирной 
организации здравоохранения 
за 2018 год о заболеваемости и 
смертности в расчете на 100 ты-
сяч населения. Вот они: в Вели-
кобритании заболеваемость 
671,4, смертность — 278,1; в Гер-
мании соответственно 739,7 и 
300,7; во Франции — 698,4 и 
279,6; в Норвегии — 640,7 и 
220,3; в Испании — 582,7 и 
244,8; в Бельгии — 695,1 и 257,6; 
в Австрии — 523,5 и 250,6; в 

США — 651,6 и 188,7; в Канаде — 
674,0 и 193,1; в России — 425, 5 
и 200,0. 

Эти данные свидетельству-
ют: уровень заболеваемости 
злокачественными новообразо-
ваниями в нашей стране ниже, 
чем в представленных странах. 
А вот смертность в РФ сопоста-
вима с развитыми европейски-
ми странами, одна из самых вы-
соких. И снижение ее — одна из 
сложнейших задач. 

Какие онкологические забо-
левания труднее всего поддают-
ся лечению? Откровенно гово-
ря, ждали от наших гостей пере-
чень локализаций, форм рака. 
Но по их общему мнению, труд-
нее всего — поздние стадии этой 
болезни. Те, от которых нет 
средств спасения. 

Все на осмотр!
Сейчас повсеместно внедря-

ются скрининговые програм-
мы. Требуется обязательное об-
ращение в медицинское учре-
ждение. Кто первыми станут по-
ступать в стационары? По мне-
нию наших собеседников, боль-
ные, у которых достаточно вы-
раженная 3-я или 4-я стадия 
злокачественного процесса. 
Ими ранее по-настоящему не 
занимались. По той простой 
причине, что они не обраща-
лись за помощью. По разным 
причинам. А тут скрининг, все 
на осмотр. И придут пациенты с 
этими поздними стадиями. До 
того люди уходили из жизни без 
онкологического диагноза. От-
ныне он есть. И цифры показа-
телей смертности растут.

А у нас есть вопрос из Кры-
ма. Там, судя по письму, болею-
щих раком гораздо больше, чем 
в среднем по России… Да, не 
все просто со статистикой. И 
касается это не только Крыма, 

не только нашей страны. В дан-
ном конкретном случае крым-
ский рост онкоболезней (не 
удивляйтесь!) за счет близости 
Северного Кавказа. Там свой 
менталитет, который не просто 
преодолеть. Там нередко онко-
логический диагноз побуждает 
человека немедленно покинуть 
аул, чтобы никто не узнал о ра-
ковой болезни. Это только со 
стороны кажется нелепостью. 
Это данность, с которой нельзя 
не считаться. Изменение мен-
тальности нередко сложнее ле-
чения. С такой проблемой име-
ем дело не только мы, не только 
в России. Миграция — это тоже 
данность времени. И она вно-
сит свои коррективы в стати-
стику. 

В настоящее время в России 
на диспансерном учете в онко-
логических медицинских учре-
ждениях состоят 3 762 218 че-
ловек. С 2008 по 2018 год их чи-
сло выросло на 47,2 процента. 
Пугают цифры? Но они-то как 
раз свидетельствуют о том, что 
есть положительная динамика и 
в выявлении, и в лечении онко-
болезней. И об этом тоже гово-
рят цифры: 5 и более лет нахо-
дятся на диспансерном наблю-
дении 2 048 522 больных. Это 
54,45% от всех больных, страда-
ющих злокачественными ново-
образованиями. Значит, за де-
сять лет таковых стало больше 
на 8,1%. Хотя на первом году с 
момента установления диагно-
за летальность явно вяло сдает 
позиции. Но все же сдает: в 2018 
году она составила 22,25%. А в 
2008-м — 29,9%. То есть сниже-
ние на 27%. 

На фоне этих данных многие 
письма наших читателей — яв-
ный диссонанс. Цитируем Тать-
яну Гусеву из Тулы: «Сначала 
три месяца хирург резал чирей. 
Потом еще месяц лечили от 
гнойной инфекции. Сколько бы 
это продолжалось, неизвестно. 
Пока случайно кто-то посовето-
вал сделать гистологию. От пер-
вых звоночков до диагноза 
прошло почти полгода. После 
того, как все же обнаружили он-
кологию, начался новый этап 
мучений: в Тульской области 
один гематолог НА ВЕСЬ РЕГИ-
ОН. Попасть на прием невоз-
можно. Очереди огромные. И 
это в области, где чуть ли не са-
мый большой чернобыльский 
след. Мне повезло — дали на-
правление в Москву. А врачи го-
ворят о необходимости ранней 
диагностики. Где, как ее полу-
чить?» 

Доступность помощи, до-
ступность повсеместная, неза-
висимая от географии, от чина и 
возраста пациента. Новейшие 
технологии, самое современное 
оборудование, препараты — все 
теряет свою значимость, если 
доступно для узкого круга. Если 
приобретенное лучшее в мире 
оборудование простаивает по 
причине отсутствия кадров, ко-
торые могут им воспользовать-
ся для диагностики, лечения.

Второе мнение
Дефицит кадров в онколо-

гии, по мнению участников 
встречи в «РГ», всегда будет, 
так как онкология — самая ди-
намично развивающаяся от-
расль медицины. Все фунда-
ментальные наработки, дости-
жения, которые есть, очень бы-
стро оказываются внедренны-
ми в клиническую практику. И 
национальная онкологическая 
программа буквально распи-
сывает, куда именно, какое 

именно оборудование — диаг-
ностическое, лечебное, луче-
вое, радиологическое, должно 
быть поставлено. Предусмо-
трено дообразование кадров. И 
это делается. Имеются в виду и 
мастер-классы, и возможности 
телемедицины.

Сообщение из Екатеринбур-
га: «Не раз слышали от онкопа-
циентов, что им самим прихо-
дится разбираться в схемах ле-
чения. Врачи ничего не объя-
сняют. Называют препараты, 
побочные эффекты. А потом: 
«Ну, вам решать. Не хотите — не 
настаиваем!» Как такое воз-
можно?» 

Такое не должно быть воз-
можным. На нашей встрече 
была озвучена цифра: из 10 па-
циентов детского возраста у 
трех может быть диагностиче-
ская ошибка. Потому в онколо-
гии должно быть введено поня-
тие второго мнения. А для неко-
торых видов опухолей — не-
сколько мнений. И эти мнения 
должны быть учитываемы при 
назначении лечения. 

Тому призваны служить со-
зданные неотложные и плановые 
телеконсультации. Проводятся 
они круглосуточно. Регионы к 
ним готовятся. И становятся воз-
можными более точная диагно-
стика, назначение оптимально-
го лечения. На встрече в редак-
ции приведена цифра: онкологи-
ческий диагноз был поставлен в 

1200 случаев. Благодаря теле-
консультациям 43 онкодиагноза 
были сняты. Причем все персо-
нальные данные о пациенте за-
крыты. Поясним. Не сам больной 
обращается в федеральный или 
национальный онкоцентр. А 
местный коллега, принявший 
пациента, обращается в эти уч-
реждения после того, как его па-
циент правильно, досконально 
обследован на месте. После тако-
го консилиума принимается ре-
шение о месте его лечения. Теле-
консультации — это и своего рода 
мастер-классы.

Громадная территория на-
шей страны диктует политику в 
онкологической службе. Сейчас 
создаются центры амбулатор-
ной онкологической помощи — 
ЦАОПы. Они не замена привыч-
ным онкодиспансерам. Они — 
первичное звено службы, лечеб-
но-диагностическое координа-
ционное учреждение, призван-
ное сделать ее по-настоящему 
доступной, независимой от ме-
ста жительства пациента. Где, 
сколько должно быть ЦАОПов? 

Некоторые регионы уже 
спешат доложить об их количе-
стве. Главные специалисты от-
слеживают конкретную ситуа-
ции. Есть, например, норма-
тив: на 150 тысяч человек по-
ложен один ЦАОП. 

Но, скажем, Хабаровскому 
краю он не подходит. Там дру-
гие цифры, потому что другие 
расстояния, другое расселе-
ние. И, скорее всего, там требу-
ется один ЦАОП на 40 тысяч. 
Одно дело — небольшой регион, 
где дороги приличные. Другое 
дело — Красноярск, Якутия, 

Дальний Восток при их плотно-
сти населения и такой разбро-
санности. 

«Нам что, менять 
прописку?»

И снова главные специали-
сты подчеркивали: каждая 
конкретная ситуация требует 
конкретного решения. Ска-
жем, такая, часто встречающа-
яся. Адресат просит не назы-
вать фамилию, но просит отве-
та на свое обращение. Вот оно: 
«Наша семья — коренные мо-
сквичи. Единственному ребен-
ку поставлен онкологический 
диагноз. Направили на лечение 
в онкологическое отделение 
одной из детских больниц Мо-
сквы. Но мы хотим, чтобы наш 
сын лечился в онкоцентре име-
ни Димы Рогачева. Нам в этом 
отказано. Сказано: москвичи 
должны лечиться в московских 
больницах. Нам что, менять 
прописку? Это вопиющее без-
образие! Мало того, что в семье 
такая беда, так еще надо ходить 
по инстанциям»… 

Нередкая и действительно 
очень болезненная ситуация. 
Касается не только онкологиче-
ских пациентов. Решить ее не-
просто. Но необходимо. 

 И снова вопросы читателей. 
Ольге Швецовой из Омска в 
этом году поставлен диагноз — 
острый лейкоз. «Я прошла два 
сеанса химиотерапии в нашей 

первой больнице, — рассказала 
она. — Третий курс оказался под 
вопросом. С фармацевтическо-
го рынка исчезли противоопу-
холевые лекарства. Необходи-
мого мне цитарабина нет ни в 
больницах, ни в аптеках. Анало-
гов данного препарата не суще-
ствует. В нашем отделении — пу-
стые койки. Мы вынуждены ис-
кать лекарства, положенные 
нам по ОМС, самостоятельно по 
всему миру. В соседнем Казахс-
тане данный препарат продает-
ся. Но нужен рецепт от местных 
медиков». 

Нашей читательнице уда-
лось найти нужный препарат в 
Германии: 6 коробочек за 91 
тысячу рублей. Этого хватит 
на один курс химиотерапии. 
Читательница спрашивает: «А 
что делать моим товарищам по 
несчастью, у которых таких де-
нег нет? Когда возобновятся 
поставки данного препарата?»

Александр Румянцев счита-
ет, что поставка конкретно это-
го препарата будет решена уже 
в этом году. Но в целом пробле-
ма лекарственного обеспечения 
— острейшая. Она и в том, что 
так называемые дешевые лекар-
ства уходят с рынка не только в 
нашей стране — во всем мире. 
Исчезло примерно десять са-
мых простых, но весьма необхо-
димых в лечении и поддержива-
ющей терапии при разных фор-
мах рака. Сейчас страна закупа-
ет препарат по специальной до-
говоренности, и он поступит па-
циентам.

Но вряд ли возможно рас-
считывать на то, что губерна-
тор территории, местный ми-

нистр здравоохранения могут 
решать вопросы лекарственно-
го обеспечения конкретного 
человека. Потому что невоз-
можно заранее предугадать за-
купку тех или иных препара-
тов. К тому же нельзя не учиты-
вать реалии дня. 

Новые препараты создают-
ся постоянно. Об этом не обя-
заны знать пациенты. Но обя-
заны знать специалисты, на-
значающие терапию. Им нуж-
но успеть передать клиниче-
ские рекомендации под новый 
препарат. Для реализации про-
граммы лекарственного обес-
печения в области онкологии 
нужно принципиальное реше-
ние. Закупать лекарства цен-
трализованно? На торгах? Ин-
дивидуально каждым лечеб-
ным учреждением? На основе 
прямых договоров с произво-
дителем? С поставщиком? 

В 62-й онкологической боль-
нице Москвы сейчас нет про-
блемы лекарственного обеспе-
чения. А Москва — огромный ме-
гаполис — целая страна. Значит, 
такое все-таки возможно…

 А еще необходимо появле-
ние в службе здоровья такого 
направления, как онкокардио-
логия (кардионкология?). Назы-
вают пока по-разному. Но и он-
кологи, и кардиологи убежде-
ны: такому направлению в ох-
ране здоровья быть.

Прививка от болезни
Главные специалисты отве-

чали и на совсем частные во-
просы. Например. Обычной 
практикой становится рожде-
ние детей с помощью ЭКО. И 
вокруг этой процедуры наго-
няются страхи: якобы в буду-
щем это может привести к раз-
витию онкологического забо-
левания и у женщины, и у ре-
бенка. Внимание, ответ: нет 
никаких данных, доказываю-
щих эту позицию. ЭКО дает 
возможность увеличить ро-
ждаемость. 

Молодая женщина обраща-
ется к главным: «Моей дочке 
три года. И я знаю, что как ми-
нимум от одного вида рака я 
могу ее защитить. Если постав-
лю ей в 11 лет прививку от 
ВПЧ. Почему эта прививка не 
включена в профилактический 
календарь прививок? Ведь в 
Европе такую прививку дела-
ют не только девочкам, но и 
мальчикам»

Главные считают, что есть 
сведения о том, что, защищая с 
помощью этой прививки паци-
ентов от некоторых форм ин-
фекции, защищаем и от рака. 
Прививочный материал в Рос-
сии есть. Он доступен. Несколь-
ко регионов проводят уже та-
кую прививку для девочек. Не-
сколько. Не все. Мы хотим, что-
бы она была, как в некоторых 
странах, включена в государст-
венный календарь прививок и 
проводилась бесплатно.

По сути, в стране создается 
новая, оптимальная система он-
кологической службы. На дол-
гие, долгие годы. Она не приве-
дет к исчезновению онкологи-
ческих болезней. В обозримом 
будущем, они, увы, данность. 
Но рак все же попятится назад — 
перестанет быть смертельным 
недугом. Подобно диабету, пе-
рейдет в разряд хронических 
болезней, с которыми человек 
может жить долго, и вести нор-
мальный образ жизни. 

Как не дожить до инвалидной коляски...
— Фото и видео на сайте 
rg.ru/art/1775466
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В Москве 
пройдет съезд 
кардиологов

ЧЕМ СЕРДЦЕ 
УСПОКОИТСЯ
Ирина Лозовская

В Бакулевском центре состоит-
ся XXV Всероссийский съезд 
сердечно-сосудистых хирургов. 
В этом представительном фору-
ме, как всегда, участвуют не 
только российские медики. 
И главное: не только ведущие 
специалисты в области сердеч-
ной хирургии. Современная 
кардиология — обширное и 
стремительно развивающееся 
направление медицины, вклю-
чающее множество сложных 
аспектов. Они взаимосвязаны. 
И не могут быть успешно реше-
ны без взаимодействия кардио-
логии, кардиохирургии, элек-
трофизиологии,  лучевой диаг-
ностики.

Состоятся научно-практи-
ческие мероприятия, посвя-
щенные самым актуальным 
проблемам в данной области, 
инновационным подходам с 
принципиально новыми мето-
диками диагностики и лечения.  
Они сочетают в себе использо-
вание медикаментозных 
средств, хирургических и ин-
тервенционных технологий, 
имплантируемых устройств, 
новейших достижений в обла-
сти фундаментальной медици-
ны. Специалисты обсудят но-
вые возможности в лечении 
острого коронарного синдро-
ма, современные технологии 
визуализации в кардиологии и 
кардиохирургии, лучевой диаг-
ностики, проблемы гериатрии, 
особенности лечения хрониче-
ской сердечной недостаточно-
сти, кардиореабилитации... 

Стартует форум секцион-
ным заседанием «Острый коро-
нарный синдром». В повестке 
дня — современные стратегии 
лечения больных с острым ин-
фарктом миокарда, возможные 
осложнения после интервенци-
онных вмешательств, вопросы  
медицинского менеджмента. 
На симпозиуме «Сахарный ди-
абет — сосудистый фактор ри-
ска или сердечно-сосудистое 
заболевание» будут представ-
лены данные обновленных ре-
комендаций по этому недугу. 

ВПЕРВЫЕ

В России будут 
готовить 
врачей-
кибернетиков

ПОМОГУТ 
НЕ ЗАБОЛЕТЬ
Анна Шепелева, Самара

В Самарском медуниверситете 
начинают готовить докторов по 
совершенно новой специально-
сти — врач-кибернетик. 

Медоборудование усложня-
ется с каждым днем. Электрон-
ными записью к врачу и боль-
ничным, а также сеансами те-
лемедицины уже никого не уди-
вишь. Кому как не врачам вид-
нее, какой аппаратуры и техно-
логий им не хватает, чтобы бы-
стрее поставить пациентов на 
ноги. «РГ» не раз писала о раз-
работках ученых и студентов из 
института инновационного 
развития СамГМУ. Например, о 
тренажере для нейрореабили-
тации после инсульта. Это ког-
да на пациента уже через 48 ча-
сов после инсульта надевают 
виртуальные очки. И, как гово-
рит один из разработчиков тре-
нажера Александр Шиманов, во 
время сеанса лежачий больной 
чувствует себя ходячим. Разра-
ботка уже применяется для реа-
билитации пациентов в област-
ной больнице, рассказал дирек-
тор института Сергей Чаплы-
гин. Похожие очки самарские 
медики разработали и для ребя-
тишек с ДЦП: благодаря им 
дети могут даже «бегать в дого-
нялки». 

Со следующего же года в ме-
дуниверситете впервые в Рос-
сии начнут готовить професси-
оналов по совершенно новой 
специальности — врач-киберне-
тик. Такие доктора будут рабо-
тать на стыке информатики, 
физики, биологии и медицины. 
Важно, что они станут не толь-
ко лучшими диагностами, по-
скольку будут знать технику 
лучше коллег, но и смогут сами 
создавать медоборудование и 
обслуживать его. Доктора ново-
го поколения будут способны 
придумывать инновационные 
«рецепты-технологии» прежде 
всего для профилактики и ран-
ней диагностики. Другими сло-
вами, это будут ученые, кото-
рые помогут человеку не толь-
ко вылечиться, но и не забо-
леть. 
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Для реализации программы 
лекарственного обеспечения в области 
онкологии нужны принципиальные 
решения

А К Ц Е Н Т

У каждого пациента свой рак. 
С каждым случаем надо внимательно 
разбираться. Каждому назначать 
лечение

Главные онкологи Александр Румянцев, Андрей Каприн, Иван Стилиди убеждены: жизненно необходимо, чтобы все самое эффективное в онкологии было доступно тем, кто в этом нуждается.



12 Культура
culture.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
8 ноября 2019
пятница № 252 (8010)

Культура FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

ПЕРСОНА Зачем нам голос Александры Пахмутовой?

Спеть огромную эпоху
Игорь Вирабов 

Е
сть мнение, что ком-
позитор Александра 
Пахмутова (нельзя не 
добавлять: с поэтом 
Николаем Добронра-
вовым) — «уходящая 
натура». Это не наше 
время, это прошлое.

В субботу Алексан-
дре Пахмутовой исполняется 90 
лет. Открываю ее официальный 
сайт, читаю письма — множест-
во. Восторженные, искренние, 
наивные и глупые, да разные, 
есть даже хамские (с призывами 
«привлечь к суду истории»). 
Многие начинаются со слов: «я 
помню, как моя мама…». Я зачи-
тался. Посмотрел на дату: Пах-
мутова родилась 9 ноября 1929 
года. Подумал кстати: где-то че-
рез месяц в тот же год родилась 
и моя мама. Но при чем тут это?

Кадры затертой, старой хро-
ники. За роялем девочка — кажет-
ся, тут она уже в консерватории, 
но с этим ростом, метр сорок де-
вять, с этим детским личиком 
она и в девяносто выглядит, как 
«девочка». Голос за кадром: «Это 
еще никому не известный компо-
зитор. За роялем сам автор Аля 
Пахмутова». Преподаватель — де-
вочке:

— Ну, хорошо, Аля. А не слиш-
ком ли у тебя далекая модуляция 
здесь в конце?

— Вы говорите вот об этой 
фразе?

— Да-да.
— Хорошо, я ее исправлю».
Сюжет короткий. Что потом? 

У каждого по-своему. Ведь каж-
дый, вспомнив Пахмутову, пере-
бирая ее песни, начинает перели-
стывать не отвлеченную «исто-
рию», а собственное прошлое. У 
каждого, куда ни повернись, вы-
ходит: что ни песня Пахмутовой 
— то какая-то страница из семей-
ного альбома, собственная 
жизнь.

Тридцатые годы движутся 
под мелодии Дунаевского. По-
слевоенные — скорее Соловьев-
Седой. А вот с пятидесятых — 
Пахмутова. То есть композито-
ров, конечно, много, и великих, и 
любых, и любимых. Но так, чтоб 
спеть огромную эпоху, — это по 
нотам большого композитора, 
маленькой Пахмутовой.

Она писала и произведения — 
вроде Концерта для трубы с орке-
стром ми-бемоль минор, кото-
рый в наше время исполняют 
чаще где-нибудь в Америке. В се-
мидесятых даже ставили балет 
на ее музыку в Большом театре. 
Да что нам от того?

Зачем нам знать и перечиты-
вать, как четырехлетнюю Алю 
Пахмутову за фортепиано уса-
дил в Бекетовке под Сталингра-
дом ее самоучка-отец, который в 
свободное от лесозавода время 
освоил кроме фортепиано, 
скрипку, балалайку и даже арфу. 
Или про то, что в пять лет Аля на-
писала фортепианную пьеску 
«Петухи поют». Что в девять лет 
играла с папой Моцарта и пела по 
госпиталям в войну (в 13 лет), иг-
рая на аккордеоне.

Что от того, что Пахмутову с 
Добронравовым свел случай — в 
«Пионерской зорьке» на радио: 
написали песенку к каникулам 

для школьников — про «Лодочку 
моторную». Ну было и прошло. 
Зачем вдруг кто-то начинает 
вспоминать какие-то истории из 
своей жизни, про свои каникулы. 
Ну что за ерунда.

Или о чем сегодня может го-
ворить тот факт, что некий ита-
льянец (тогдашний посол в 
СССР) обомлел от «Беловежской 
пущи», которую исполнил Боль-
шой детский хор Всесоюзного 
радио — так, по его словам, пел 
только Миланский детский хор 
песню Ave Maria, и ничего лучше 
этих двух песен он не слыхал? 
Сентиментальность — это все по-
завчерашнее.

Вот еще факт — про то, что пе-
сню «Нежность» Пахмутовой во-
все не хотелось писать (а для 
кого, для «тетки, которая приеха-
ла на рынок мясом торговать»?). 
Потом увидела в отснятых ка-
драх «Трех тополей на Плющи-
хе» Доронину, глаза Ефремова 
(«пришла большая любовь, кото-
рая не принесет ему счастья»), — 
и от «Мосфильма» до такси при-
думала мелодию. Зачем нужны 
эти подробности?

Нет уж, давайте скажем от-
кровенно: что за фильм «Девча-
та» снял когда-то (в 1962-м) ре-
жиссер Чулюкин? Где правда 
жизни? Почему нас усыпляют 

лживой песней про «хороших 
девчат, заветных подруг, привет-
ливые лица, огоньки веселых 
глаз»? Разве сравнится это уста-
ревшее творение композитора 
Пахмутовой с мощью современ-
ного хита, который обнажает 
драматизм сегодняшней, передо-
вой эпохи силиконовых долин — 
ну, сопоставьте для наглядности 
этих приветливых старушечьих 
девчат с героиней нашего време-
ни, душа которой не поет — кри-
чит: «Я беременна, но это вре-
менно». И даже больше — героиня 
современная поет: «Ты целуй 
меня везде, восемнадцать мне 
уже» — а он, по-видимому, не це-
лует, и за этим драматизм, Шекс-
пир. Слащавости остались в 
прошлом, все эти неполиткор-
ректные белые гетеросексуаль-
ные «ребята», которым почему-
то «было б скучно, наверно, на 
свете без девчат». Очевидно же — 
ушедшая эпоха.

«Обидно, — говорила Пахму-
това, — что о Зое Космодемьян-
ской в настоящее время иначе 
как о психопатке не говорят». 
Можно ее понять — но чего она 
хотела? История — это не то, что 
есть на самом деле, она живет в 
воображении продвинутых ху-
дожников: если не хочешь отста-
вать от времени — воображай по-
лучше. Даже не так: воображай 
по правильным лекалам.

У Пахмутовой, между про-
чим, была еще такая песенка — 
про «Пейте, дети, молоко, будете 
здоровы». Как можно в наше вре-
мя обманывать народ таким вот 
бодрым оптимизмом. Что обид-
нее всего — поют, поют. Кругом 
поют, напевают — не отдавая себе 
отчета — песни Пахмутовой. «Под 
крылом самолета о чем-то поет» 
— ну как же, как же. «Будет небе-
сам жарко». «Мы верим твердо». 
Да ни во что давно уже не верим. 
То есть верят — ретрограды. Ухо-
дящие натуры. 

Если про песенки, то лучше 
петь на «инглиш». В «лучшем 
(как уверяют) музыкальном про-
екте страны» не очень любят ста-
ромодных. Пахмутову, что ли, 
петь? — это пускай народ, кото-
рый где-то с этой стороны экра-
на. А если про кино — калька с 
«голливуда». Поколение другое, 
и зрителей, и творцов кино: исто-
рию учить по фильму «Дылда». 
«Эту» окружившую страну сле-
дует видеть лишь глазами скро-
енного по таким же абсолютно 
«правильным» лекалам фильма 
«Бык». «Киноиндустрия» отра-
жает атмосферу — как и эстрад-
но-музыкальный мир. Из этого 
не вырастишь по-настоящему ве-
ликого отечественного искусст-
ва? А зачем? Если задача — полу-
чить китайского Армани.

Песни Пахмутовой, при всей 
их простоте, — территория смы-
сла, мировоззренческого, лично-
го. Оттого цепляющего всех. 
Кино «Застава Ильича» не тем 
было важно, что лежало на полке, 
а тем, что несло в себе заряд 
идей, которые были важны для 
двух поколений. О песнях спори-
ли всерьез. Идеи и сюжеты филь-
мов обсуждались в школах, о них 
писали сочинения, шла волна. 
Ролана Быкова завалили после 

«Чучела» мешками писем. Дело 
не в ностальгии, не в тоске по 
прошлому совсем — но песни, 
фильмы, мысли, что рождались в 
головах у зрителей, в конечном 
счете были не про глухую злобу к 
собственной стране. От них хоте-
лось жить. Они всегда были о 
чем-то большем.

А от сегодняшних не то что 
жить не хочется. Просто слуша-
тели, зрители, как рыбы на бере-
гу, хватают воздух ртами — а там 
нет кислорода. Большая, подлин-
ная индустрия музыки или кино, 
как ни странно, невозможна без 
иллюзии, которая учила бы, что-
бы хотелось жить. Не в иллюзор-
ной загранице, а дома, у себя. Без 
того, без подлинной иллюзии, 

без вдохновения не выйдет ни ве-
ликой культуры, ни великого 
слушателя-зрителя. Предбанник 
Голливуда — может быть.

«Веселые ребята», «Волга-
Волга», да те же «Девчата» — все 
это принято считать искусством 
уходящим, неправдивым, скры-
вающим кошмар такого-то режи-
ма. А между тем из этого всего и 
выросли великие кино, литера-
тура, песни. Парадокс? Ну 
просто надо вдуматься — что не-
современно. Любимым фильмом 
Осипа Мандельштама был идей-
ный, гениальный фильм «Чапа-
ев» — поэт на этот фильм ходил не 
раз. Как же так? Куда тут прило-
жить воображение продвинутых 
художников, которые вообража-
ют жизнь при помощи напалма.

Та Аля Пахмутова — в старой 
хронике — еще не знает слова 
«хит». Она напишет просто пе-
сни, которые все будут петь. Вче-
ра, сегодня. Да и завтра. В одном 
из интервью Пахмутова рассу-
ждала: «Дело не в том, что арти-
стам эстрады говорят: «Пой на-
рочно про грязь». Но, оказывает-
ся, это возможно и прибыльно. 
Еще говорят: «Зато свобода!» 
Мне не нужна эта свобода. Знае-
те, почему? Если разрешается 
все, то ни один мальчишка не бу-
дет мыть шею, вообще не будет 
умываться, есть будет только 
шоколад и курить с трех лет. 
Можно написать песню «Танго 
кокаин», «Убей мою подругу» 
или даже «Убей мою маму». Но 
почему это передают? Значит, 
это кому-то нужно».

Она, конечно, не про «заго-
вор» — она про состояние мозгов. 
Про ценности. Чтобы судить, 
сначала надо осознать, что для 
нас как общества, страны есть 
жизненные ценности. Чтобы ло-
гика законов, правил и всего, чем 
движется общественная жизнь, 
были основаны на внятном и по-
нятном договоре: что такое хоро-
шо и что такое плохо? Без этого 
не будет ни великих песен, ни ве-
ликого искусства. Парадокс на 
парадоксе.

Если ценность — рынок и уме-
ние содрать побольше денег, об-
лапошить, впарить и нажиться 
на другом любыми средствами, 
тогда и голову ломать не нужно. 
Пой и снимай любую чушь — игру 
воображения. Послушают, про-
глотят, подрастут — и сами станут 
облапошивать. Это и будет жиз-
ненный успех. Кинозвезда пой-
дет на подработки с помощью ка-
кой-нибудь «халвы» рекламной. 
Певец станет кумиром потому, 
что попал и нес пургу в телеэкра-
не. И зритель сыт, и кассы полны.

Но про великое русское (рос-
сийское) искусство тогда надо 
забыть, как про идеализм и ухо-
дящую (как выше сказано) нату-
ру. Да и к чему оно — когда не пах-

нут деньги и самым важным из 
искусств становится ловкость 
рук (не будем забывать: и ног).

Лет сто назад забытый публи-
цист «Литературки» Евгений Бо-
гат написал целую серию статей 
про девушку, которая случайно 
что-то там не оплатила в магази-
не: она тогда же выпрыгнула из 
окна от переживаний и стыда. У 
публициста выросла из этого 
большая драма человеческой 
судьбы. Но для кого сегодня этот 
вот сюжет — не уходящая натура? 
Где тут по новому стандарту дра-
ма? Пост в соцсетях, побольше 
«лайков» разве что. А если цен-

ность жизни в чем-то большем, 
чем обман, набитая мошна, же-
лудок и успех любой ценой? Об 
этом повторяет почему-то Пах-
мутова в давних интервью, как 
будто переводит разговор в дру-
гую плоскость: «Люди, которые 
хотят уничтожить мир, себя-то 
уничтожать не хотят. Некоторые 
понимают, что жизнь очень ма-
ленькая, что она очень сладкая, и 
надо ее прожить очень хорошо — 
богато, спокойно, комфорта-
бельно — независимо от того, за 
чей счет, какой ценой. А по дру-
гую сторону люди, которые ду-
мают не только о себе. Которым 
стыдно быть очень сытыми и бо-
гатыми, когда рядом беспорядок. 
Есть такие люди, их много. Мил-
лионы! Мы знаем и пишем о них 
всю жизнь».

Ну и опять — старье, старье. 
Рассказ о том, как ездили на 
Братскую ГЭС, как уходили на 
целый день в «усталой подлодке» 
на Северном флоте — и как на 
пирсе ждали эту лодку женщины. 
А в Ленинск-Кузнецком одева-
лись с Добронравовым в шахтер-
ские одежды, спускались глубо-
ко на лифте, долго-долго шли по 
тоннелю — и где-то там ей вдруг 
вручили огромный букет желтых 
роз. «Светил в темноте как сол-
нце. Никогда не забуду. Жаль 
только, песню про шахтеров так 
и не написали».

Конечно, Пахмутова — лицо 
эпохи. Даже смысл. Но уходя-
щий. Кто-то не скажет, но под-
умает: да все мы уходящие. Раду-
ет одно: если уходим — все-таки в 
компании достойной. Будущим 
на зависть.  

Дело не в тоске по прошлому. Просто от песен Пахмутовой хотелось жить.

Дословно 

Из писем на сайте pakhmutova.ru

Евгений Филатов, Елец, Липецкая обл., 12 ноября 2009 г.:
«Помните, вы выступали на площади в Ельце? А моя смертельно боль-

ная мама смотрела на вас по телевизору и шептала: «Ведь мы землячки. 

Она ведь тоже сталинградка, как и я, из Бекетовки. Как я хочу с ней 

встретиться и поговорить». Не привелось… Вы мне кажетесь членом 

нашей исчезнувшей семьи. Мама была настоящим, преемственным 

учителем, с большой буквы. Спасибо. Обнимаю и плачу».

Людмила Марченко, Таганрог, 3 ноября 2009 г.:
«Уважаемая и горячо любимая Александра Николаевна, я благодарна 

Богу, что в нашей стране живет человек, которому не безразлична судь-

ба России».

Роман Шимкус, 40 лет, Елгава, Латвия, 8 марта 2006 г.:
«В прошлое воскресенье в разговоре с моей мамой я посетовал о на-

шей стране,которую мы потеряли, как рассеянные дети. Обидно до слез 

видеть нынешнюю реальность, похожую на наркотический сон. Мама 

ответила мне куплетом из Вашей песни: «Главное, ребята, сердцем не 

стареть!»… Она по национальности литовка и русский язык учила по 

пластинкам советских песен. В одной из телепередач диктор упомянул, 

что ваши песни — из прошлой эпохи. Можно вроде бы и согласиться с 

этим. Но ведь они живут — Сейчас. Как островки чистоты,окрыленности 

и смысла жизни!»

Виктория, Киев, Украина, 2 ноября 2001 г.:
«Мне 19 лет, и, конечно же, с детства мне знакомы Ваши самые извест-

ные песни, я часто напевала их, но никогда не вникала в глубину скры-

тых в них чувств и переживаний… Для меня такой момент наступил не-

сколько лет назад, когда я потеряла дорогого мне человека. «Опустела 

без тебя Земля…» Александра Николаевна, у меня к Вам огромная 

просьба: приезжайте с концертами к нам в Киев. Пусть сколько угодно 

границ рисуют на карте, никому и никогда не удастся провести их в на-

ших сердцах и душах».
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Песни Пахмутовой, при всей их 
простоте, — территория смысла, 
мировоззренческого, личного

Спеть огромную эпоху можно толь-
ко по нотам большого композитора. 
Маленькой Пахмутовой.
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ИЗВЕЩЕНИЕ  
О ПРОВЕДЕНИИ  

ОБЩЕСТВЕННЫХ ОБСУЖДЕНИЙ 
Восточно-Сибирская дирекция по капитальному стро-

ительству — филиал ОАО «РЖД» совместно с отделом 
экологической безопасности и контроля Департамента го-
родской среды комитета городского обустройства админис-
трации г. Иркутска (в соответствии с Федеральным законом 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», Приказом Гос-
комэкологии РФ от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении По-
ложения об оценке воздействия намечаемой хозяйственной 
деятельности на окружающую среду в Российской Федера-
ции», Постановлением г. Иркутска от 30.10.2014 № 031-06-
1300/14 «О порядке организации общественных обсуждений 
намечаемой хозяйственной и иной деятельности, которая 
подлежит экологической экспертизе и которую предполага-
ется осуществлять на территории г. Иркутска») уведомляет 
о начале общественных обсуждений на этапе представления 
первоначальной информации по объекту государственной 
экологической экспертизы «Развитие инфраструктуры 
складского комплекса на ст. Иркутск — Пассажирс-
кий. Административно-хозяйственный центр», а имен-
но разработку технического задания по оценке воздействия 
на окружающую среду, входящего в состав предваритель-
ных материалов оценки воздействия на окружающую среду 
(ОВОС), технического задания на выполнение инженерных 
изысканий и технического задания на разработку проектной 
документации (далее — Технические задания).

Наименование, цель и месторасположение намеча-
емой деятельности: проектом «Развитие инфраструктуры 
складского комплекса на ст. Иркутск — Пассажирский. Ад-
министративно-хозяйственный центр» предусмотрено стро-
ительство административно-хозяйственного центра МВД 
России на транспорте, расположенного на ст. Иркутск — Пас-
сажирский по ул. Набережная Иркута.

Наименование и адрес заказчика или его предста-
вителя: Восточно-Сибирская дирекция по капитальному 
строительству — структурное подразделение Дирекции по 
строительству сетей связи — филиал ОАО «РЖД» (юр. адрес: 
107174, г. Москва, ул. Новая Басманная, д. 2).

Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: ноябрь 2019 года — январь 2020 
года.

Орган, ответственный за организацию общественно-
го обсуждения: Отдел экологической безопасности и кон-
троля Департамента городской среды комитета городского 
обустройства администрации г. Иркутска, адрес: г. Иркутск, 
ул. Пролетарская, д.11, каб.10, тел.: 8 (3952) 52-04-24, сов-
местно с заказчиком или его представителем.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: 
в форме слушаний.

Форма представления замечаний и предложений: 
письменная.

Сроки и место доступности технических заданий, 
предварительных материалов ОВОС по объекту для оз-
накомления и направления замечаний и предложений 
по адресам: г. Иркутск, ул. К. Маркса, д. 40, к.1, бизнес–
центр Sobranie, каб. 410 и г. Иркутск, ул. Пролетарская, д.11, 
каб.10 с 9.00 до 17.00 с даты публикации 30 дней.

Общественные обсуждения по объекту государственной 
экологической экспертизы «Развитие инфраструктуры 
складского комплекса на ст. Иркутск — Пассажирский. 
Административно-хозяйственный центр» назначены на 
11 декабря 2019 г. в 11.00, в отделе экологической безопас-
ности и контроля Департамента городской среды комитета 
городского обустройства администрации г. Иркутска по ад-
ресу: г. Иркутск, ул. Пролетарская, д.11, каб.10. Результатом 
общественных обсуждений будет утверждение технического 
задания.

Исполнитель работ по ОВОС: «Иркутскжелдорпроект» 
— филиал АО «Росжелдорпроект» (юр. адрес: 127051, г. Мос-
ква, Малая Сухаревская площадь, д. 10), тел. 8(3952) 64-50-
06*69673.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИЗВЕЩЕНИЕ  
О ПРОВЕДЕНИИ ОБЩЕСТВЕННЫХ 

ОБСУЖДЕНИЙ 
Восточно-Сибирская дирекция по энергообеспечению — 

структурное подразделение филиал ОАО «РЖД» совместно 
с отделом по градостроительной деятельности Управления 
по распоряжению муниципальным имуществом Админист-
рации Шелеховского муниципального района уведомляет о 
начале общественных обсуждений по объекту государствен-
ной экологической экспертизы «Реконструкция устройств 
контактной сети участка Глубокая — Андриановская» 
Восточно-Сибирской железной дороги, включая техническое 
задание на проведение оценки воздействия на окружающую 
среду (ТЗ), материалы оценки воздействия на окружающую 
среду (ОВОС) и проектную документацию.

Цель намечаемой деятельности: реконструкция уст-
ройств контактной сети участка Глубокая — Андриановская 
Восточно-Сибирской железной дороги.

Месторасположение намечаемой деятельности: Ир-
кутская область, Шелеховский район, участок ВСЖД Глубо-
кая — Андриановская».

Наименование и адрес заказчика: Восточно-Сибирс-
кая дирекция по энергообеспечению — структурное подраз-
деление Трансэнерго — филиала ОАО «РЖД» — (юр. адрес: 
107174, г. Москва, ул. Новая Басманная, д. 2).

Орган, ответственный за организацию обществен-
ных обсуждений: отдел по градостроительной деятельнос-
ти Управления по распоряжению муниципальным имущест-
вом Администрации Шелеховского муниципального района 
(666032, Иркутская область, г. Шелехов, 20-й квартал, 84).

Форма общественных обсуждений: слушания.
Форма представления замечаний и предложений: 

письменная.
Сроки проведения оценки воздействия на окружаю-

щую среду: 08.11.2019 — 21.02.2020, включают:
— 1 этап: уведомление, предварительная оценка, составле-

ние и обсуждение технического задания на проведение оцен-
ки воздействия на окружающую среду. Сроки ознакомления 
общественности с намечаемой деятельностью, проектом ТЗ 
на проведение ОВОС: 08.11.2019 — 09.12.2019.

Общественные обсуждения ТЗ на проведение ОВОС по 
объекту государственной экологической экспертизы состоят-
ся 10 декабря 2019 года в 17.00 в актовом зале администрации 
Шелеховского муниципального района по адресу: г. Шеле-
хов, ул. Ленина, 15. Доступ общественности к утвержденному 
ТЗ на проведение ОВОС: с 11.12.2019 по 17.01.2020.

— 2 этап: проведение исследований по оценке воздействия 
на окружающую среду и подготовка предварительного вари-
анта материалов ОВОС. Сроки ознакомления общественнос-
ти с предварительным вариантом материалов ОВОС и про-
ектной документацией: 11.12.2019 — 17.01.2020.

Общественные обсуждения объекта государственной эко-
логической экспертизы, включая предварительные материа-
лы оценки воздействия на окружающую среду и проектную 
документацию, состоятся 20 января 2020 в 17.00 в актовом 
зале администрации Шелеховского муниципального района 
по адресу: г. Шелехов, ул. Ленина, 15.

— 3 этап: подготовка окончательного варианта материа-
лов ОВОС и проектной документации с учетом замечаний, 
предложений и информации, поступивших от участников 
процесса ОВОС на стадии обсуждения и принимаемых в те-
чение 30 дней после проведения общественных слушаний: 
21.01.2020 — 21.02.2020.

Доступность материалов для ознакомления, при-
ем замечаний и предложений в письменном виде: 
08.11.2019 — 21.02.2020 с 9.00 до 16.00 местного времени 
в рабочие дни по адресам: г. Иркутск, ул. К. Маркса, д. 40, 
к. 1, бизнес-центр Sobranie, каб. 410, тел.: 8 (3952) 64-50-
06*69673, malyhjm@rzdp.ru; Иркутская область, г. Шелехов, 
20-й квартал, д. 84, каб. 1, adm@sheladm.ru. 

Заказчик обеспечивает доступ общественности к оконча-
тельному варианту материалов ОВОС в течение всего срока 
с момента утверждения последнего и до принятия решения о 
реализации намечаемой деятельности.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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с Ольгой Штраус

ВЫСТАВКА 

с Ириной Муравьевой

МУЗЫКА

с Александром Алексеевым

КНИГИ 

с Сусанной Альпериной

ТВ

Российская версия детективного 
сериала-хита «Хорошая жена» — 
на НТВ, с 11 ноября в 21.00
На НТВ — премьера остросюжетной 

драмы «Хорошая жена». Это россий-

ская адаптация популярного амери-

канского сериала The Good Wife. 

Российская версия стала третьей 

экранизацией формата после аме-

риканской и южнокорейской. Сери-

ал The Good Wife — обладатель более 

тридцати наград, в числе которых 

«Золотой глобус», «Эмми» и Премия 

Гильдии киноактеров США. 

Действие отечественной версии 

разворачивается в Санкт-Петербур-

ге. В течение одного дня жизнь Али-

сы (Александра Урсуляк) меняется. 

Ее муж, прокурор Ленинградской 

области Петр Филиппов (Александр 

Домогаров), арестован: его обвиня-

ют в злоупотреблении служебным 

положением, получении взятки и 

связи с женщинами легкого поведе-

ния. Репутация, которую он так долго 

выстраивал, оказалась разрушена. 

Алиса вместе с детьми переезжает в 

квартиру к свекрови Нине Ивановне 

(Галина Польских). После долгих лет 

беззаботной жизни она вынуждена 

начать жить самостоятельно: Алиса 

устраивается младшим юристом в 

большую юридическую фирму свое-

го университетского друга Виталия 

Калинина (Дмитрий Миллер) и его 

старшего партнера Светланы Грано-

вой (Марина Зудина).

Для того чтобы в кадре все выгляде-

ло правдиво и реалистично, на съе-

мочной площадке присутствовали 

консультанты: они подсказывали, 

что нужно делать и как должен вы-

глядеть, например, зал суда, посколь-

ку особенности расположения су-

дьи, адвокатов, обвиняемых и при-

сяжных в США отличаются от тех, 

что приняты в России. 

Съемки проходили в Москве и Санкт-

Петербурге. В качестве основных 

локаций были задействованы улицы 

и набережные Северной столицы, а 

также одно из самых интересных 

зданий города  — Дом Советов на Мо-

сковском проспекте . Однако глав-

ные локации — залы суда — были по-

строены, поскольку, по словам со-

здателей, залы с высокими потолка-

ми визуально делают помещение бо-

лее свободным и просторным. К 

тому же они хотели показать Санкт-

Петербург солнечным: если истории 

в сериале драматичные, то настрое-

ние города — яркое и ясное.  

— Я смотрела оригинальную версию 

еще до того, как мне предложили 

роль, и являюсь поклонницей фильма. 

Когда мы снимали сцены для нашей 

версии, иногда сверялись с оригина-

лом. Но у моей героини буквально все 

от меня, — говорит исполнительница 

главной роли Александра Урсуляк.

Смотрите также: 
Новый апокалиптический сериал 

«Эпидемия» по роману Яны Вагнер 

«Вонгозеро» — на платформе 

PREMIER 14 ноября. 

«Эпидемия» рассказывает об атаке 

неизвестного вируса на Москву на-

ших дней: все въезды и выезды пере-

крыты, деньги потеряли ценность, 

люди отчаянно сражаются за еду и 

бензин, повсюду банды мародеров, а 

те, кто еще вчера были врагами, вы-

нуждены объединить свои силы, что-

бы выжить.

Главные роли исполнили Виктория 

Исакова, Марьяна Спивак и Кирилл 

Кяро. Режиссер — Павел Костома-

ров. 

Саша Кругосветов, «Уже или 
еще?», Издательство 
«Литературная Россия», 2019 
Победитель литературной премии 

«РосКон»-2019, а в прошлом попу-

лярный детский писатель, соединив-

ший в своих романах авантюрную 

прозу в традициях Жюль Верна с из-

учением загадочных моментов исто-

рии, выпустил необычную книгу ма-

лой прозы. Занимательную, с заме-

чательным слогом, фирменным при-

емом нагнетать напряжение сюжета 

наслоением метафор, аллегорий и 

звонких прилагательных, с мягким 

юмором и фрагментарными, почти 

джазовыми сбивками то в направле-

нии вмешивающейся в быт фанта-

стики, то психологической медита-

тивной прозы. А еще — с неожидан-

ными трансформациями реальности 

и удивлением, с которым автор не-

редко рассказывает свои истории, 

невольно вынуждая удивляться и са-

мих читателей. И благодаря этому 

бесхитростному, но всегда работаю-

щему литературному приему еще 

тоньше проникает не только в жизнь 

героев, но и тех, кто открыл эту кни-

гу. Именно так ведь случается, когда 

автор пишет про себя, но в его рас-

сказах, эссе и автобиографических 

зарисовках столь выверено ужива-

ются занимательная игра, качест-

венное чтиво и хорошая литература.

Труднее всего было избежать како-

го-то нарочитого крена, например, в 

мемуарное самолюбование или же-

лания охватить понемногу все темы, 

а заодно перехвастаться или без 

нужды расплакаться, но зато выз-

вать чье-то сочувствие и желание уж 

точно купить эту книгу. Но здесь все 

в точной пропорции. Да и сюжет не 

самое главное. Важнее — попытка 

разобраться в том, что происходит 

сегодня с нами. И от этого — порой 

обращение к жанру фантастики, ис-

пользование диалогов, которые мы 

кажется только вчера слышали на 

улице, и природа, как не только де-

таль интерьера, но и тоже как дейст-

вующее лицо: друг, враг и подсказ-

чик настроения главных персона-

жей. И соединение в книге разных 

по жанрам и темам произведений — 

от путевых заметок «Алупка в брон-

зовых тонах», где неизвестный про-

хожий сумел неожиданно стать ге-

роем (что самое важное — и для себя 

самого!), до антиутопии «Послания 

из прошлого», невольно следующей 

«Войне миров» Герберта Уэллса, 

только на новой стадии экологиче-

ских потрясений нашей цивилиза-

ции.

Все с единой целью: ответить нам, 

читателям, на вопрос, вынесенный в 

заголовок: «Уже или еще?» То есть 

уже поздно нам становиться счаст-

ливыми, влюбляться, рисковать? 

Или, наоборот, еще ничего не позд-

но, и все лучшее ждет  впереди? 

Ведь сборники малой прозы в идеа-

ле и должны объединяться каким-то 

общим смыслом, сверхзадачей, что-

бы читать их взахлеб, как увлека-

тельный роман с любимыми героя-

ми (и если книга хорошая, то и с со-

бой, притаившимся и задумавшимся 

на дальнем плане или, как сказали 

бы борцы, оказавшимся «над схват-

кой»). «Уже или еще?» — именно та-

кая. Очень жизненная, сочная, неве-

роятно злободневная и не желаю-

щая врать. Порой даже утешающая 

и абсолютно не пошлая, несмотря 

на некоторые откровенные сцены…

Может, автор и сам порой сомневал-

ся, пускаться ли в иные откровения и 

признания? Но потом, наверное, ре-

шил, что негоже прятаться от самого 

себя. Ведь только так можно напи-

сать такую книгу, чтобы в ней оказа-

лись и новая бытовая мифология, и 

страницы-зеркало, читая которые 

задумываешься, тоже что-то вспоми-

наешь и невольно заново вглядыва-

ешься в свои мечты и поступки… 

Поэтому неудивительно, что после-

словие к ней написал Лев Аннин-

ский, похваливший автора за то, что 

тот «всматривается в новую реаль-

ность, в которой уже не люди опре-

деляют этот мир, а смарты» (они же 

смартфоны). И мы послушно идем в 

кильватере их виртуального мира, а 

из-за этого «профукали нашу собст-

венную, свою человеческую 

жизнь…»  

XI Международный виолончель-
ный фестиваль Vivacello, Москва, 
10—20 ноября 
Приезд в Москву живого классика, 

польского композитора Кшиштофа 

Пендерецкого, российские премье-

ры новых сочинений для виолонче-

ли Самюэля Струка, Джеральда Фин-

ци, Анатолиюса Шендероваса, сюи-

та Джованни Соллимы в транскрип-

ции Георгия Гусева, перформанс 

«Концерт для виолончели с характе-

ром» по сценарию Саши Филипенко 

— это только контуры афиши одного 

из самых ярких российских фести-

валей Vivacello, который пройдет в 

Москве под руководством Бориса 

Андрианова. За десять лет своей 

истории Vivacello стал по-настояще-

му актуальной площадкой для вио-

лончелистов разных поколений и 

композиторов, пишущих для вио-

лончели. Поэтому в дни, когда в мо-

сковских залах проходят концерты 

Vivacello, у публики появляется уни-

кальная возможность услышать 

весь репертуарный спектр для вио-

лончели: сольный, ансамблевый, с 

оркестром, исторический и совре-

менный, и обязательно, по традиции 

фестиваля — новейший, премьер-

ный. На открытии в зале «Зарядье» 

прозвучит российская премьера 

концерта французского композито-

ра Самюэля Струка «Мечта Майи», 

написанного для виолончели, аккор-

деона и оркестра (2015) — волшеб-

ное путешествие по мирам, музы-

кально вдохновленное не только 

разными композиторскими языка-

ми, но и традиционной индийской, 

африканской и карибской музыкой. 

В этой же программе выступит 

Кшиштоф Пендерецкий, который 

сам будет дирижировать своим со-

чинением, однажды уже звучавшим 

в его исполнении на Vivacello (2008) 

— Concerto grosso №1, шедевр компо-

зитора, драматургически близкий 

его духовным сочинениям. Настоя-

щий оммаж виолончели, а именно, 

инструментам современного масте-

ра Габриэля Джебрана Якуба, на-

званного «Страдивари наших дней», 

будет представлен во флигеле «Руи-

на» МУАР имени Щусева. На девяти 

инструментах из пятидесяти, со-

зданных Джебраном Якубом по 

образцу виолончели Антонио Стра-

дивари Gore-Booth 1710 года, про-

звучит «Бахиана» Вила Лобоса и со-

чинения для виолончельных ансам-

блей. А на следующий день в Малом 

зале консерватории пройдет пре-

мьера перформанса, посвященного 

инструменту, на котором играет Бо-

рис Андрианов — виолончели рабо-

ты знаменитого венецианского ма-

стера Доменико Монтаньяны, созда-

вавшего уникальные инструменты 

три века назад. «Концерт для виолон-

чели с характером» исполнят Борис 

Андрианов, Гай Джонстон (Великоб-

ритания) и актриса Татьяна Друбич. 

Российская премьера прозвучит и в 

Камерном зале Дома музыки (15 ноя-

бря — транскрипция сочинения Джо-

ванни Соллимы «Когда мы были де-

ревьями», вдохновленного 600-лет-

ним фикусом на площади Пьяцца Ма-

рина в Палермо. 

Завершится Vivacello в Зале Чайков-

ского большой программой с уча-

стием БСО им. Чайковского (британ-

ский дирижер Джастин Браун), где 

прозвучит впервые в России одно из 

самых известных сочинений компо-

зитора Джеральда Финци — Концерт 

для виолончели с оркестром (1955), 

романтический и виртуозный. 

«Тело оставь на память», Музей 
современного искусства Эрарта, 
Санкт-Петербург, до 1 декабря 
Художнику Алексею Роуману — 39 

лет, и потому, наверное, переход к 

цифровой эпохе он ощущает с осо-

бой чувствительностью. Еще застал 

времена, когда картошка на «шести 

сотках» была серьезным подспо-

рьем для бюджета семьи («золотые» 

клубни в скульптуре «Прииск» — на-

глядное тому свидетельство), но уже 

привык, что отражение жизни в вир-

туальном мире может быть важнее 

реальности.

Его художественные работы очень 

лаконичны, но смысл их — прозрачен 

и глубок. Вот диптих Dead и Live, мер-

твый и живой, два больших планше-

та, на которых эти слова выдавлены 

шрифтом Брайля посередине. Толь-

ко те, что про жизнь, — бугорками на-

ружу, как и положено, а те, что про 

смерть, — ямочками, внутрь. 

Своей главной работой автор назы-

вает полотно «Клякса N1». На самом 

деле, если присмотреться, эта «кляк-

са» напоминает двуглавого орла. А 

еще — пятно Роршаха (психодиагно-

стический тест). А еще здесь можно 

увидеть срезы мозга, как они выяв-

ляются при томографии. Но главное, 

считает сам автор, это разверну-

тость полотна на две стороны света, 

в Европу и Азию, на два полушария 

мозга, без единения которых невоз-

можна нормальная жизнь.

Роумана, похоже, вообще очень за-

нимает игра в перевертыши. Вот 

композиция «Эволюция». Семь фи-

гур, напоминающих кегли, выстрои-

лись по росту. Это люди? Они рас-

тут? Да как посмотреть. Если слева 

направо, как устроена западная 

письменность, то нет. А если справа 

налево, как читают и пишут во мно-

гих арабских странах, то да. Если пе-

ревернуть эти фигурки, они напоми-

нают капли нефти. Урей» — это сим-

вол власти фараона в Древнем Егип-

те, он похож на ленту в виде змеи, 

опоясывающей головной убор вла-

стителя. В экспрессивной и вырази-

тельной работе Алексея Роумана 

«Урей» — это современный мужской 

галстук, в сердцах сдернутый с шеи и 

вьющийся наподобие кобры.

Кураторы выставки отмечают, «Тело 

оставь на память» — это манифест ху-

дожника о будущем, о столкновении 

старого и нового миров. Может, еще 

и поэтому автора так завораживает 

тема зарождения жизни. На многих 

его работах сперматозоид — главный 

герой. И даже очень красивая фигу-

ра «Адам», так похожая на яблоко с 

хвостиком, на самом деле — портрет 

сперматозоида, впившегося в яйце-

клетку. А полотно «След» отчетливо 

напоминает облик еще нерожденно-

го ребенка, скорчившегося в утробе 

матери. Но если перевернуть его 

вверх ногами — мы увидим роденов-

ского «Мыслителя». В детстве Алек-

сей Роуман, ребенок с художествен-

ными способностями, стал одним из 

героев цикла документальных филь-

мов, снятых о так называемых «детях 

индиго». Потом в его биографии был 

Московский текстильный универси-

тет, после окончания которого Алек-

сей Роуман занимался дизайном 

одежды. Проект в музее Эрарта — его 

первая художественная выставка. И 

она с очевидностью показывает: пе-

ред нами зрелый и очень интере-

сный, изобретательный мастер. 

КИНО На экранах драма Кена Лоуча «Извините, мы вас не застали» 

Рутина душит, как питон
КОНЦЕРТ В Петербурге возродят драйв музыки Queen

Фредди был бы доволен 
Алексей Литовченко

В 
прокат вышел фильм клас-
сика остросоциального 
кино, двукратного облада-

теля «Золотой пальмовой вет-
ви» Каннского кинофестиваля 
Кена Лоуча «Извините, мы вас 
не застали». Драма рассказыва-
ет о семье Тернеров, которые 
после кризиса едва сводят кон-
цы с концами. 

Простой английский работя-
га устраивается курьером в 
службу доставки посылок. На 
словах условия волшебные: ты, 
говорят, не на нас горбатиться 
будешь, а с нами вместе тру-
диться, ты сам себе хозяин. Раз-
вози заказы, не опаздывай — бу-
дешь получать нормальные 
деньги. Только нужна машина 
большая. Хочешь, у нас арендуй. 
Ну или сам себе купи. 

Мужик, покумекав, решает 
вложиться в свою машину и 
продает машину жены. А ей без 
машины приходится ой как 
туго: она работает сиделкой и 
целыми днями мотается по го-
роду, чтобы ухаживать за стари-
ками и другими недееспособны-
ми подопечными. Вся эта суета 
дико утомляет, супруг тоже с 
утра до ночи в разъездах, и ни на 
что другое времени и сил уже не 
остается. Еще и сын-оболтус до-
ставляет неприятности вагона-
ми: школу прогуливает, стены 

краской портит, в магазинах во-
рует, хамит, дерзит. Младшень-
кая на фоне общей суматохи 
тоже пребывает в перманен-
тном стрессе.

Британского режиссера 
Кена Лоуча, не секрет, давно 
заботят судьбы простых ан-
глийских работяг. Если же у вас 
почему-то душа за них не бо-
лит, то после фильма «Извини-
те, мы вас не застали» заболит 
уж точно.

Это поистине душераздира-
ющая и морально опустошаю-
щая трагедия маленького чело-
века, который в один прокля-
тый день сел за баранку «пыле-
соса» немецкой марки и угодил 
в жернова капиталистической 
системы, размалывающей в 
труху его самого вместе с се-
мьей и мечтами о скромном че-

ловеческое счастье. Лоуч не 
оставляет ни намека на свет в 
конце тоннеля, показывая бес-
конечную ежедневную рутину, 
которая по-садистски медлен-
но, как огромный питон, сдав-
ливает героя.

Начальник оказывается су-
щим дьяволом и за любую про-
винность вгоняет все глубже в 
долги. Клиенты так и норовят 
подгадить. Гопники так и норо-
вят побить и ограбить. А за пор-
чу казенного имущества — пла-
ти. За посылки украденные, 
будь добр, из кармана вынь да 
положь свои кровные. За невы-
ход на смену, какой бы уважи-
тельной ни была причина — сын 
в полицию угодил, личные про-
блемы какие, увечья тяжелые — 
изволь, пожалуйста, ущерб воз-
местить в полном объеме. А за-

ступиться некому, некому по-
мочь, никто не пожалеет.

И такая ярость пролетарская 
вскипает — хоть прямо сейчас 
иди и Зимний дворец штурмуй. 
Ну или что там у них принято в 
таких случаях штурмовать. Да 
вот то-то и оно: Кен Лоуч гене-
рирует мегаватты реакционной 
энергии, но при этом никуда ее 
не канализирует.  Было бы 
странно ждать от режиссера 
«Джокера», но в том же «Я, Дэ-
ниел Блэйк» столкновение ма-
ленького человека с бюрокра-
тическим аппаратом приводило 
к деятельному протесту, пусть и 
отчаянно наивному — такому 
же, как протест озлобленного 
подростка в новом фильме Лоу-
ча, — и тем не менее дарующему 
иллюзорную надежду.

В «Извините, мы вас не за-
стали» всюду тотальная неспра-
ведливость и депрессия, про-
стой английский работяга снова 
и снова едет развозить посылки, 
будь они неладны, и когда-ни-
будь эта адская кабала его дока-
нает, но мы этого уже не увидим. 
Ну и что? Ну и все. Забота Кена 
Лоуча о судьбах простых ан-
глийских работяг конвертиру-
ется в награды фестивалей и 
укрепление его в статусе клас-
сика остросоциального кино. 

А нам и своей остросоциаль-
щины хватает. Правда. Вон даже 
Юрий Быков уже от нее устал. 

Ольга Штраус

В 
Санкт-Петербурге 22 ноя-
бря впервые будет показа-
но фортепианно-симфо-

ническое шоу Natalia Posnova 
Queen Rhapsody. Российская 
пианистка Наталия Поснова со-
единила в своем представлении 
драйв рок-н-ролла и фортепиан-
ную классику. Благословение 
она получила от самого Брайана 
Мэя, легендарного гитариста 
группы Queen. 

Он сказал про нее: «Наталия 
— потрясающая пианистка и ин-
терпретатор песен… За все эти 
годы я не слышал ничего подоб-
ного . Видеть такое сочетание 
красоты, таланта, инноваций и 
бравуры просто поразительно».

Наталия Поснова приехала в 
родной Петербург вместе с Пи-
тером Фристоуном. Биограф, 
ассистент и близкий друг вока-
листа Queen  Фредди Меркью-
ри, он написал о нем несколько 
книг и был консультантом на-
шумевшего фильма о Фредди 
Меркьюри «Богемская рапсо-
дия», который получил четыре 
«Оскара» и две премии «Золо-
той глобус».

В концерте он также примет 
участие — выступит с воспоми-
наниями о Меркьюри.

Накануне концерта он отве-
тил на вопросы «РГ».

Мы знаем, что у Наталии 
мама — классическая пиа-
нистка, отец — рок-музы-
кант, так что интерес к та-
кому смешению жанров был 
предопределен. А чем она заин-
тересовала вас? 

ПИТЕР ФРИСТОУН: Когда я впервые 
услышал записи Наталии, у 
меня перехватило дыхание… В 
следующем году Queen отметит 
50-летие. Но если бы Фредди 
был жив, я думаю, он бы вряд ли 
сегодня стал выходить на сцену. 
Он считал, что концерты — удел 
молодых. Ворчал, когда видел 
« в ы с т у п л е н и я  в е т е р а н о в 
рока»: зачем старики лезут на 
сцену? Какой бы огромной ни 
была сцена, он работал на ка-
ждом ее пятачке. Это требует 
больших сил. В возрасте это 
уже трудно. 

 Меркьюри был счастливым 
человеком? Вообще, каким он 
вам запомнился?

ПИТЕР ФРИСТОУН: Всегда — смею-
щимся, всегда в окружении дру-
зей.  Нет, конечно, он мог и разо-
злиться, особенно его задевало, 
когда кто-то плохо говорит о лю-
дях. Помню, как он взорвался, 
когда один из наших знакомых 
непочтительно отозвался о ме-
неджере группы, когда тот поки-
нул QUEEN. У Фредди не было 
оснований его защищать, но он 
очень жестко оборвал собесед-
ника: как вы осмеливаетесь го-
ворить о человеке, заслуги  кото-
рого вам совсем неведомы? Я 
помню, что после концертов 
Фредди все время мерз, что, на-
верное, не удивительно для чело-
века, родившегося на Занзибаре.

Вообще, он умел заражать 
людей своим настроением, при-
чем не только на концертах. 
Помню, как однажды в какой-то 
его день рождения он собрал го-
стей на «шляпную вечеринку»: 

все должны были явиться в нео-
бычных, замысловатых шляпах. 
Было около 200 человек, и мы 
так шумели, что соседям при-
шлось вызвать полицию. Увидев 
у ворот двух констеблей в фор-
менных шляпах, Фредди решил, 
что это новые гости. Их впусти-
ли, угостили… Короче говоря, 
вечеринку мы продолжили уже 
вместе с полицейскими.

Фредди не любил и не умел 
жаловаться: в грусти он искал 
уединения — играл в саду с котя-
тами или кормил карпов в пруду 
(у него там жили два карпа). Он 
мог совершать и безумные по-
ступки. Помню, как однажды за-
явил: у меня нет модного одеко-
лона, поэтому я никому не нрав-
люсь (это означало, что у него 
осталось всего два с половиной 
флакона). Решил сам отправить-
ся за нужным парфюмом в мага-
зин, а когда вернулся, водитель 

нес за ним кучу пакетов: Фред-
ди, похоже, скупил весь мага-
зин, зато каждого одарил одеко-
лоном. Он вообще любил делать 
подарки. Кстати, любимым по-
дарком, сделанным когда-либо 
ему самому, он считал жилетку, 
на которой были изображены 
его любимые коты.

Мечтал ли он побывать в Рос-
сии? И какая композиция 
Фредди Меркьюри, на ваш 
взгляд, могла бы быть о Пе-
тербурге?

ПИТЕР ФРИСТОУН: Все песни Меркью-
ри — о любви, — говорит Питер 
Фристоун, — все его вдохнове-
ние шло от любви. Он начинал 
писать, когда садился за пиани-
но и брал несколько аккордов. 
Думаю, наверное, так же начи-
нал свои сочинения Верди. 
Фредди постоянно слушал му-
зыку, и классику в том числе. Он 
любил, например, Рахманино-
ва, и, конечно, с большим инте-
ресом приехал бы в Россию. Но 
при его жизни это было практи-
чески невозможно: добиваться 
визы, разрешения на въезд... А 
он не любил тратить время на 
невыполнимые задачи.  В отличие от того же «Я, Дэниел Блэйк» новый фильм Кена Лоуча не оставляет ни намека на свет в конце тоннеля. 

Питер Фристоун не только прожил 
рядом с Фредди Мэркьюри послед-
ние 12 лет его жизни, но и написал 
о великом певце несколько книг. 

Проект в Эрарте — первая персо-
нальная выставка художника 
Алексея Роумана (в центре).

Художественный руководитель фестиваля Борис Андрианов и сам не прочь 
выйти на сцену. 

Главную роль в российской адаптации сериала «Хорошая жена» сыграла 
Александра Урсуляк. 
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«Уже или еще?» — очень жизненная, 
злободневная, но и утешающая 
книга.

А К Ц Е Н Т

Это поистине душераздирающая 
трагедия маленького человека, 
который в один проклятый день сел 
за баранку «пылесоса» немецкой марки 
и угодил в жернова капиталистической 
системы

А К Ц Е Н Т

Наталия Поснова приехала в Петербург 
вместе с Питером Фристоуном, 
биографом и другом вокалиста Queen 
Фредди Меркьюри
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ДАТА Какие фантомные боли остались у западных и восточных немцев после падения Берлинской Стены 

Стенокардия 
Юлия Кантор, 
главный научный сотрудник 
Института всеобщей истории 
РАН, доктор исторических 
наук, Берлин — Санкт-Петербург

С
ветовое шоу в центре 
Б е р л и н а  я р к и м и 
красками рисует со-
бытия тридцатилет-
ней давности:  на 
Александерплац — 
площади, ставшей 
в 1989 году главной 
точкой притяже-

ния, — толпы людей смотрят на 
знаменитую восточноберлин-
скую телебашню, превратившу-
юся в эти дни в экран. Глухая 
кирпичная стена вдруг рассыпа-
ется в прах, рвутся стягивающие 
ее тяжелые цепи, и две ладони, 
тянущиеся друг к другу, соеди-
няются в долгожданном рукопо-
жатии. Возникающие в финале 
мэппинг-шоу цифры «1989—
2019» красноречивее любых 
слов. Германия празднует юби-
лей падения Стены, пытаясь от-
ветить на непростой вопрос, — 
состоялось ли объединение?

Стена непонимания
Разделительная линия между 

западной и восточной частями 
Берлина  протяженностью 
44,8 километра изначально 
проходила прямо по улицам и 
домам, реке Шпрее, каналам. 
О ф и ц и а л ь н о  д е й ст в о в а л и 
81 уличный пропускной пункт, 
13 переходов в метро и на город-
ской железной дороге. Общая 
протяженность границы Запад-
ного Берлина с ГДР составляла 
164 километра.

В 1957 году правительство За-
падной Германии во главе с Кон-
радом Аденауэром ввело в дейст-
вие «доктрину Хальштайна», ко-
торая предусматривала автома-
тический разрыв дипломатиче-
ских отношений с любой стра-
ной, признавшей ГДР. В ноябре 
1958 года глава советского пра-
вительства Никита Хрущев обви-
нил западные державы в наруше-
нии Потсдамских соглашений 
1945 года и объявил об отмене 
Советским Союзом междуна-
родного статуса Берлина. Совет-
ское правительство предложило 
превратить Западный Берлин в 
«демилитаризованный вольный 
город» и потребовало от США, 
Великобритании и Франции про-
вести переговоры на эту тему 
в течение шести месяцев. Запад-
ные державы отказались. Так 
был сделан еще один шаг к стене.

Ежедневно границы берлин-
ских секторов пересекало в обо-
их направлениях около полу-
миллиона человек, которые мо-
гли сравнивать условия жизни 
тут и там. В августе 1960 года 
правительство ГДР ввело огра-
ничения на посещения гражда-
нами ФРГ Восточного Берлина. 
В ответ Западная Германия отка-
залась от торгового соглашения 
между обеими частями страны, 
что ГДР расценила как «эконо-
мическую войну». Ситуация 
усугубилась летом 1961 года: 
повышение производственных 
норм, обесценивание восточно-
германской марки, бесплодные 
попытки «догнать и перегнать» 
ФРГ и сопровождавшее все это 
жесткое подавление любых 

ростков инакомыслия  букваль-
но толкали восточных немцев на 
Запад. В 1949—1961 годах ГДР 
и Восточный Берлин покинули 
почти 2,7 миллиона человек. 

На встрече генеральных се-
кретарей компартий стран Вар-
шавского договора 5 августа 
1961 года ГДР получила необхо-
димое согласие восточноевро-
пейских стран, а 7 августа на за-
седании политбюро СЕПГ было 
принято решение о закрытии 
границы ГДР с Западным Берли-
ном и ФРГ. 12 августа соответст-
вующее постановление было 
принято Советом министров 
ГДР.

Ранним утром 13 августа 
1961 года на границе с Западным 
Берлином были установлены 
временные заграждения, а на 
улицах, соединяющих Восточ-
ный Берлин с Западным, разры-

та булыжная мостовая. Силами 
подразделений народной и тран-
спортной полиции, а также бое-
вых рабочих дружин было прер-
вано все транспортное сообще-
ние на границах между сектора-
ми. Под охраной пограничников 
ГДР строители приступили к за-
мене пограничных ограждений 
из колючей проволоки бетонны-
ми плитами и  кирпичами. Стену 
возвели менее чем за две недели. 
Одновременно с возведением 
Стены были оборваны коммуни-
кации, линии метро и других 
транспортных средств. Погра-
ничники ГДР получили приказ, 
разрешающий применение ору-
жия на поражение. Для жителей 
Западного Берлина, граждан 
ФРГ и иностранных граждан Ми-
нистерство внутренних дел ГДР 
установило семь уличных и один 
железнодорожный пункт для пе-
рехода через границу. Жителям 
Восточного Берлина и гражда-
нам ГДР  пересекать границу 
и вовсе запрещалось.

Вспоминает Вольфганг Айх-
веде, профессор Бременского 
университета: «В 1961 году, ког-
да появилась Стена, мне было 
19 лет. Я был студентом-истори-
ком на западе Германии. Это 
был шок. Даже несмотря на то, 
что за несколько лет до того из 
ГДР в ФРГ ушли десятки тысяч 
людей, этот исход делал очевид-
ным тот факт, что в ГДР все… 
жестко и сложно. Дело, конечно, 
было не только в экономике,  
хотя у нас было «экономиче-
ское чудо», а там бедность и все 
прелести «социалистической 
экономики». Для меня появле-
ние Берлинской стены было аб-
солютным свидетельством того, 
что социалистическая система 
недееспособна, что это ее крах. 
Они ведь выстроили Стену, что-
бы правительство не осталось 
без населения». 

К 1989 году общая протя-
женность Берлинской стены со-
ставляла 155 километров, вну-
тригородская граница между 
Восточным и Западным Берли-
ном — 43 километра, граница 
между Западным Берлином и 
ГДР (внешнее кольцо) — 112 ки-
лометров. Стена до последних 
дней своего существования про-
изводила даже визуально оттал-
кивающее впечатление. Помню 
собственные детские ощущения 
лета 1989 года. Мы с родителя-
ми съездили в ГДР, к немецким 
приятелям. Запомнилась про-
гулка по нарядной Унтер-ден-
Линден,  конный памятник 
Фридриху Великому (который 
по сравнению с Медным Всад-
ником показался маленьким 
и каким-то тщедушным) и про-
глядывавший вдалеке за пыш-

ной листвой лип портик Бран-
денбургских ворот. Ворота, из-
вестные по школьным учебни-
кам истории, конечно, очень хо-
телось увидеть — они казались 
тогда главным символом горо-
да. Каково же было разочарова-
ние, когда мы в буквальном 
смысле уткнулись в грязно-се-
рую стену. Ворота были совсем 
недалеко,  за этой высоченной 
неприступной стеной, вдоль ко-
торой прогуливались такие же 
«грязно-серые» патрули. Это 
выглядело так отталкивающе, 
так пугающе, что мое безмятеж-
ное настроение мгновенно уле-
тучилось. А вопрос «почему?» 
остался. 

Саморазрушение Системы
К началу 1989 года в ГДР со-

хранялся режим коммунистиче-
ской диктатуры. Но под влияни-
ем перестройки в СССР, а также 
событий в Польше, где резко 
ослабла цензура и начались ради-
кальные политические и эконо-
мические реформы, в Восточной 
Германии сформировалось гра-
жданское противостояние. Прав-
да, поначалу акции протеста 
были не очень многочисленными 

и быстро пресекались полицией. 
Май 1989 года. В Венгрии начали 
демонтаж заграждений на грани-
це с Австрией и значительно 
упростили условия выезда. Мно-
гие немцы из ГДР немедленно от-
правились в Венгрию, желая от-
туда перебраться на территорию 
Западной Европы.

19 августа 1989 года первые 
668 граждан ГДР смогли перей-
ти через Венгрию в Австрию, 
что привело к резкому увеличе-
нию потока восточных немцев в 
направлении венгерской грани-
цы. 31 августа 1989 года Венг-
рия отвергла требование прави-
тельства ГДР о прекращении 
пропуска граждан Восточной 
Германии в Австрию. 

Вспоминает жительница Вос-
точного Берлина Ута Мюлиш, 
филолог-русист, музейный ку-
ратор: «Последние годы сущест-
вования ГДР сопровождались 
тяжелым кризисом. Люди чувст-
вовали, что заходят в тупик. Во-
круг все менялось, многие жад-
но читали советские газеты: там 
было столько нового, яркого. 
От этих газет веяло духом ново-
го мышления и нового подхода 
к решению насущных проблем. 
А в ГДР вскоре эти газеты уже 
невозможно было купить, их за-
прещали, как, например, и вы-
ходивший на русском и немец-
ком журнал «Спутник». Худо-
жественная литература, крити-
кующая советскую жизнь, была 
доступна лишь ограниченно. 

В Советском Союзе уже откры-
то говорили о страшных, тяже-
лых страницах истории, честно 
анализировали, это поражало. 
Все стремительно менялось,  
были надежды. А в ГДР? В конце 
80-х не было равнодушных:  на 
работе, в семьях и в кругу дру-
зей люди обсуждали происходя-
щее, сравнивали. Многие хотели 
более демократичную, но соци-
алистическую систему в ГДР. 
Открыто обсуждали фальсифи-
кацию результатов коммуналь-
ных выборов в мае 1989 года. 
Старые, неповоротливые лиде-
ры партии и государства потеря-
ли контакт с общественным 
мнением и оказались неспособ-
ными в решении актуальных во-
просов дня. Люди стремились 
более активно участвовать в об-
щественной жизни... Думали 
в первую очередь не об объеди-
нении, а о демократических сво-
бодах: о свободе мнений, объе-
динений, прессы. Хотели путе-
шествовать, в частности, и в Фе-
деративную Республику Герма-
ния. Мечтали об экономически 
сильном, социально справедли-
вом государстве ГДР». Об объе-
динении речи пока не шло.

4 сентября 1989 года в Лейп-
циге прошла первая массовая 
акция протеста с требованием 
реформ в ГДР. Заметим,  реформ, 
а не объединения. Затем подоб-
ные демонстрации начали про-
исходить еженедельно во мно-
гих городах Восточной Герма-
нии. Люди хотели политической 
и экономической свободы. 
Штеффи Меммерт-Лунау, лите-
ратуровед, специалист по лите-
ратуре ХХ века, вспоминает: 
«Я старалась остаться в СССР 
в аспирантуре, не хотела вер-
нуться в ГДР, где чувствовался 
застой хуже в сто раз, чем во вре-
мя Брежнева. Я поступила в ас-
пирантуру, и считаю время пере-
стройки самым насыщенным и 
интересным в моей жизни. 
Столько нового, столько волну-
ющего каждый день! А в ГДР 
в это время запретили доступ к 
этой информации из России! 
То есть мне было в октябре 
1989 года, в день защиты моей 
диссертации в Горьком, абсо-
лютно понятно, что если ничего 
не меняется, то мне будет неко-
му преподавать мои знания 
о русской литературе 20 века, 
потому что и «Доктор Живаго» 
Пастернака, и «Архипелаг ГУ-
ЛАГ» Солженицына, и все произ-
ведения Набокова у нас просто-
напросто были запрещены». 

Это было в буквальном смы-
сле саморазрушение Системы. 
И проходило оно с ошеломляю-
щей быстротой.  7 октября 

1989 года в Берлине состоялись 
торжественные мероприятия, 
посвященные 40-летию ГДР, на 
которые прибыл и лидер СССР 
Михаил Горбачев. 9 октября 
1989 года в Лейпциге на демон-
страцию с требованием демо-
кратических реформ вышли 
70 тысяч жителей. 18 октября 
1989 года под давлением проте-
стов населения и недовольства 
внутри руководства коммуни-
стической партии был отстра-
нен от власти лидер ГДР Эрих Хо-
неккер. 4 ноября 1989 года на 
Александерплац в Восточном 
Берлине на антиправительст-
венный митинг вышли сотни ты-
сяч человек (по некоторым оцен-
кам,  до полумиллиона).  Стало 
очевидно, что руководство ГДР 
не в состоянии удержать ситуа-
цию в руках. Оно решилось лишь 
на паллиатив — облегчение визо-
вого режима. 9 ноября 1989 года 
на пресс-конференции, посвя-
щенной облегчению визового 
режима для граждан ГДР, Гюнтер 
Шабовски, представляя новые 
правила, ответил на вопрос 
о сроках вступления этих новых 
правил в силу: «Немедленно». 
Тысячи горожан сразу направи-
лись к Стене. Пограничники, 
хотя и не получили никаких 
«разрешающих» инструкций, 
убрали заграждения на КПП.

 Стена еще стояла, но Берлин 
был уже един. Во всяком случае 
так тогда казалось многим. 
Но отнюдь не всем. Коринна 
Кур-Королев, уроженка Бонна, 
научный сотрудник Центра сов-
ременной истории им. Лейбница 
в Потсдаме: «Происходившее 
в Берлине в 1989 году было 
в буквальном смысле далеко от 
меня. Это была внутренняя ди-
станция. Мое поколение считало 
ГДР заграницей, чужой страной. 
Мы ездили в Голландию, Фран-
цию, Бельгию. Но в ГДР — нет. Мы 
считали что объединение — это 
нечто старомодное… Думать, 
что Восточная Германия наша, — 
ревизионизм, так нам тогда ка-
залось. Значительная часть насе-
ления ФРГ поняла, что произош-

ло, только включив телевизор. 
Мы увидели, как люди прошли 
через Стену, через погранпун-
кты в Восточном Берлине. Какой 
это был поток… Мы знали, что 
эти люди хотят свободы, и ува-
жали их за это. Но обрести сво-
боду — вовсе не значит быть в од-
ном государстве с Западной Гер-
манией. Ощущения единства не 
было. Вполне могло быть два не-
мецких государства, дружест-
венных по отношению друг 
к другу — так многие считали, 
в том числе среди молодежи. Ав-
стрия ведь тоже говорит по-не-

мецки, но это другое самостоя-
тельное государство».

Вольфганг Айхведе небез-
основательно называет объеди-
нение Германии эпохальным 
историческим событием, став-
шим возможным благодаря 
СССР: «После появления Горба-
чева и перестройки было ясно, 
что ГДР не сможет оставаться 
прежней. Либо она изменится, 
либо ее не будет… Я в 1989 году 
был в Москве, и до того неодно-
кратно приезжал в Академию 
наук, в Институт истории. Хоро-
шо помню такой случай: мы за-
втракали в академической гости-
нице с моим приятелем — мо-
сковским историком, и к нашему 
столику подсел коллега из ГДР. 
Он сказал: «Если бы мы сейчас 
выступили так, как вы в СССР в 
1985-м, то к нам тут же пришли 
бы ваши танки». А московский 
коллега с улыбкой поинтересо-
вался: «А на какой стороне были 
бы наши танки? Думаю, что не на 
стороне Хонеккера».

Стена исторической памяти
Столь желанное многими по 

обе стороны Стены воссоедине-
ние свершилось. И  породило ог-
ромное количество проблем. 
Ведь сокрушить бетонную стену 
оказалось гораздо проще, нежели 
создать единую Германию. Объе-
динением ФРГ обязана в первую 
очередь своим восточногерман-
ским согражданам, выбравшим 
свободу, не боявшимся умереть 
за нее. Именно их воля сокруши-
ла стены, именно они — в прямом 
и переносном смысле — вышли на 
площадь, чтобы сказать Системе: 
нет! И  после падения Стены мен-
но они оказались в единой де-юре 
Германии гражданами «второго 
сорта». Восточногерманские 
немцы после объединения пра-
ктически не имели шансов устро-
иться на хорошую работу на за-
паде страны, руководящие и пер-
спективные должности в «деком-
мунизированной» части Герма-
нии теперь занимали западные 
немцы. Образование, получен-
ное в лучших учебных заведени-

ях ГДР, априори не котировалось. 
В 90-е годы жители ГДР мрачно 
шутили: «Это не объединение — 
это аншлюс». 

Прошло тридцать лет. Эконо-
мическая ситуация в западной и 
восточной частях ФРГ практиче-
ски выровнялась, но разделение 
на «оси» и «веси»  сохранилось, 
хоть по прошествии времени 
и смягчившись. Коринна Кур-Ко-
ролев констатирует: «На западе 
Германии по-прежнему сущест-
вует стереотип, рожденный еще 
в период Стены: все что в ГДР — 
некрасиво, серо, старомодно. По-

сле объединения, мало кто из за-
падных немцев стал ездить в Вос-
точную Германию — погулять, уз-
нать новые места, сходить в му-
зеи или театры. Всемирно из-
вестные места — Сан-Суси, Цвин-
гер, даже Берлинский остров му-
зеев — для них это было… как-то 
ненужно что ли. Увы, многие и до 
сих пор так думают. Хотя многие 
нашли на востоке Германии хо-
рошую работу. Бывало и так, что 
руководящие места на востоке 
Германии заняли не самые ум-
ные, не самые талантливые, но 
зато уверенные в том, что у нас, 
на Западе, — и свобода, и богатст-
во, и культура». С ней соглашает-
ся и восточная берлинка Штеф-
фи Меммерт-Лунау: «Я нахожусь 
в такой среде, где Стена действи-
тельно преодолена. Но я наблю-
даю среди знакомых в Берлине, 
что те, кто на востоке живет, не 
бывают на западе и на оборот. 
Мой муж вырос в Западном Бер-
лине, у нас много друзей нашего 
возраста. Они западные берлин-
цы, и в театры, кино, рестораны 
ходят только на западе… Может 
быть, это просто привычка... Но и 
восточные берлинцы также оста-
ются в своей части города. Что 
говорить о всей Германии, если 
люди в одном городе не могут на-
ладить отношения? Но люди 
в возрасте моей дочки и моего 
сына не обращают внимания на 
то, кто откуда». 

Возможно, «стирание стен» 
в сознании — вопрос смены поко-
лений? Этот вопрос я адресую 
Йоргу Морре, директору Герма-
но-российского музея Берлин — 
Карлсхорст, родившемуся в За-
падном Берлине. «Стены как соо-
ружения, а также пограничного 
режима давно нет. Для людей от 
30 до 40 лет и моложе она совер-
шенно абстрактна. Они не ощу-
щают ужасов пограничного ре-
жима, и вряд ли поверят стар-
шим. Но в сознании есть абстрак-
тные стены. Быть восточным или 
западным немцем — по-прежне-
му критерий. Он «входит» в по-
следующие поколения, потому 
что родители — западные или вос-
точные немцы,  получили запад-
ногерманское или восточногер-
манское воспитание… За 30 лет 
единства нам не удалось создать 
«ощущения» единой нации. Мно-
гим людям по-прежнему важно 
обратить внимание на происхо-
ждение — из ГДР или из ФРГ. Еще 
существуют ощутимые различия 
в доходах, пенсиях и в имущест-
венном отношении. Нет единого 
взгляда на немецкое прошлое — 
прежде всего на историю ГДР  
и ФРГ и отчасти на историю на-
цизма и, соответственно, на  Вто-
рую мировую войну». После объ-
единения Германии, с террито-
рии ГДР ушли советские войска, 
а в западной части страны быв-
шие оккупационные войска со-
юзников остались как базы 
НАТО. 

«Нам еще долго нужно идти к 
единству, — резюмирует Корин-
на Кур-Королев. —  За 30 лет, как 
мне кажется, сделано меньше, 
чем должно было быть. Главное, 
не получилось взаимопонима-
ния, и в этом виноваты и восточ-
ные, и западные немцы. Харак-
терно, что и внутри каждой ча-
сти — и восточной, и западной — 
тоже нет единства. Там и там 
есть те, кто считает, что объеди-
нение это хорошо, и те, кто счи-
тает, что это негативно. Главное, 
что получилось: федеральный 
канцлер объединенной Герма-
нии — восточная немка. Это зна-
чит, что мы научились слышать 
друг друга. И это уже немало». 

Гуляя по теплому не по-ок-
тябрьски Берлину, на берегу 
Шпрее близ Александерплац 
(той самой, куда восточные нем-
цы 30 лет назад пришли во имя 
свободы Германии), я обратила 
внимание на новое кафе с яркой 
вывеской: «DDR» — «ГДР». 
В кафе было полно народу. Непо-
далеку расположился   тоже но-
вый  частный музей ГДР, как рас-
сказали «аборигены», пользую-
щийся большой популярностью. 
(И это при том, что государст-
венный музей, посвященный 
истории Восточной Германии, 
давно существует в немецкой 
столице и тоже не пустует). Сюда 
приходят развлечься, ухмыль-
нуться неустроенности «совет-
ского» быта и — поностальгиро-
вать. «Во многих восточногер-
манских городах есть «музеи 
ГДР», которые часто — только 
коллекция предметов из ГДР. 
Эти музеи являются экономиче-
ски успешными и нередко хоро-
шо посещаемыми. Они обслужи-
вают своего рода «остальгию», — 
рассказывает Йорг Морре.

…В каждом сувенирном ма-
газине Германии — будь то запад 
или восток — вы обязательно 
увидите «кусочки Берлинской 
стены». Все эти тридцать лет 
они являются сверхпопуляр-
ным сувениром. Драматическое 
прошлое продается недорого. 
В юбилейные дни спрос на 
осколки истории возрос. 

На этой фотографии совмещены время и пространство: слева контрольно-пропускной пункт Чарли в Берлине в феврале 1961 года, а справа (с той же точки съемки) — современный Берлин и толпа посетителей контрольно-пропускного 
пункта Чарли 23 октября 2019 года.

А К Ц Е Н Т

Воля граждан ГДР сокрушила Стену. 
Но именно они после падения Стены 
оказались в единой де-юре Германии 
гражданами «второго сорта» 
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А К Ц Е Н Т

«Всемирно известные места — Сан-Суси, 
Цвингер, даже Берлинский остров 
музеев — для западных немцев это.... 
как-то не нужно что ли»

К моменту падения — 1989 году — общая протяженность Берлинской стены 
составляла 155 километров. 

А К Ц Е Н Т

«За 30 лет единства нам не удалось 
создать «ощущения» единства  нации.  
Людям по-прежнему важно обратить 
внимание — кто из ГДР или из ФРГ»

— Публикацию комментирует 
Рой Медведев
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Юлия Башарова

Н
акануне юбилея ве-
ликого конструкто-
ра (10 ноября ему 
исполнилось бы 
100 лет!) «Родина» 
к о м а н д и р о в а л а 
своего корреспон-
дента в Ижевск, где 
жил Михаил Тимо-

феевич. И где он ушел из жизни. 
В этом городе нам открылся 
другой Ка лашников   —  без 
«бронзы многопудья». И другая 
жизнь оружейника, в которой 
не было места оружию.

Дачник
Участок на живописном бе-

регу ижевского пруда был на-
стоящей отдушиной для дере-
венского мальчишки, которым 
остался в душе Михаил Тимо-
феевич. Здесь, в девяти кило-
метрах от столицы Удмуртии, 
конструктор проводил боль-
шую часть свободного от рабо-
ты времени, наслаждаясь жи-
вой природой, тишиной и по-
коем.

Именно здесь он мог позво-
лить себе быть обычным чело-
веком: колол дрова, топил 
баню, принимал гостей и гото-
вил еду, сажал деревья и цветы, 
мастерил скворечники…

— Нельзя иметь кусочек зем-
ли и запускать его, — говорил о 
даче. — Надо, чтобы все радовало 
глаз.

Шашлычник
— Я постоянно бродил в пои-

сках всяких «железок», набивал 
ими карманы, — вспоминал он 
свое детство. — Если бы не вой-
на, наверное, конструировал бы 
приборы, облегчающие тяже-
лый крестьянский труд.

Какие удивительные прибо-
ры это могли быть! Ведь даже 
на даче Михаил Тимофеевич 
ухитрялся мастерить настоя-
щие технические шедевры из 
подручных материалов. Кому 
бы еще пришло в голову соору-
дить газонокосилку из двухко-
лесной тележки для перевозки 
бидонов и мотора от стираль-
ной машины?!

А на изобретенной им «лени-
вой» шашлычнице можно было 
одновременно готовить мясо и 
варить суп, кипятить чай в ко-
телке.

— Поворачивается ручка — 
синхронно поворачиваются все 
шампуры, — комментировал 
изобретатель. — Тут же направ-
ляющая для чайника, для котел-
ка. Устанавливается все это 
очень просто.

Сохранилась его фраза: «Го-
ворят, Господь сделал мир так, 
что все сложное в нем — не нуж-
но, а все нужное — просто».

«Надежно и просто» — девиз 
всей его жизни.

Строитель
Все, кто хорошо знал Калаш-

никова, в один голос утвержда-
ют: этот человек никогда не си-
дел без дела. Любил и умел рабо-
тать руками.

— Даже в 90 лет он каждый 
день шел в сарай, где у него была 
слесарка, рубанок, и все что-то 
выпиливал, строгал, — вспоми-
нает Нэлли Михайловна, стар-
шая дочь конструктора.

Память об этом — на дачном 
участке Михаила Тимофееви-
ча. Куда ни кинешь взгляд, всю-
ду его поделки: уникальные 
скворечники, замысловатые 
кормушки. Даже гнезда, и те 
сделаны руками создателя ле-
гендарного автомата. Настоя-
щий курорт для лесных птиц и 
белок!

А однажды Калашников соо-
рудил хижину для ежей — уте-
пленный пенопластом деревян-
ный ящик размером с пчелиный 
улей, пробраться в который 
можно через небольшой кори-
дор из черепицы. Гостям Миха-
ил Тимофеевич не без гордости 
рассказывал, что каждый год в 
этот домик приходила зимовать 
семья ежей.

Кулинар
А еще Михаил Тимофеевич 

был мастером домашних разно-
солов. Зимние заготовки были 
для него с супругой особым ри-
туалом. Пока жена перебирала 
и мыла овощи, глава семьи «бу-
чил» большие дубовые бочки — 
мыл их в ванной комнате, су-
шил.

— Заливал на четверть высо-
ты бочки горячей воды, бросал 
на дно каждой раскаленные в 
печке кирпичи, опускал туда 
ветки душистого вереска и, 
плотно закрыв бочку крыш-
кой, обматывал ее одеялами, 
шубами, старыми пальто, — 

вспоминал конструктор. — Так 
бочки стояли всю ночь, после 
такого «бученья» можно было 
начинать загрузку овощей и их 
засолку. Опускали готовые к 
хранению бочки в погреб всей 
семьей…

Бывало, он собственноруч-
но вялил помидоры, которые 
сам же выращивал в дачной те-
плице вместе с другом и по-
мощником Николаем Шкляе-
вым. 

Фирменных же блюд у пова-
ра Калашникова было два: ква-
шеная капуста и лосиное мясо, 
специально выдержанное в 
воде.

Садовод
Каких только деревьев и ку-

старников ни встретишь на дач-
ном участке! Сосны, ели, бере-
зы, яблони, лесной орех, ирга. 
И, конечно же, особо любимые 
им кедры.

— Некоторые привезли из Си-
бири, как память о его родном 
Алтайском крае, — вспоминает 
Лариса Тройникова, личный 
врач Калашникова. — Он все бес-
покоился, что кедры не прижи-
вутся в наших условиях, но в 
итоге на них даже созрели шиш-
ки. Умел Михаил Тимофеевич 
ухаживать за деревьями!

А саженцы он привозил с ры-
балки или охоты.

— Увидит в лесу чахлую елку, 
выроет и на участке у себя поса-
дит, — вспоминает биограф кон-
структора Александр Ужанов. — 
А как-то раз ему лично Лука-
шенко яблони подарил.

Встреча конструктора с бе-
лорусским президентом прои-
зошла в Минске, вскоре после 
заключения хозяйственного до-
говора между Удмуртией и Ре-

спубликой Беларусь. «Не могли 
бы подарить мне, господин пре-
зидент, одну-две яблони? — 
обратился Калашников. — Хочу 
каждый день выходить из дома и 
здороваться с Беларусью». При-
шло время возвращаться домой. 

На борту самолета в Россию де-
легацию ожидали 50 саженцев, 
яблони четырех сортов…

Большую часть белорусских 
саженцев Калашников раздал 
знакомым, а на своем участке 
посадил восемь деревьев.

— Видно, поторопился, — 
вспоминал потом. — Прижились 
не все. Но одна яблонька прямо 
перед окном растет.

Поэт
Поэзия была его страстью. 

Уже в школе Миша Калашников 
начал писать стихи, дружеские 
шаржи и даже пьесы для школь-
ных постановок. А во время 
службы стихи красноармейца 
Калашникова занимали призо-
вые места на конкурсах армей-
ских литераторов.

Все отмечали феноменаль-
ную память Михаила Тимофее-
вича, во время семейных засто-
лий он наизусть читал стихи 
собственного сочинения и лю-
бимых Некрасова, Пушкина, 
Есенина.

— Был случай во Франции, на 
реке Сена. Михаил Тимофеевич 
наизусть прочитал стихотворе-
ние «Нищая» французского поэ-
та Пьер-Жана Беранже на рус-
ском языке, — рассказывает 
Александр Ужанов. — Российская 
делегация и парижские друзья 
были покорены, ему аплодиро-
вала вся кают-компания.

Сохранилось шутливое чет-
веростишие Михаила Калашни-
кова, которое он написал в 1971 
году на борту самолета — кон-
структор летел в Тулу на защиту 
ученой степени доктора техни-
ческих наук:

В самолете от гула и шума
Раздается повсюду трезвон.
Как нас встретит «блоши-

ная» Тула?
«Подкует» или выгонит 

вон? 

Слушай мою команду! В мастерской-гараже всегда найдется работа.
Кормушка для птиц на даче 
Михаила Тимофеевича.
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ЛЕГЕНДА Создатель грозного автомата Михаил Калашников 
был удивительно миролюбивым человеком

Безоружный

Личное дело

Михаил Тимофеевич Калашников
родился 10 ноября 1919 года в алтайском селе Курья в многодетной 

крестьянской семье.

С 1941 года — на фронте.

В 1947 году сконструировал автомат АК-47.

В 1949 году переехал с семьей в Ижевск для организации серийного 

производства автомата Калашникова на Ижевском машиностроитель-

ном заводе. Более 60 лет посвятил заводу и разработке новых видов 

оружия.

Генерал-лейтенант.

Доктор технических наук.

Герой Российской Федерации. Дважды Герой Социалистического 

Труда. Кавалер многих орденов и медалей.

Лауреат Ленинской и Сталинской премий.

Скончался 23 декабря 2013 года в Ижевске. Похоронен на Федераль-

ном военном мемориальном кладбище в Московской области. 

АНОНС

Главной темой ноябрьского номе-

ра «Родины» станет тема советско-

финской войны 1939—1940 годов. 

Читателям предложена хроника 

политических и военных действий 

того времени, дневник организато-

ра строительства по снежной це-

лине 432-километровой трассы, 

которая позволила спасти попав-

шие в «котел» советские  дивизии, 

репортаж о раскопках современ-

ных поисковиков в местах боев…

Подписаться на «Родину» можно 

в почтовых отделениях связи РФ 

по каталогам: 

«Роспечати» — индекс 73325, 

«Почта России»  — индекс 63436, 

Объединенному — индекс 40687, 

16398.

Михаил Тимофеевич Калашников 
на любимой даче.А К Ц Е Н Т

Здесь он мог позволить себе быть 
обычным человеком: колол дрова, 
топил баню, принимал гостей, сажал 
деревья и цветы, мастерил скворечники

ДАТА Почему 
Олег Борисов не снялся 
в роли Достоевского

Без главной 
улицы 
с оркестром

Александр Колбовский

Немногим актерам удалось сыграть роли, которые по-
том стали памятниками. На Андреевском спуске в Кие-
ве красуется Свирид Петрович Голохвостый собствен-
ной персоной — известный цирюльник и модник. 
В бронзовом франте легко узнается Олег Иванович Бо-
рисов, сыгравший когда-то знаменитого киевского же-
ниха в фильме «За двумя зайцами». Олегу Борисову — 
одному из самых великих и загадочных актеров второй 
половины прошлого века — сегодня исполнилось бы 
90 лет.

В дни, когда он родился, в Москву приезжал наслед-
ный принц Бельгии. Маму так поразило имя короно-
ванной особы, что сына назвали Альбертом. В школе 
для всех он был Аликом, потом Олегом. Так, оставаясь 
по паспорту Альбертом, он стал Олегом Борисовым.

Из Киева, где он начинал в театре имени Леси Укра-
инки, Борисов перебрался в Ленинград, в знаменитый 
товстоноговский 
БДТ, потом в Мо-
скву, в ефремов-
ский МХАТ. Играл 
в Театре Россий-
ской Армии. 

Он менял города 
и сцены, потому что 
мучительно искал — 
идеальный театр, 
свою роль. Искал 
самого себя.

Это только 
в кино Борисов мог 
красиво, с песней, 
пройти по главной 
улице с оркестром. 
Или, как другой его 
герой, с форсом 
спуститься по Анд-
реевскому спуску. 
В жизни, да и в твор-
честве он старался 
по главным улицам не ходить. Был одиночкой. Акте-
ром, которому интересна не толпа, но отдельный чело-
век в этой толпе. Не герои с большой буквы, а люди, 
терзаемые страстями.

Кстати, в недавно вышедшей в серии «ЖЗЛ» книге 
Александра Горбунова о Борисове есть рассказ о том, 
как он снимался в фильме «Двадцать шесть дней из 
жизни Достоевского». Должен был играть самого До-
стоевского. 

В первый съемочный день в перерыве решил, не 
снимая грима и даже пальто своего героя, пойти домой 
пообедать. Было интересно, как люди отреагируют на 
появление писателя из прошлого века в современном 
Ленинграде. Шел специально медленно, но никто не 
обратил на него внимания. Вообще никто. Как будто 
по улицам Северной столицы каждый день ходят Федо-
ры Михайловичи Достоевские.

Спустя короткое время Борисов со скандалом ушел 
из картины — не хотел играть писателя, как ему каза-
лось, примитивным, опереточным. Наказали: одного 
из лучших актеров страны на несколько лет запретили 
снимать в картинах киностудии «Мосфильм». Остает-
ся только догадываться, как он сыграл бы, например, 
в «Родне» Никиты Михалкова — наказание еще дейст-
вовало, и актера не утвердили.

Вообще, если бы меня спросили, какую роль выбрал 
бы для памятника великому актеру, я бы назвал так и 
не сыгранного им Достоевского. Правда, он все-таки 
сыграл героев Достоевского в «Кроткой», «Идиоте», 
«Подростке».

Мрачный скептик, въедливый и дотошный в работе, 
в закрытой от зрителей и от коллег частной жизни Бо-
рисов был человеком тонким, трогательным и очень 
цельным. Любил семью. Обожал жить на даче — читал, 
слушал музыку. Ухаживал за деревьями, копался в ого-
роде, косил траву. Не придавал особого значения оде-
жде: носил свитера, куртки, джинсы, а строгие костю-
мы с галстуком ненавидел. Говорил: «Я же не Актер Ак-
терыч»…

В те годы на экране появлялись другие герои — побе-
дительные и положительные. Борисов пришелся не 
ко времени — его жесткого глубокого взгляда боялись. 

В героях Олега Борисова видели чертовщину — они 
напонимали о людях и о жизни что-то раздражающее, 
часто запретное, нарушающее покой. 

Но вот в чем дело: многое из той жизни ушло, а бо-
рисовские глаза, его ядовитая усмешка, мудрость уста-
лого обреченного человека — остались. И нет сегодня 
актера современнее Олега Борисова.

У него практически не было слабых, проходных ро-
лей. Другое дело, что сыграл мало, трагически мало. 

Чиновники будто чувствовали: этот странный неу-
живчивый актер с лихорадочным блеском глаз 
и мрачностью во взоре выводит картины, в которых 
снимается, в другое измерение. Так оно и было. Олег 
Борисов приближал героев, которых играл, фильмы, 
где снимался, спектакли, где выходил на сцену, куда-
то ближе к космосу, к чему-то непонятному — иногда 
зловещему, чаще печальному, но всегда загадочному 
и великому. 
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Был одиночкой. Актером, которому интересна не толпа, 
но отдельный человек в этой толпе. 

Въедливый 
и дотошный 
в работе, 
в закрытой 
от зрителей 
и от коллег 
частной жизни 
Борисов был 
человеком тонким 
и трогательным
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ДЕНЬГИ Овечкин остался 
самым богатым 
российским игроком 
в НХЛ

Дорогой Саша

Павел Петровский

Авторитетный американский финансово-экономиче-
ский журнал Forbes выяснил, сколько зарабатывают иг-
роки НХЛ. Исследования проводились на звездных рос-
сийских хоккеистах, играющих в Северной Америке.

Эксперты журнала отметили, что НХЛ не самая бо-
гатая спортивная лига Америки, но своим звездам пла-
тит довольно щедро. Так, оформленный еще в 2008-м 
контракт на 124 миллиона долларов помогает Алек-
сандру Овечкину регулярно занимать верхние строчки 
селебрити-рейтинга.

Согласно данным, большая часть зарплаты игрока 
уходит на оплату обязательных выплат: комиссия 
агенту, налог штату, федеральный налог, а также списа-
ние лигой определенного процента зарплаты игроков, 
если по итогам сезона доходы хоккеистов превысят до-
ходы владельцев клубов.

Зарплата капитана «Вашингтона» Александра 
Овечкина в сезоне-2019/20 до вычета выплат состав-
ляет 10 миллионов долларов, из которых в полное рас-
поряжение россиянину останется пять миллионов 800 
тысяч долларов.

Аналогичная ситуация прослеживается и с другими 
представителями НХЛ: Никита Кучеров — 12 миллио-
нов долларов (всего)/6,44 миллиона долларов (чистая 
зарплата); Илья Ковальчук — 6/2,57; Владимир Тара-
сенко — 9,5/4,55; Артемий Панарин — 14/6,49.

Наибольший процент штату (13,3) со своей зарпла-
ты отдает форвард «Лос-Анджелеса» Илья Ковальчук, 
играющий на территории Калифорнии. Никита Куче-
ров из «Тампа-Бэй» на территории Флориды освобо-
жден от выплаты налога штату.

Напомним, что в регулярном чемпионате НХЛ «Ва-
шингтон» Александра Овечкина с 25 очками возглав-
ляет Восточную конференцию, а «Тампа» Кучерова, 
набравшая после 13 игр 14 очков, идет на одиннадца-
том месте. Что касается других команд, где россияне 
на ведущих ролях, то «Нью-Йорк Рейнджерс» Артемия 
Панарина занимает 14-ю строчку Востока, действую-
щий обладатель Кубка Стэнли «Сент-Луис» лидирует в 
Западной конференции (23 очка) и «Лос-Анджелес» 
Ильи Ковальчука замыкает турнирную таблицу Запа-
да с 10 очками. 

ВОЛЕЙБОЛ Кемеровский 
«Кузбасс» и казанский 
«Зенит» разыграют 
Суперкубок России

Кто даст угля

Илья Трисвятский

В рамках пятого тура чемпионата страны в субботу 
действующий обладатель «золота» «Кузбасс» у себя в 
столице угольного края Кемерово и победитель Кубка 
России 2018 «Зенит-Казань» разыграют Суперкубок. 

В свое время Всероссийская федерация волейбола 
(ВФВ) установила добрую традицию — каждый такой 
матч за трофей посвящается памяти кого-то из вели-
ких игроков. Предстоящий Суперкубок носит имя 
Порфирия Воронина, который в составе сборной Со-
ветского Союза завоевывал первые трофеи националь-
ной команды. Он двукратный (1949, 1952) чемпион 
мира и двукратный (1950, 1951) чемпион Европы, был 
очень разносторонним игроком, отлично владел напа-
дающим ударом «крюком». Ушел из жизни в 1968 году.

В чемпионате Суперлиги на данный момент сыгра-
но по четыре тура, но «Кузбасс» и казанцы из-за осо-
бенностей календаря провели по три матча с одинако-
вым результатом — две победы и одно поражение.

В своей последней встрече кемеровчане, в целом со-
хранившие чемпионский состав, но лишившиеся глав-
ного тренера Туомаса Саммелвуо (он теперь рулит пи-
терским «Зенитом»), проиграли на выезде новосибир-
скому «Локомотиву» — 1:3 (23:25, 25:23, 19:25, 21:25). 
«У нас не получилась атака, а у «Локомотива» хорошо 
сработал блок. Думаю, на нас сказался тяжелый пяти-
сетовый матч с «Зенитом» из Санкт-Петербурга в 
прошлом туре. Видно было, что мы не в самых лучших 
физических кондициях. Хозяева и подавали лучше нас, 
и не было достаточно много ситуаций, чтобы постоян-
но атаковать на разрозненном блоке», — сказал капи-
тан «Кузбасса» и сборной связующий Игорь Кобзарь. 

Казанский «Зенит» также играл в гостях, но, в отли-
чие от кемеровчан, сумел добиться победы. В матче с 
«Белогорьем» счет 3:1 (25:18, 25:20, 19:25, 25:22). 
С этого сезона олимпийский чемпион Максим Михай-
лов выступает не как диагональный, а в доигровке с 
приемом. Основные атакующие функции теперь у бол-
гарина Цветана Соколова. Должность главного трене-
ра по-прежнему занимает Владимир Алекно, однако 
все оперативное управление командой во время игр 
сейчас у экс-либеро сборной страны Алексея Вербова. 

Мужской Суперкубок разыгрывается с 2008-го.  По-
разительно, но клуб из столицы Татарстана участвовал 
абсолютно во всех таких матчах и брал трофей семь 
раз. По два титула у «Белогорья» и «Динамо» М. 

ТУРНИР Россияне сыграют с Испанией в 1/2 финала Межконтинентального кубка

Коррида на песке
Сергей Сокольский

В
чера завершился групповой 
этап Межконтинентального 
кубка, проходящего в Ду-

бае. Сборная России, заранее га-
рантировавшая себе участие в по-
луфинале турнира, заняла в сво-
ем квартете второе место, усту-
пив в заключительном матче ко-
манде Ирана по пенальти — 3:3 
(4:5).

Межконтинентальный кубок 
является вторым по престижу ме-
ждународным турниром в пляж-
ном футболе после чемпионата 
мира. По своему формату он на-
поминает Кубок конфедераций 

из большого футбола. В восьмер-
ку участников обычно входят по 
одной команде от каждой из ше-
сти конфедераций ФИФА, плюс 
чемпион мира и страна хозяйка. 
Хотя в этом году впервые в исто-
рии турнира на него не приехали 
представители Южной Америки 
и Океании, коими в этот раз долж-
ны были стать Бразилия и Таити.

Межконтинентальный кубок 
проводится с 2011 года, и прият-
но сознавать, что наряду с бра-
зильцами самой титулованной 
сборной является наша с тремя 
победами. Правда, случались они 
уже давно. Россияне выиграли 
два первых розыгрыша трофея, а 

потом повторили успех в 2015 
году. И вот с тех пор Межконти-
нентальный кубок нашим не по-
корялся. Более того, в финале 
наши за последние три года игра-
ли лишь однажды.

В этом году Межконтинен-
тальный кубок еще и является 
важнейшим этапом подготовки к 
чемпионату мира, который стар-
тует в Парагвае 21 ноября. На во-
прос, насколько принципиально 
нашим будет выиграть турнир в 
этот раз, капитан российской 
сборной Виктор Крышанов в ин-
тервью «Российской газете» отве-
тил довольно предсказуемо: «В 
сборной других задач нет. Сюда 

все ребята приезжают с огром-
ным желанием выигрывать, дока-
зывать тренерскому штабу, что 
достойны представлять Россию. 
Так что у нас всего одна задача — 
победа».

Свои амбиции российская ко-
манда начала подтверждать с пер-
вого матча, обыграв на старте 
крепких египтян — 5:3. Сложность 
этого матча заключалась в том, 
что наставник нашей сборной из-
за дисквалификации вынужден 
был наблюдать за ходом встречи с 
трибун.

Во втором наши справились с 
мексиканцами — 3:1. Матч полу-
чился несколько странным. 
Наши вроде бы контролировали 
игру, создавали моменты, однако 
дали сопернику отыграть один 
мяч при счете 2:0, устроив себе 
довольно-таки нервную концов-
ку. Зато после этой победы ко-
манда Михаила Лихачева гаран-
тировала себе участие в полуфи-
нале турнира.

С какого места наши выходи-
ли в 1/2 финала определялось вче-
ра в матче с Ираном. И это был са-
мый серьезный соперник в груп-
пе. Достаточно сказать, что иран-
цы завоевали «бронзу» на послед-
нем первенстве планеты. Кроме 
того, именно Иран является дей-
ствующим обладателем Межкон-
тинентального кубка, причем в 
прошлогоднем финале азиатская 
сборная обыграла как раз таки 
сборную России.

— Иран, в отличие от Египта и 
Мексики, которые не входят в чи-
сло лидеров, является одной из 
топовых команд, — отметил перед 
игрой в разговоре с «РГ» все тот 

же Виктор Крышанов. — И для нас 
это станет проверкой — на что мы 
сейчас готовы, для нынешнего со-
става и каждого отдельного игро-
ка. Будем играть, и настраивать-
ся только на победу. Хотим про-
длить нашу победную серию на 
турнире.

Увы, взять реванш сборной 
России за прошлогоднее пораже-
ние не удалось. По ходу матча 
наши вели в счете 2:0. Голами от-
метились Максим Чужков и Вла-
димир Раскин, однако еще до кон-
ца второго периода сопернику 
удалось отыграться. 

В третьем периоде догонять 
пришлось уже россиянам: мяч в 
свои ворота отправил Крышанов. 
Но Борис Никоноров, реализовав 
штрафной, перевел матч в овер-
тайм. В дополнительное время 
обошлось без голов, а вот в серии 
пенальти иранцы оказались чуть 
удачливей — 5:4.

Таким образом, сборная Рос-
сии стала второй в группе «В» и 
сыграет в полуфинале с Испани-
ей, которая заняла первую строч-
ку в квартете под литерой «А». 

ФУТБОЛ Гол форварда «Ювентуса» в добавленное время 
лишил «Локомотив» заслуженной ничьей в Лиге чемпионов

Подавились Костой

Илья Соболев 

М
осковский «Локо-
мотив» второй 
раз уступил ту-
ринскому «Ювен-
тусу» в Лиге чем-
пионов.  После 
двухнедельного 
поражения в го-
стях 1:2 «желез-

нодорожники» уступили имени-
тому сопернику и дома, пропу-
стив решающий гол в компенси-
рованное время.

Криштиану Роналду бывал в 
России неоднократно в качестве 
игрока и «Манчестер Юнайтед», 
и «Реала», и сборной Португа-
лии. И каждый раз визит КриРо и 
его команды становился причи-
ной сумасшедшего ажиотажа. 
Нынешний приезд португальца 
уже в составе «Ювентуса» 
исключением не стал. У гостини-
цы в Измайлово, которую, как 
говорят, «Юве» снял целиком, 
фанаты дежурили денно и нощ-
но, а когда футболисты выходи-
ли, чтобы погрузиться в автобус, 
досталось окрестным деревьям: 
люди забирались на них, чтобы 
получше увидеть своих кумиров.

А вот погода не стала делать 
для дорогих гостей исключений. 
За несколько часов до начала 
игры зарядил беспросветный 
дождь, который, правда, закон-
чился аккурат к стартовому 

свистку. Но надо ли говорить, 
что ради Роналду и других ту-
ринских звезд болельщики гото-
вы были пойти на многое. Неко-
торые на этом, кстати, обо-
жглись, купив на сторонних сай-
тах фальшивые билеты за беше-
ные деньги: за пару часов у слу-
жебного входа таких бедолаг со-
бралась целая толпа.

Стоило ли оно того, чтобы 
увидеть Роналду вживую, вопрос 
дискуссионный. Португалец на 
поле ничем не удивил, хотя имен-
но после его удара со штрафного 
случился ляп голкипера Гилерме, 
приведший к голу «Ювентуса». В 
остальном Криштиану, как и в 
туринском матче, ничем не за-
помнился и даже был заменен на 
80-й минуте. 

Палачом «Локо» стал брази-
лец Дуглас Коста, раскидавший 
защитников и «проткнувший» 
Гилерме на третьей добавленной 
минуте. Это было чрезвычайно 
обидно, потому что «железнодо-
рожники» такой концовки не за-
служивали. Пропустив первый 

гол в самом начале, хозяева не 
расклеились и довольно быстро 
сравняли счет усилиями Алек-
сея Миранчука. Кстати, он же от-
личился и в Турине, став вторым 
игроком после Роналду, забив-
шим «Ювентусу» дома и в гостях 
в Лиге чемпионов.

По ходу матча «красно-зеле-
ные» создали еще не один мо-
мент, но везение было не на сто-
роне хозяев. «Спасибо, парни» — 
скандировал фан-сектор после 
матча. Похвалил подопечных и 
главный тренер «Локомотива» 
Юрий Семин.

— Первый момент — разочаро-
вание, — признался Юрий Павло-
вич на послематчевой пресс-
конференции. — Могли очки 
взять, могли выиграть, но могли 
и проиграть. Но я благодарен иг-
рокам. Это был хороший матч, 
даже, может, лучше, чем хоро-
ший матч. Они выполняли все за-
дачи, которые мы ставили. Нео-
жиданный первый гол, на кото-
рый игроки очень хорошо психо-
логически отреагировали. Ду-

маю, хотя это и поражение — оно 
в актив нашей команде. Хоро-
ший матч, но не сложилось. На-
верное, в последние минуты фон 
усталости сыграл определенную 
роль. А так еще раз поблагодарю 
игроков, которые играли душой.

К слову, несмотря на пораже-
ние, «Локо» все еще сохраняет 
шансы пробиться в плей-офф из 
группы «D». В другом матче 
квартета мадридский «Атлети-
ко» уступил «Байеру» — 1:2 и на-
ходится все еще в досягаемости 
для «железнодорожников». 
Правда, чтобы обогнать «Атле-
тико», команде Семина нужно 
обыграть мадридцев дома, плюс 
рассчитывать на осечку испан-
ского гранда во встрече с «Ювен-
тусом». А вот опередить турин-
цев уже не получится ни при ка-
ких обстоятельствах: «Старая 
синьора» досрочно гарантиро-
вала себе выход из группы. Так-
же по итогам четвертого тура пу-
тевки в плей-офф себе обеспечи-
ли немецкая «Бавария» и фран-
цузский «Пари Сен-Жермен».

Добавим, что вчера прошли 
очередные матчи и в Лиге Евро-

пы. «Краснодар» принимал ту-
рецкий «Трабзонспор», а ЦСКА в 
гостях встречался с венгерским 
«Ференцварошем». Обе игры за-
вершились уже после подписания 
этого номера «РГ» в печать. 

Алексей Миранчук (№ 59) был 
заметной фигурой в обоих матчах 
«Локо» с «Ювентусом».

Игроки сборной России намерены в четвертый раз завоевать Межконтинентальный кубок.

А К Ц Е Н Т

Несмотря на поражение от «Ювентуса», 
«Локомотив» сохранил шансы на выход 
в плей-офф главного клубного турнира

НОВОСТИ 

Официальный 
мяч Евро-2020 
будет 
называться 
Uniforia

ЕДИНСТВО 
И ЭЙФОРИЯ
Сергей Сокольский

В Лондоне представлен мяч, ко-
торым будут играть на чемпио-
нате Европы по футболу бли-
жайшим летом.

Снаряд получил название 
Uniforia, которое образовано из 
сочетания двух слов: unity 
(единство) и euphoria (эйфо-
рия). В дизайне мяча, разраба-
тывавшемся с 2018 года, прева-
лирует мотив мостов, соединя-
ющих берега и размывающих 
границы. Его сквозной идеей 
является культурное разноо-
бразие, смесь искусства и фут-
бола, которой будет искрить 
Евро-2020.  Жирные черные по-
лосы похожи на мазки, остав-
ленные кистью художника. На 
них наложены яркие цветные 
линии, символизирующие мно-
гообразие чемпионата Европы.

«При работе над официаль-
ным мячом мы всегда стремим-
ся отразить культуру; понять 
дух улиц, чтобы с гордостью 
продемонстрировать его на ста-
дионе», — приводит официаль-
ный сайт УЕФА слова проекти-
ровщика компании-изготовите-
ля мяча Аники-Мари Кеннонг.

Таким образом, в мяче отра-
жен уникальный формат пред-
стоящего турнира. Напомним, в 
честь 60-летия чемпионата Ев-
ропы его финальная стадия 
пройдет сразу в 12 городах. Мат-
чи Евро-2020 примут Амстер-
дам (Голландия), Баку (Азербай-
джан), Бильбао (Испания), Буда-
пешт (Венгрия), Бухарест (Ру-
мыния), Глазго (Шотландия), 
Дублин (Ирландия), Копенгаген 
(Дания), Лондон (Англия), Мюн-
хен (Германия), Рим (Италия) и 
Санкт-Петербург (Россия).

Матч открытия пройдет 
12 июня в Риме, финал ровно 
через месяц состоится на леген-
дарном стадионе «Уэмбли» в 
Лондоне. Что касается Питера, 
то он примет три матча группо-
вого этапа и один четвертьфи-
нальный поединок. 

Прошла 
жеребьевка 
итогового 
турнира года 
АТР

БОЕВОЙ 
КВАРТЕТ
Василиса Гончарова

Накануне в Лондоне прошла 
жеребьевка итогового чемпио-
ната мужской теннисной ассо-
циации (ATP), который пройдет 
в британской столице с 10 по 17 
ноября.

В группе имени Андре Агас-
си сыграют испанец Рафаэль 
Надаль, россиянин Даниил 
Медведев, грек Стефанос Цици-
пас и немец Александр Зверев.

В группе, которая названа 
Бьорна Борга, выступят серб 
Новак Джокович, швейцарец 
Роджер Федерер, австриец До-
миник Тим и итальянец Маттео 
Берреттини.

Согласно регламенту турни-
ра теннисисты, занявшие пер-
вые два места в каждой группе, 
выйдут в полуфинал турнира. 

Действующим победителем 
турнира является Александр 
Зверев, который в прошлогод-
нем финале обыграл Новака 
Джоковича со счетом 6:4, 6:3.

Сам Зверев заявил журнали-
стам, что был бы не прочь по-
вторить прошлогодний три-
умф:

— Сделаю все от себя воз-
можное, чтобы снова выиграть 
этот трофей. Мне в любом слу-
чае предстоит сразиться с силь-
нейшими действующими тен-
нисистами мира, каких-либо 
предпочтений по выбору со-
перника у меня нет. Но группа 
Андре Агасси мне кажется 
очень интересной — Рафа и три 
молодых перспективных игро-
ка, — приводит слова Зверева 
издание Metro.

В свою очередь, испанец Ра-
фаэль Надаль, которого мучил 
рецидив травмы, успокоил сво-
их поклонников, заявив, что 
поедет в Лондон.

«Мне сделали МРТ на Май-
орке, — написал Надаль в 
Twitter. — У меня небольшое на-
пряжение справа в брюшной 
полости, но, несмотря на это, я 
отправляюсь в Лондон. В конце 
этой недели я начну подготовку 
и надеюсь набрать форму к на-
чалу турнира. Спасибо за под-
держку!» 

Кемеровский «Кузбасс» впервые в своей истории сыграет 
в матче за Суперкубок России.
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

9 ноября, суббота, 
«Матч! Страна»
13.05. «Кузбасс» (Кемерово) — «Зенит» (Казань). 

Прямая трансляция (с 25-минутным превью).ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

8 ноября, пятница,
«Матч Премьер»
19.30. «Ахмат» — «Урал». 

Прямая трансляция

9 ноября, суббота,
«Матч Премьер»
14.00. «Рубин» — «Динамо». 

Прямая трансляция

16.30. «Ростов» — «Тамбов». 

Прямая трансляция

19.00. «Спартак» — «Крылья Со-

ветов». Прямая трансляция

10 ноября, воскресенье,
«Матч ТВ»
19.00. «Локомотив» — «Красно-

дар». Прямая трансляция

«Матч Премьер»
11.30. «Оренбург» — «Уфа». 

Прямая трансляция

14.00. «Арсенал» — «Зенит». 

Прямая трансляция

16.30. «Сочи» — ЦСКА. Прямая 

трансляция

Лига чемпионов. Группа D

И В Н П М О
Ювентус 4 3 1 0 9-4 10

Атлетико 4 2 1 1 6-4 7

Локомотив 4 1 0 3 4-7 3

Байер 4 1 0 3 3-7 3

Все победители 
Межконтинентального 
кубка

Год Команда
2011 Россия

2012 Россия

2013 Иран

2014 Бразилия

2015 Россия

2016 Бразилия

2017 Бразилия

2018 Иран
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ИННОВАЦИИ В Татарстане внедряют цифровые технологии, повышающие эффективность производства

Двойник из будущего 
Ольга Кондрева, Казань

Ц
ифровые технологии 
помогут контроли-
ровать рынок метал-
лолома в Республике 
Татарстан. С октября 
все расчетные опе-
рации в регионе про-
водятся через циф-
ровую платформу 

«Центр управления закупка-
ми». По словам министра эко-
номики РТ Фарида Абдулгание-
ва, это поможет сделать все рас-
четы и документооборот между 
участниками сделок в области 
металлопереработки прозрач-
ными и тем самым кардинально 
улучшить деловой климат.

Дубль для скважин
Ставка на инновации и «ум-

ные» технологии перевела взаи-
модействие граждан с чиновни-
ками в виртуальную плоскость, 
когда в республике внедрили 
проект «Электронный Татарс-
тан».

Сегодня это один из самых 
продвинутых в разработке и 
внедрении информационных 
систем регионов страны. Курс 
на цифровизацию всех отра-
слей экономики обозначен в 
стратегии социально-экономи-
ческого развития Татарстана до 
2030 года. От внедрения таких 
прорывных технологий, как 
искусственный интеллект, 
блокчейн, большие данные, во 
многом зависит конкуренто-
способность не только отдель-
ных предприятий, но и региона 
в целом.

Одними из первых это поня-
ли нефтяники республики. По 
словам гендиректора компании 
«Татнефть» Наиля Маганова, 
новые информационные плат-
формы были подведены под все 
бизнес-блоки — нефтегазодобы-
чу, нефтепереработку, нефтехи-
мию, энергетику и весь нефтя-
ной сервис — еще к 2016 году.

С 2009-го в компании вне-
дряют цифровые двойники ме-
сторождений. С помощью таких 
постоянно действующих 3D-ге-
олого-гидродинамических мо-
делей объектов можно прогно-
зировать различные варианты 
нефтеразработки в соответст-
вии с заданными алгоритмами и 
визуализацией различных па-

раметров продуктивного пла-
ста. Уже сейчас нефтяники бо-
лее половины «черного золота» 
добывают с использованием 
цифровых моделей двойников 
нефтегазовых месторождений. 
Кроме того, в компании создана 
сеть производственной связи и 
телеметрии.

Цифровая трансформация, 
которая позволит предприяти-
ям перейти на новую технологи-
ческую платформу «Индустрия 
4.0», идет и в шинном комплек-
се компании. Он обеспечивает 
полную производственную це-
почку: от закупки сырья до вы-
пуска и реализации готовой 
продукции и послепродажного 
сервиса. На долю KAMA TYRES 
приходится 26 процентов всех 
выпускаемых шин.

Специалисты научно-техни-
ческого центра «Кама» разра-
батывают цифровые двойники 
автопокрышек, которые пред-
ставляют собой точную копию 
физических шин. И это не дань 
моде. По словам конструкторов, 
применение 3D-модели шины 
позволяет прогнозировать ее 
поведение на дороге. С помо-
щью цифрового двойника про-
ще избежать ошибок при проек-
тировании, снизить расходы на 
стендовые и дорожные испыта-
ния и получить максимально 
качественные шины, соответст-
вующие ожиданиям потребите-
ля. 

Другое перспективное на-
правление — создание «умной» 
автопокрышки с установлен-
ным в борт микрочипом-датчи-
ком. Так называемый транспон-
дер типа RFID позволяет иден-
тифицировать шину, зная, в ка-
ком состоянии она находится на 
каждом этапе — от создания до 
утилизации.

Умные решения
Прорывные ИТ-решения 

успешно внедряют и нефтехи-
мики Татарстана. К примеру, 
компания «Нижнекамскнефте-
хим» не первый год работает 
над внедрением системы усо-
вершенствованного управле-
ния технологическим процес-
сом, которая позволит увели-
чить выход наиболее ценных 
продуктов производства, сни-
зить расход вспомогательных 
материалов и энергоресурсов, а 

также прогнозировать показа-
тели качества выпускаемой 
продукции.

Основу автоматизации со-
ставляют более 240 тысяч дат-
чиков, установленных на 386 
промышленных площадках 
комплекса. Это контрольно-из-
мерительные приборы, в режи-
ме нон-стоп контролирующие 
десятки видов параметров. Дан-
ные с них поступают в автома-
тизированные системы управ-
ления технологическим процес-
сом (АСУТП).

Эта информация позволяет 
персоналу со своих автоматизи-
рованных рабочих мест не толь-
ко контролировать все параме-
тры производства, но и поддер-
живать оптимальный режим ра-
боты установки, минимизируя 
расход энергоресурсов и увели-
чивая выход продукции. 

Следующая ступень — еди-
ная цифровая информацион-
ная система, куда непрерывно 
поступают сведения обо всем, 
что происходит на каждом из 
восьми заводов предприятия. В 

ней организовано более 20 IT-
систем для решения задач син-
хронизации, координации, 
анализа и оптимизации выпу-
ска продукции и более 50 IT-си-
стем по управлению трудовы-
ми ресурсами, финансового 
менеджмента и управления ак-
тивами, ориентированные на 
непрерывную балансировку и 
оптимизацию ресурсов пред-
приятия.

Единая цифровая информа-
ционная система позволяет на-
ладить мониторинг информа-
ции о производственных про-
цессах на видеостене и автома-
тизированных рабочих местах 
пользователей, а также о состо-
янии атмосферы в режиме ре-
ального времени. Кроме того, с 
ее помощью можно наладить 
смс-оповещение. Например, ин-
формировать дежурные служ-
бы о появлении электронной за-
явки на устранение замечаний 
по оборудованию, а водителей 
большегрузов — о готовности к 
погрузке. 

Цифровизацией охвачены 
технологические процессы, 
экологические мероприятия, 
электронный документооборот, 
транспортировка сырья и про-
дукции, а также топ-менед-
жмент предприятия, управле-
ние кадрами, системами контр-
оля и управление доступом.

Но самое интересное, конеч-
но же, — это искусственный ин-
теллект, который начали вне-
дрять в компании «Нижнекам-
скнефтехим» на базе искусст-
венной нейронной сети, интег-
рированной в систему управле-
ния ресурсами акционерного 
общества.

Сейчас нейронная сеть пред-
приятия помогает обрабаты-
вать банковские выписки, раз-
бирает и регистрирует посту-
пающие счета-фактуры. Но в 
будущем нефтехимики намере-
ны использовать ее для реше-
ния и других бизнес-задач. С 

помощью искусственного ин-
теллекта планируется прогно-
зировать и оценивать риски, 
предсказывать тенденции раз-
вития ключевых показателей 
эффективности бизнес-процес-
сов, распознавать фото-, видео- 
и аудиоконтент для активации 
сервисов и даже обучать маши-
ну вступать в диалог с пользо-
вателями информационных си-
стем.

Кроме того, в компании со-
бираются внедрить прорабо-
танные IT-решения по умному 
складу, производственному 
контролю и машинному зре-
нию, а также по оптимизации 
календарных сроков проведе-
ния ремонта, прогнозирования 
отказов и многое другое.

Примеры успешной цифро-
вой трансформации есть и в 
других отраслях экономики ре-
спублики. К примеру, создание 
единой информационной среды 
на Казанском вертолетном за-
воде позволило сократить срок 
постановки в производства но-
вой техники и приблизить стои-
мость индивидуальных заказов 
к цене серийных.

Это хорошо видно на приме-
ре передового продукта пред-
приятия — модернизированного 
варианта вертолета «Ансат» с 
гидромеханической системой 
управления. Всего за три года 
предприятие получило семь 
сертификатов одобрения изме-
нения конструкции. Как резуль-
тат, интерес к «Ансату» вырос 
не только на внутреннем, но и 
на внешнем рынке.

Компания «КАМАЗ» запу-
стила проект беспилотного ав-
томобиля, который, используя 
для движения данные цифровых 
карт, систем навигации и орга-
нов технического зрения, сам 
распознает объекты и выстраи-
вает маршрут. Цифровые подхо-
ды применялись и при разра-
ботке машин пятого поколения, 
что позволило сократить время 
проведения испытаний и подго-
товки производства. 

А на заводе «ПОЗиС», где 
при поддержке стратегического 
партнера «Ростех» открылся 
обновленный производствен-
ный комплекс, внедрение циф-
ровых технологий позволило 
увеличить производительность 
труда на 20 процентов. 

Охота за кадрами
Тем не менее, по оценкам эк-

спертов, лишь треть предприя-
тий Татарстана наметила ори-
ентиры цифрового перехода. И 
это несмотря на то, что спрос на 
аналоговые продукты падает с 
каждым днем.

— Если в ближайшее время 
предприятия не запустят циф-
ровой переход, то окажутся на 
периферии не только новых, но 
и традиционных рынков, — от-
метил на прошедшем в Набе-
режных Челнах семинаре, по-
священном цифровизации про-
изводства, президент Татарста-
на Рустам Минниханов. — Все 
это приведет к отставанию про-
мышленного комплекса и появ-
лению ряда новых рисков для 
экономики. В их числе недобор 
положительных экономиче-
ских эффектов от цифровиза-
ции, закрепление и углубление 
сырьевой специализации, воз-
никновение цифровой безра-
ботицы при одновременной не-
хватке кадров для цифровой 
трансформации промышлен-
ности.

По его словам, последова-
тельная цифровизация позволя-
ет повысить производитель-
ность труда и конкурентоспо-
собность экономики, раскрыть 
потенциал традиционных отра-
слей и создать новые сегменты. 
Поэтому предприятиям следует 
более активно внедрять digital-
технологии и использовать сети 
5G, которые, кстати, уже тести-
руются в Иннополисе.

Кроме того, требуется сроч-
но переосмыслить систему об-
разования и трудоустройства. В 
частности, необходимо запу-
стить новые учебные програм-
мы по направлению «Цифровая 
экономика» на базе ведущих ву-
зов Татарстана. А еще устано-
вить прочную связь между 
образованием и индустрией, 
которая выражается, в том чи-
сле, и в грантовой поддержке 
студентов востребованных спе-
циальностей со стороны рабо-
тодателей. 

Результатом предпринятых 
мер, считает президент Татарс-
тана, должно стать повышение 
спроса на инновации, включая 
активное внедрение робототех-
ники, искусственного интел-
лекта и интернета вещей. 

Сотрудники завода этилена 
«Нижнекамскнефтехима» контроли-
руют процесс производства бензола. 

А К Ц Е Н Т

Последовательная цифровизация 
позволяет повысить производитель-
ность труда и конкурентоспособность 
экономики, раскрыть потенциал 
традиционных отраслей и создать новые
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КАДРОВАЯ ПОЛИТИКА Компания «Нижнекамскнефтехим» взращивает молодых профессионалов 

Лаборатория талантов 
Олег Корякин,  
Казань

Н
е секрет, что практиче-
ски все отрасли россий-
ской экономики сталки-

ваются с нехваткой молодых 
специалистов. Свое решение 
этой проблемы нашли в ПАО 
«Нижнекамскнефтехим» (вхо-
д и т  в  г р у п п у  к о м п а н и и 
«ТАИФ») — одном из крупней-
ших производителей и экспор-
теров нефтехимической про-
дукции в стране. Здесь создали 
уникальный кадровый конвей-
ер. Он позволяет динамично 
развивающемуся предприятию 
не только взращивать сотруд-
ников еще со студенческой ска-
мьи, но и постоянно повышать 
их профессионализм.

Учись работать 
Для ПАО «Нижнекамск-

нефтехим» фраза «Кадры ре-
шают все» не просто красивый 
лозунг. Сейчас промышлен-
ный гигант насчитывает бо-
лее 15 тысяч работников. Но 
потребность в специалистах у 
высокотехнологичной компа-
нии в условиях непрерывной 
модернизации с каждым годом 
растет. 

Вот уже много лет основны-
ми поставщиками кадров для 
предприятия являются про-
фессиональные учебные за-
ведения Нижнекамска. Это 
Нижнекамский химико-тех-
нологический институт (фи-
лиал) ФГБОУ ВО «КНИТУ» и 
ГАПОУ «Колледж нефтехи-
мии и нефтепереработки име-
ни Н.В. Лемаева». С каждым из 
них заключены долгосрочные 
договоры, определяющие спе-
цифику подготовки. Так, сту-
денты колледжа нефтехимии 
и нефтепереработки имени 
Н.В. Лемаева обучаются по ду-
альной системе. То есть теоре-
тические занятия здесь комби-
нируются с практикой на пред-
приятии. Ребята постепенно 
входят в производство, отта-
чивая свои навыки. 

С  2 0 1 3  г о д а  в  р а м к а х 
этой программы для ПАО 
«Нижнекамскнефтехим» гото-
вят аппаратчиков-операторов 
производства неорганических 
веществ, машинистов техноло-
гических насосов и компрессо-

ров, электромонтеров и других 
специалистов. 

Есть и другая система во-
влечения студентов в рабочий 
процесс — программа «Феде-
ральная экспериментальная 
площадка». Суть ее в том, что 
студенты выпускного курса 
Нижнекамского химико-тех-
нологического института тру-
доустраиваются на предприя-
тие «Нижнекамскнефтехим». 
Здесь они закрепляют на 
практике полученные в вузе 
теоретические знания. За вре-
мя стажировки молодые люди 
осваивают профессию и при 
успешной сдаче квалифика-
ционного экзамена получают 
соответствующее свидетель-
ство. 

С 2016 года со студентами 
заключается долгосрочный до-
говор, который позволяет вер-
нуться на свое рабочее место 
после защиты дипломных ра-
бот. Ежегодно в эксперименте 
участвуют более 30 человек. 

Наставник  
для начинающих 

Сотрудничество между 
ПАО «Нижнекамскнефтехим» 
и профильными вузами носит 
отнюдь не односторонний ха-
рактер. Предприятие направ-
ляет в эти учреждения своих 
работников для повышения 
квалификации. В рамках до-
говора о целевой подготовке 
ежегодно сотрудники компа-
нии получают высшее образо-
вание в НХТИ за счет средств 
бюджета. 

Кроме того, на базе Ниж-
некамского химико-техно-
логического института со-
зданы четыре базовые кафе-
дры, заведующими которых 
являются специалисты ПАО 
«Нижнекамскнефтехим». Это 
повышает качество подготов-
ки кадров и позволяет акту-
ализировать содержание об-
учения и разрабатывать новые 
практико-ориентированные 
образовательные программы. 
В результате растет и мотива-
ция студентов, ведь они могут 
участвовать в реальных науч-
но-исследовательских проек-
тах и внедренческих работах. 

Особую роль в подготовке 
молодых специалистов игра-
ют инструкторы-наставники. 

Они помогают ребятам осво-
иться на производстве во вре-
мя преддипломной практики, 
знакомя их не только с техно-
логическими процессами, но и 
культурой предприятия. Так-
же руководители практик кон-
сультируют подопечных при 
выборе дипломных работ, ак-
туальных для производства. 
Ежегодно на практику прихо-
дят более 1000 студентов.

Но в старшем товарище ну-
ждаются не только практикан-
ты, но и молодые сотрудники, 
недавно окончившие учебные 
заведения высшего и средне-
го профессионального обра-
зования. На предприятии при-
нято положение о наставниче-
стве, которое распространя-
ется на работников до 30 лет, 
впервые трудоустроившихся 
на «Нижнекамскнефтехим». 
Эта система помогает нович-
кам быстрее адаптироваться 
на производстве. 

Важно вовлекать начинаю-
щих сотрудников и в общест-
венную жизнь компании. Это 
способствует их закреплению 
на производстве. Еще в 2003 
году в ПАО «Нижнекамск-
нефтехим» был создан отдел 
по работе с молодыми специ-
алистами. В течение года про-
водится более 150 меропри-

ятий по различным направ-
лениям: форумы, семинары, 
фестивали, конкурсы, игры 
КВН, художественная само-
деятельность, интеллектуаль-
ные игры. 

Золотой резерв 
Показательно, что в коллек-

тивном договоре компании от-
дельно прописаны гарантии  
профессионального роста ра-
ботников и защиты социаль-
но-экономических интересов 
молодежи.

Для совершенствования 
молодых работников, разви-
тия творческой активности и 
определения уровня техниче-
ских знаний на предприятии 
регулярно проводятся кон-
курсы профмастерства. А по-
бедители корпоративных со-
стязаний принимают участие 
в городских, республиканских 
и всероссийских турнирах. 

Также большое внимание 
уделяется развитию потен-
циала молодых рационализа-
торов и изобретателей. Кон-
курсы новаторов и междуна-
родные научно-практические 
конференции позволяют при-
влечь рабочих и инженеров к 
поиску высокоэффективных 
технических решений. Вне-
дрение идей молодых нефте-

химиков в производство по-
могает повысить качество 
продукции и производитель-
ность труда, а также сэконо-
мить сырье и энергоресурсы. 

В компании активно прак-
тикуются также конкурсы 
профмастерства. В знаниях и 
умениях соревнуются моло-
дые начальники смен, токари, 
сварщики, лаборанты, элек-
тромонтеры, машинисты, ап-
паратчики и другие предста-
вители рабочих профессий. 
Победители конкурсов проф-
мастерства могут рассчиты-
вать на присвоение повышен-
ного разряда, денежные вы-
платы и включение в кадровый 
резерв на руководящую долж-
ность. Кадровый резерв создан 
для поддержки наиболее пер-
спективных работников. Ком-
плектуется по категориям дол-
жностей с учетом специфики 
производства. Список резер-
ва составляется один раз в три 
года с ежегодным дополнени-
ем. С каждым резервистом ве-
дется индивидуальная работа. 
Развивается как его професси-
ональная квалификация, так и 
управленческие компетенции. 

Р у к о в о д с т в о  П А О 
«Нижнекамскнефтехим» ис-
ходит из того, что чем выше 
профессионализм работника, 

богаче практический опыт и 
глубже теоретические знания, 
тем эффективнее он выполня-
ет свою работу. Следователь-
но, компания успешнее вопло-
щает в жизнь свои планы. 

В поиске новых знаний 
Ключевую роль в кадровой 

политике предприятия играет 
учебный центр по подготовке 
персонала. Он имеет бессроч-
ную лицензию Министерст-
ва образования и науки РТ на 
обучение персонала по более 
чем ста направлениям и рабо-
чим профессиям. Он велико-
лепно оснащен как в техниче-
ском, так и методическом пла-
не, располагает комфортны-
ми аудиториями. В последнее 
время используются здесь и 
дистанционные формы обуче-
ния через интернет. 

О д н и м  и з  в а ж н е й ш и х 
направлений деятельнос-
ти учебного центра являет-
ся подготовка и повышение 
квалификации рабочих, ру-
ководителей и специали-
стов всех уровней. Ежегод-
но обучение проходят около 
10 000 сотрудников компа-

нии. Основная часть слуша-
телей учится внутри компа-
нии специалистами предпри-
ятия, являющимися препода-
вателями внутрифирменного 
обучения. Это позволяет до-
стичь максимального эффек-
та, не отвлекая работников 
от основной деятельности. 
К обучению персонала ПАО 
«Нижнекамскнефтехим» в 
случае необходимости при-
влекаются образовательные 
организации, имеющие высо-
кий рейтинг в сфере повыше-
ния квалификации специали-
стов химической и нефтехи-
мической промышленности. 

Ч е м  б о л е е  а м б и ц и о з -
ные задачи ставит перед со-
б о й  П А О  « Н и ж н е к а м с к -
нефтехим», тем выше про-
фессиональные требования 
к персоналу. Так, сейчас ком-
пания готовится к строитель-
ству нового этиленового ком-
плекса ЭП-600. В связи с этим 
ее руководители и специали-
сты прошли обучение в рам-
ках Олефиновой академии на 
базе предприятия. Эксперты 
германской компании Linde 
AG (лицензиара проекта ЭП-
600) прочитали серию лекций 
о современных трендах про-
изводства этилена и особен-
ностях процесса его получе-
ния, а также по вопросам про-
мышленной и экологической 
безопасности.

Вообще стремительные из-
менения в отрасли диктуют 
поиск новых образовательных 
форм. Теперь уже нельзя обой-
тись традиционными курса-
ми производственной направ-
ленности. А потому компания 
ориентируется на развитие 
личностных компетенций со-
трудников. Это тренинги и 
мастер-классы по деловому 
английскому и конструктив-
ной коммуникации, а также 

основам ораторского мастер-
ства и успешной бизнес-пре-
зентации.

По стандартам  
WorldSkills

К о м п а н и я  П А О 
« Н и ж н е к а м с к н е ф т е х и м » 
устремлена в будущее. Реа-
лизуя свою кадровую поли-
тику, она, конечно, не могла 
остаться в стороне от движения 
WorldSkills. Именно эта орга-
низация во многом определя-
ет мировые профессиональные 
стандарты в XXI веке. Тем более 
что Казань приняла у себя 45-й 
мировой чемпионат по профма-
стерству WorldSkills 2019. 

Еще с 2015 года компания 
курирует такие компетенции, 
как «Лабораторный химиче-
ский анализ», «Сварочные 
технологии», «Изготовление 
изделий из полимерных мате-
риалов». 

По поручению президен-
та РТ в 2018 году предприя-
тием закуплено оборудова-
ние для колледжа нефтехимии 
и нефтепереработки имени 
Н.В. Лемаева. Именно он яв-
лялся специализированным 
центром компетенций (СЦК), 
готовящим участников чем-
пионатов. 

Молодые сотрудники ком-
пании также неоднократ-
но успешно выступали на 
отборочных чемпионатах 
WorldSkills различных уров-
ней. Участвовали работни-
ки предприятия в турнирах 
и в качестве экспертов. ПАО 
«Нижнекамскнефтехим» под-
держало чемпионат мира в Ка-
зани еще и потому, что идеи 
WorldSkills совпадают с мис-
сией компании. Это воссозда-
ние класса рабочей интелли-
генции и повышение престиж-
ности квалифицированного 
рабочего труда. 

Справка

ПАО «Нижнекамскнефтехим» — одна из крупнейших нефтехимиче-

ских компаний Европы. Занимает ведущие позиции по производ-

ству синтетических каучуков и пластиков в России. Входит в Груп-

пу компаний «ТАИФ». Продукция предприятия экспортируется в 

50 стран Европы, Америки и Юго-Восточной Азии. Доля экспорта 

в общем объеме отгрузок продукции составляет около 50 процен-

тов.

У молодых сотрудников ПАО 
«Нижнекамскнефтехим» есть все 
условия для профессионального 
роста и успешной карьеры.
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НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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РАЗВИТИЕ Предприятия с иностранным капиталом стали важной 
составляющей китайской экономики 

На пользу всему миру

ТОРГОВЛЯ Политика расширения открытости сокращает путь 
товаров к потребителям 

Импорт с выгодой
Чжун Шэн

Опубликованный недавно 
Всемирным банком до-
клад «Ведение бизнеса 

2020» продемонстрировал, что 
Китай улучшил деловую среду 
ведения бизнеса, поднявшись 
среди 190 экономик мира с 46-
го  м е ста  в   п р о ш л о м  го д у 
на 31-е в этом. КНР стала одной 
из 10 экономик, показавших 
наибольшие улучшения в биз-
нес-сфере после проведенных 
структурных реформ. 

Этот результат в полной 
мере демонстрирует доверие 
международного сообщества 
к политике реформ и открыто-
сти и экономическим перспек-
тивам Китая.

С начала этого года в целях 
создания более привлекатель-
ного делового климата Китай 
предпринял ряд политических 
мер. В марте был принят закон 
«Об иностранных инвестици-
ях», который в дальнейшем 
укрепит защиту иностранных 
инвестиций. В июне была обна-
родована новая редакция «не-
гативного» списка по допуску 
иностранных инвестиций 
и значительному уменьшению 
ограничений деятельности 
иностранных финансовых 
структур в КНР, официально 

вступившая в силу 30 июля. 
В августе была создана новая 
партия пилотных зон свобод-
ной торговли в шести провин-
циях и автономных районах 
КНР, включая провинции Ша-
ньдун, Цзянсу, Юньнань и др. 
В октябре недавно пересмо-
тренные «Положения о дея-
тельности страховых компа-
ний с иностранными инвести-
циями» и «Положения о дея-
тельности банков с иностран-
ными инвестициями» еще 
больше упростили условия 
по допуску банков и страховых 

компаний с иностранным фи-
нансированием на территорию 
Китая. 

Несколько дней назад Китай 
обнародовал «Постановления 
по оптимизации деловой сре-
ды», законодательно закрепив-
шие эффективный опыт и пра-
ктику мер, связанных с сокра-
щением правительственного 
аппарата и передачей полномо-
чий нижестоящим инстанциям 
при сочетании управления 
с либерализацией, а также 

с улучшением уровня обслужи-
вания, сокращением налогов, 
повышением творческой ини-
циативы людей и выявлением 
рыночного потенциала. Кроме 
того, Китай провел сравнитель-
ный анализ передового между-
народного уровня и создал рав-
ные базовые режимные нормы 
деловой среды для таких разно-
образных субъектов рынка, 
как предприятия с отечествен-
ным и иностранным капита-
лом. Информационное агентст-
во Рейтер прокомментирова-
ло: «Новая политика обеспе-

чит рыночную конкуренцию, 
отличающуюся справедливым 
доступом на рынок и соблюде-
нием честности».

Рост рейтинга отражает 
твердую решимость Китая не-
прерывно углублять реформы 
и расширять открытость. 26 ок-
т я б р я  п р е д с е д а т е л ь  К Н Р 
Си Цзиньпин направил поздра-
вительное письмо в  адрес 
4-й Международной конферен-
ции «Понять Китай» и отметил: 
«Китай является не только бе-
нефициаром экономической 
глобализации, но и ее вкладчи-
ком. Мы будем неуклонно идти 
по пути мирного развития, сле-
довать стратегии взаимной вы-
годы, взаимного выигрыша 
и открытости, продолжать при-
давать импульс развитию миро-
вой экономики открытого типа 
и работать с людьми всего мира 
в целях содействия развитию 
экономической глобализации 
в более открытом, инклюзив-
ном, благоприятном, сбаланси-
рованном и взаимовыигрыш-
ном направлении, делать так, 
чтобы экономическая глобали-
зация приносила еще большую 
пользу народам всего мира».

Создание деловой среды, 
в которой царит верховенство 
закона, интернационализация 
и благоприятствование, спо-
собствует формированию в Ки-
тае новой модели всеобъемлю-
щей открытости. Британский 
ученый-политолог Мартин 

Жак заявил, что отношение Ки-
тая к открытости и глобализа-
ции резко контрастирует с не-
которыми западными страна-
ми: «Китай становится все бо-
лее открытым, при этом неко-
торые страны все более закры-
ваются».

Хорошая деловая среда сти-
мулирует производительность, 
конкурентоспособность и при-
влекательность. Постоянное 
улучшение деловой среды в Ки-
тае означает, что республика 
и другие страны создают все 
больше историй о сотрудниче-
стве и обоюдном выигрыше. 
На фоне глобального трехлет-
него сокращения трансгранич-
ных прямых инвестиций в пер-
вые три квартала этого года 
в Китае было создано 30 871 
новое предприятие с иностран-
ными инвестициями, а факти-
ческое использование ино-
странных инвестиций увели-
чилось на 6,5%. 

Согласно отчету Министер-
ства коммерции КНР, предпри-
ятия с иностранными инвести-
циями составляют менее 3% от 
общего числа предприятий 
в Китае, но на них приходится 
почти половина внешнеторго-
вого оборота Китая, четверть 
объема производства и прибы-
ли крупных промышленных 
предприятий и пятая часть на-
логовых поступлений. Таким 
образом, предприятия с ино-
странным капиталом стали 
важной составляющей частью 
китайской экономики откры-
того типа. 

Китай продолжает двигаться 
в направлении открытости 
внешнему миру. Не так давно 
был успешно проведен 1-й Цин-
даоский саммит руководителей 
транснациональных корпора-
ций. Более 100 предприятий, 
входящих в рейтинг 500 круп-
нейших компаний мира, вос-
пользовались возможностью 
сотрудничества с Китаем. Чи-
сло стран-участниц, регионов 
и предприятий 2-ого Китайско-
го международного импортного 
ЭКСПО превысит прошлогод-
нюю выставку. 

Весь мир свидетельствует, 
что Китай создает новые воз-
можности для развития всех 
стран с серьезным стремлени-
ем к открытости и своими ак-
тивными действиями также 
придает мощный импульс раз-
витию всего мира. 

Ван Цзюньлин,  
Лю Цзыбин

Ожидается,  что  вслед 
за проведением второго 
ЭКСПО импортные то-

вары будут продолжать появ-
ляться в повседневной жизни 
китайских  потребителей, 
а иностранные производители 
и экспортно ориентированн-
ные компании получат еще 
большую выгоду от трансфор-
мации и модернизации китай-
ского рынка.

Импортные товары стано-
вятся более доступными, что 
представляет огромную воз-
можность для расширения от-
крытости Китая.  Возьмем, 
к примеру, самые излюбленные 
потребителями продукты. 
По статистике Главного тамо-
женного управления (ГТУ) КНР, 
за последние 10 лет торговля 
импортными продуктами пита-
ния в Китае ежегодно увеличи-
валась в среднем на 17,4% 
и впервые в 2018 году превыси-
ла отметку в 70 миллиардов дол-
ларов.

Сегодня 2 283 вида продук-
тов питания, импортируемых 
из 176 стран и регионов мира, 
получили доступ к китайскому 
рынку, 18 295 зарубежных пи-
щевых предприятий получили 
одобрение для регистрации 
на территории Китая, 33 059 
импортно-экспортных агентов 

были зарегистрированы на та-
можне. По словам экспертов, 
инициатива Китая по расшире-
нию импорта является не толь-
ко частью внешнеторговой по-
литики, но более того важной 
точкой для реализации китай-
ской политики открытости все-
му миру, что имеет важное зна-
чение как отдельно для китай-
ской экономики, так и для раз-
вития всей мировой экономики 
в целом.

Говоря на днях о результатах 
Китая в сфере достижения от-
крытости всему миру, замести-
т е л ь   м и н и с т р а   т о р г о в -
ли КНР Цянь Кэмин заявил, что 
страна уже снизила общий уро-
вень таможенных пошлин 
до 7,5%. Это намного ниже, чем 
в большинстве развивающихся 
стран, и ближе к уровню откры-
тости развитых стран и рынков. 

В будущем Китай будет продол-
жать рассматривать «негатив-
ный» список в качестве ядра, со-
действовать либерализации ин-
вестиций и ускорять полномас-
штабную реализацию таких мер 
по открытости внешнему миру, 
как продвижение пересмотра 
«негативного» списка по допу-
ску иностранных инвестиций 
на отечественный рынок и в эк-
спериментальные зоны свобод-
ной торговли в 2019 году. 

Фактически постоянное 
углубление политики открыто-
сти помогает импортным това-
рам укорениться в жизни ки-
тайских потребителей. В конце 
июля этого года на исполни-
тельном заседании Госсовета 
КНР были дополнительно ого-
ворены такие меры, как кор-
ректировка и расширение пе-
речня импортных розничных 

товаров в сфере трансгранич-
ной электронной коммерции, 
внедрение политики, позволя-
ющей перерабатывающим
и производственным предпри-
ятиям в комплексных зонах 
свободной торговли проводить
давальческие операции (пере-
работка или доработка сырья 
и готовой продукции. — Ред.)
в границах и за пределами тер-
ритории своего расположения,
привлечение всемирно извест-
ных брендов для запуска лине-
ек новых продуктов в Китае, со-
действие расширению потре-
бления и стимулирование мо-
дернизации отечественной 
промышленности.

Испанское информационное 
агентство EFE сообщило, что
в 2019 году Китай опубликовал
«негативный» список по досту-
пу иностранных инвестиций 
на китайский рынок и в экспе-
риментальные зоны свободной
торговли, а также разработал 
«Руководящий перечень про-
мышленных сфер для иностран-
ных инвестиций 2019», создал 
шесть новых эксперименталь-
ных зон свободной торговли.
С 1 января следующего года Ки-
тай будет претворять в жизнь
новую правовую систему ино-
странных инвестиций. Вслед 
за увеличением сфер открыто-
сти и постоянным улучшением 
инвестиционной среды пред-
принимаемые Китаем меры
и действия предоставят еще 
больше возможностей для раз-
вития других стран мира.

Министр развития малого 
бизнеса Южной Африки Хум-
будзо Нтшавхени заявил, что 
открытый Китай приносит 
миру ценные подарки, и Юж-
ная Африка с нетерпением ждет 
ЭКСПО. По его словам, ЭКСПО 
создало важную торгово-эко-
номическую платформу для
стран всего мира, а ее роль в со-
действии развитию междуна-
родной свободной торговли 
и инвестиционному сотрудни-
честву говорит сама за себя. 
В прошлом году товарооборот
между Южной Африкой и Кита-
ем достиг 43,5 миллиарда дол-
ларов и установил новый исто-
рический рекорд. «Мы надеем-
ся с   помощью проведения
ЭКСПО еще больше повысить
популярность южноафрикан-
ских товаров и предприятий 
в Китае», — сказал Хумбудзо 
Нтшавхени. 

РЕЙТИНГ Влияние Китая на мировую экономику растет

Вложились в развитие
Чжун Шэн 

В 
рейтинге по индексу 
глобальной конку-
рентоспособности, 
к от о р ы й  н е да в н о 
опубликовал Все-
мирный экономиче-
ский форум (ВЭФ), 
Китай занял 28-е ме-
сто, как и в 2018 году, 

а его общий балл стабильно по-
вышается. 

Сегодня неопределенность 
в мировом экономическом раз-
витии растет. Несмотря на дав-
ление, оказываемое на китай-
скую экономику, тенденция 
ее общей стабильности с укло-
ном к росту не изменилась, 
и она по-прежнему обладает 
всеми необходимыми условия-
ми и потенциалом для сохране-
ния средних и высоких темпов 
роста. Экономика Китая здоро-
ва и стабильна, рынок страны 
полон сил, политика прави-
т е л ь с т в а  о р и е н т и р о в а н а 
на прагматичность и эффек-
тивность, промышленная си-
стема страны постоянно совер-
шенствуется, научно-техноло-
гический инновационный по-

тенциал увеличивается бы-
стрыми темпами. Мир с опти-
мизмом смотрит на перспекти-
ву развития Китая. 

За последние 70 лет китай-
ская экономика достигла опере-
жающего развития. Уполномо-
ченный при президенте РФ по 
защите прав предпринимателей 
Борис Титов отметил: «Ни од-
ной другой стране не удалось 
достигнуть таких огромных 
успехов в экономике за 70 лет. 

Китайская экономика долгое 
время сохраняет средние и вы-
сокие темпы роста, а ощущение 
счастья у населения Китая не-
прерывно повышается. Сегодня 
цифровая экономика Китая 
развивается быстрыми темпа-
ми,  а   мобильные платежи 
и  электронная коммерция 
пользуются большой популяр-
ностью. Россия нуждается в за-
имствовании передового опыта 
в этой сфере и надеется на соот-
ветствующее сотрудничество 
с Китаем». 

Генеральный секретарь Хор-
ватской ассоциации дружбы 
с   зарубежными странами 
и председатель Общества хор-
ватско-китайской дружбы Анд-
рия Карафилипович впервые 
посетил Китай в 1970-х годах. 
Потом на протяжении 40 с лиш-
ним лет он многократно пере-
мещался между двумя страна-
ми, своими глазами наблюдая 
за развитием Китая шаг за ша-
гом. Результаты, достигнутые 
КНР за 70 лет со дня ее основа-
ния, очевидны для всех. В част-
ности, за прошедшие 10 лет 
масштаб экономики и строи-
тельство инфраструктуры стра-

ны достигли передового уровня 
во всем мире, завершился исто-
рический скачок в переходе 
от количества к качеству, с ка-
ждым днем удовлетворяются 
материальные и духовные по-
требности населения Китая.

Заведующий кафедрой меж-
дународного производственно-
го бизнеса Государственного 
университета управления (ГУУ) 
Фанис Шарипов заявил, что Ки-
тай добился огромных успехов 

в развитии инфраструктуры, 
особенно в транспортной отра-
сли. Общая протяженность ки-
тайских высокоскоростных же-
лезных дорог и автомагистралей 
занимает первое место в мире. 
Семь портов из топ-10 крупней-
ших портов в мире по объему 
грузооборота принадлежат Ки-
таю. По словам Шарипова, читая 
лекции перед своими студента-
ми в университете, он часто при-
водит эти примеры, так как до-
стижения Китая достойны вос-
хищения во всем мире. 

В июле этого года междуна-
родное рейтинговое агентство 
Moody’s опубликовало отчет, 
в котором было отмечено, что 
внимание экономической по-
литики Китая перешло в сторо-
ну повышения качества роста. 
Огромный и динамичный ры-
нок, сильное руководство ки-
тайского правительства, повы-
шающийся день ото дня спрос 
на импорт, целостная промыш-
ленная система, растущий по-
тенциал научно-технологиче-
ских инноваций, быстро рас-
ширяющаяся инфраструктура 
и транспортные магистраль-
ные сети, а также непрерывно 
продвигающаяся в условиях 
новых концепций развития 
структурная реформа внутрен-
него предложения — все это 
источники решимости китай-
ской экономики противосто-
ять внешним вызовам и ключ 
к уверенности многочислен-
ных иностранных компаний 
и инвесторов в ведении бизне-
са на территории Китая. 

Южноафриканский эконо-
мист Джереми Стивенс считает, 
что экономический рост Китая 
и спрос на импорт будут спо-
собствовать повышению актив-
ности нынешней ослабляющей-
ся глобальной экономики. Ди-
ректор научно-исследователь-
ского центра по Китаю при Уни-
верситете IE в Испании Феликс 
Вальдивьесо отметил, что необ-
ходимо в долгосрочной пер-
спективе рассматривать воз-
можности экономического раз-
вития Китая, поскольку на фоне 

усиления общей нестабильно-
сти мировой экономики пока-
затели экономического роста 
Китая по-прежнему высоки 
и устойчивы.

Проработавший в Китае 
длительное время председа-
тель правления компании Audi 
Александр Сетцер сообщил, 
что без истории продолжи-
тельного развития автогиган-
та в Китае невозможно было 
бы говорить о его дальнейшем 

успехе. Без поддержки китай-
ского рынка трудно предста-
вить, как бы сложилась судьба 
компании во время междуна-
родного финансового кризиса. 
До сих пор Китай остается са-
мым мощным источником ро-
ста Audi на мировом рынке.

В августе этого года Нацио-
нальный комитет США по аме-
рикано-китайским отношени-
ям (НСАКТ) опубликовал от-
чет, в котором отмечается, что 

97% опрошенных американ-
ских компаний получают при-
быль на китайском рынке. Ки-
тай по-прежнему остается 
предпочтительным рынком 
для большинства опрошенных 
компаний США. Председатель 
Комитета Крейг Аллен отме-
тил, что Китай является одним 
из главных двигателей глобаль-
ного экономического роста. 
Американские предприятия 
в Китае надеются на свое даль-

нейшее развитие, все больше 
американских компаний гото-
вы инвестировать в Китай, по-
скольку эта страна полна воз-
можностей и перспектив раз-
вития.

Джереми Стивенс считает, 
что развиваясь сам, Китай так-
же делится возможностями 
развития со странами всего 
мира. Китай не только принес 
инвестиции в Африку, но также 
поделился опытом управления 

и жизненной силой инноваций. 
Продолжительное расширение 
открытости китайского рынка 
предоставляет другим странам 
все больше возможностей, 
а развитие всего мира неотде-
лимо от вклада Китая. 

РЕКЛАМА

А К Ц Е Н Т

За прошедшие 10 лет масштаб 
экономики и строительства 
инфраструктуры страны достигли 
мирового уровня

А К Ц Е Н Т

По статистике Главного 
таможенного управления (ГТУ) КНР, 
за последние 10 лет торговля 
импортными продуктами питания 
в Китае ежегодно увеличивалась 
в среднем на 17,4 процента

4 ноября 2019 года возле южных 
ворот Шанхайского национального 
выставочного центра талисман 
Китайского международного 
импортного ЭКСПО приветствовал 
гостей со всего мира.
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Выставочная площадка продуктов 
питания и сельскохозяйственной 
продукции готова к приему 
посетителей. 
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На выставочной площадке сельскохозяйственной продукции был представлен высококачественный мед.
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А К Ц Е Н Т

КНР стала одной из 10 экономик, 
добившихся наибольшего 
улучшения в бизнес-сфере  
после проведения 
структурных реформ
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ДОСТИЖЕНИЯ Китайское международное импортное ЭКСПО вошло в десятку лучших выставок мира 

Блага достанутся людям
Ли Цзе

П
роведение ЭКСПО, кото-
рое проходит в Шанхае с 5 
по 10 ноября, соответст-

вует потребностям современной 
эпохи и положению мирового 
развития. ЭКСПО обладает мощ-
ной привлекательностью и силой 
вдохновения. Проводимое в 2018 
году первое Китайское междуна-
родное импортное ЭКСПО до-
стигло результатов, привлекших 
большое внимание всего мира. 
Представители 172 стран, регио-
нов и международных организа-
ций побывали в ЭКСПО в качест-
ве посетителей, более 3600 пред-
приятий приняли в нем участие, 
более 800 тысяч человек посети-
ли ЭКСПО и успешно провели 
переговоры о дальнейших закуп-
ках. Накопленный годовой объем 
прибыли, полученный в резуль-
тате заключенных в ходе первого 
ЭКСПО соглашений, составил 
57,83 миллиарда долларов. Диа-
пазон стран-участниц, площадь 
выставочных стендов, количест-
во и качество предприятий, мас-
штабы закупщиков и количество 
гостей первого ЭКСПО превзош-
ли все ожидания. Первое Китай-
ское международное импортное 
ЭКСПО вошло в десятку лучших 
выставок мира, став новатор-
ской разработкой в истории ме-
ждународной выставочной инду-
стрии. 

Успех первого ЭКСПО вдох-
новил иностранных экспонен-
тов. Число стран, регионов, меж-
дународных организаций и пред-
приятий, участвующих во вто-

ром ЭКСПО, превысило первое. 
Стоит отметить, что площадь 
ЭКСПО также значительно уве-
личилась с 300 до 360 тысяч ква-
дратных метров во втором. 
В ЭКСПО принимают участие 
более 250 предприятий, входя-
щих в рейтинг 500 крупнейших 
компаний мира. В ЭКСПО также 
представлено еще большее коли-
чество новых товаров, техноло-
гий и услуг, которые впервые 
продемонстрированы в Китае 
и даже во всем мире.

Почему ЭКСПО обладает та-
кой мощной привлекательно-
стью? 

ЭКСПО — отличная платфор-
ма для тестирования и внедрения 
новых продуктов. В первом 
ЭКСПО в прошлом году компа-
ния Дада (Dada Bangla Limited) 
из Народной Республики Бангла-
деш привезла в Китай выполнен-
ные из джута бангладешские из-

делия ручной работы. Эта особая 
продукция была хорошо принята 
аудиторией ЭКСПО и впоследст-
вии вошла в продажу ведущего 
магазина японской сети универ-
магов Такашимая (Takashimaya) 
в городе Шанхае. Компания 
Л’Ореаль (L’Oreal), выступающая 
крупнейшим экспонентом отра-
сли бытовой химии в первом 
и  втором ЭКСПО, назвала 
ЭКСПО «ускорителем» запуска 
новых продуктов и формирова-
ния рекламы ходовой продук-
ции. Все четыре бренда Л’Ореаль 
(L’Oreal), продемонстрирован-
ные в первом ЭКСПО в прошлом 
году, после окончания ЭКСПО 
вошли на китайский рынок, кро-
ме того, многие из них завоевали 
большую популярность в Китае. 

В этом году Л’Ореаль (L’Oreal) 
представляет более тысячи сво-
их экспонатов, их число почти 
удвоилось по сравнению с пер-
вым ЭКСПО, причем около трети 
из них впервые представлены ки-
тайской публике.

ЭКСПО — хорошая возмож-
ность почувствовать пульс ки-
тайской экономики. ЭКСПО по-
могает профессиональной ауди-
тории и закупщикам иностран-
ных компаний сформировать до-
стоверное представление о рын-
ке потребительских товаров 
и услуг, а также тенденциях Ки-
тая. Вдохновленный участием 
в первом ЭКСПО бразильский 
бренд говядины изменил свою 
прежнюю модель оптовых сде-
лок и запустил продажу продук-
ции в небольших упаковках, рас-

пространив ее от городов перво-
го до третьего уровней в юго-за-
падных и северо-восточных ре-
гионах Китая, значительно по-
высив тем самым объем своих 
продаж.

ЭКСПО — платформа, где 
компании могут найти наиболее 
подходящих партнеров. Благо-
даря участию в первом ЭКСПО 
компания Стендерс (Stenders), 

европейский бренд средств 
по уходу за кожей, продолжает 
по сей день контактировать и ра-
ботать с закупщиками многих 
компаний. Недавно «Шэнь-
чжэньская компания электрон-
ной коммерции Синопек» 
( S i n o p e c  ( S h e n z h e n ) 
E-Commerce Company Ltd. ) под-
писала с брендом Стендерс заяв-
ление о намерениях осуществ-
лять закупки. Теперь потребите-
ли смогут покупать уникальную 
продукцию компании Стендерс 
с помощью таких каналов, как 
автозаправочные станции Си-
нопек, платформы электронной 
коммерции и местные магазины 
повседневных товаров.

ЭКСПО — место сбора во-
сто р ж е н н ы х  п о к у п ател е й 
со всего мира. Во время прове-

дения первого ЭКСПО в прош-
лом году выставочный стенд 
компании Джонсон & Джонсон 
(Johnson & Johnson) принял не-
сколько правительственных де-
легаций и подписал меморанду-
мы о закупках с более чем 50 из-
вестными больницами Китая. 
В прошлом году всемирно из-
вестный немецкий производи-
тель бытовых электроприборов 

Vorwerk продемонстрировал 
в ЭКСПО интеллектуальный ро-
бот-пылесос своей дочерней 
компании и завоевал положи-
тельную оценку. В этом году 
компания Vorwerk демонстри-
рует на ЭКСПО все свои брен-
ды, уже вошедшие на китайский 
рынок. В ходе проведения пер-
вого ЭКСПО покупателям на-
прямую было успешно продано 
больше количество таких эк-
спонатов, как медицинское 
и производственное оборудова-
ние, а также прецизионные из-
мерительные приборы.

ЭКСПО — лучшая платформа 
для выхода иностранной про-
дукции на китайский рынок. 
Компания Lewis Road Creamy, 
молочный бренд из Новой Зе-
ландии, на протяжении двух по-
следних лет неустанно готовит-
ся к выходу на китайский рынок. 
В грядущем втором ЭКСПО 
Lewis Road Creamy предоставля-
ет китайским потребителям по-
пулярное на рынке Новой Зелан-
дии шоколадное и клубничное 
молоко. «Успех первого ЭКСПО 
позволил многим новозеланд-
ским местным брендам, вклю-
чая Lewis Road Creamy, уделить 
большое внимание огромному 
рынку Китая с неограниченным 
потенциалом развития», — ска-
зала генеральный директор ком-
пании Lewis Road Creamy Нико-
ла О’Рурк (Nicola O’Rourke), до-
бавив, что она надеется на то, 
что второе ЭКСПО создаст про-
чную основу для долгосрочного 
развития новозеландской про-
дукции  

ФОКУС Совместное использование возможностей ведет к совместному 
развитию

ЭКСПО как демонстрация 
мощи Китая

В
о вторник, 5 ноября, 
состоялось торжест-
венное открытие II Ки-
тайского международ-
н о г о  и м п о р т н о г о 
ЭКСПО. Это меропри-
ятие, уверены экспер-
ты, раскроет и проде-
монстрирует глубо-

кую интеграцию и совместное 
развитие Китая и остальных 
стран мира.

Свыше 3 тысяч предприятий 
из более чем 150 стран и регио-
нов мира подписали соглашение 
об участии во втором ЭКСПО. 
Количество государств, регио-
нов, международных организа-
ций и экспонентов второго 
ЭКСПО, включая 500 крупней-
ших компаний мира и признан-
ных лидеров в своих отраслях, 
значительно превысит первое. 
П л о щ а д и  п о д  п р о в е д е н и е 
II ЭКСПО в сравнении с первым 
ЭКСПО были увеличены в не-
сколько раз. Но, несмотря на это, 
получить выставочный стенд 
здесь было очень нелегко. 

Почему же новое ЭКСПО 
пользуется столь большой попу-
лярностью во всем мире? Одна 
из причин кроется в необыкно-
венной истории выставки. Ки-
тайское международное импор-
тное ЭКСПО — первый в мире го-
сударственный форум, ориенти-
рованный на импорт и являю-
щийся оригинальной разработ-
кой в истории развития между-

народной торговли. Кроме того, 
ЭКСПО было лично запланиро-
вано и прорекламировано пред-
седателем КНР Си Цзиньпином.

Не менее важно, что большая 
популярность II ЭКСПО вытека-
ет из блестящих успехов перво-
го, сполна наделившего участни-
ков «чувством приобретения». 
За шесть дней первого форума 
свыше 800 тысяч человек посе-
тили павильоны для проведения 
переговоров о дальнейших за-
купках, совершили экскурсии 
и испытали на себе атмосферу 
мероприятия. Торговый оборот 
первого ЭКСПО составил 57,8 
миллиарда долларов.

Сверхпопулярность ЭКСПО 
также берет начало в уверенно-
сти большинства компаний все-
го мира в постоянном углубле-
нии всесторонней открытости 
Китая. Для продвижения своей 
внешней открытости на более 

высокий уровень Китай последо-
вательно претворяет в жизнь це-
лый ряд таких важных мер, как 
снижение уровня таможенных 
пошлин, сокращение «негатив-
ного» списка, упрощение досту-
па на рынок и создание прозрач-
ных рыночных правил. Кроме 
того, Китай постоянно оптими-
зирует институциональную сре-
ду для выхода зарубежных ком-
паний на китайский рынок, со-
здает удобные каналы совмест-
ного разделения существующих 
в КНР возможностей.

«Предполагается, что в бли-
жайшие 15 лет импорт товаров 
и услуг Китая превысит 30 и 
10 триллионов долларов соот-
ветственно», — заявил председа-
тель КНР Си Цзиньпин на цере-
монии открытия первого Китай-
ского международного импор-
тного ЭКСПО, тем самым вызвав 
горячие отклики во всем мире. 
Стремительный подъем китай-
ского потребительского рынка 
был признан в мире в качестве 
важной опоры устойчивого 
и долгосрочного развития ки-
тайской экономики, более того, 
стал основным центром сосредо-
точения внимания компаний 
всего мира, инвестирующих 
в китайскую экономику.

Поскольку ЭКСПО предо-
ставляет важную платформу для 
расширения продаж импортной 
продукции в КНР, Японская орга-
низация по развитию внеш-

ней торговли (ДЖЕТРО) стала 
активно организовывать учас-
тие японских предприятий в 
ЭКСПО, обращая большое вни-
мание на демонстрацию облада-
ющих большим потенциалом 
для развития на китайском рын-
ке японских товаров: пищевые 
продукты, сельскохозяйствен-
ная продукция и медикаменты. 

Сингапурская делегация в со-
ставе 84 различных предприя-
тий приняла участие в первом 
ЭКСПО. Председатель Синга-
пурско-китайской торговой па-
латы Чжан Суншэн сказал, что 
благодаря результатам, достиг-
нутым в первом ЭКСПО, все 
больше сингапурских предприя-
тий надеется продемонстриро-
вать свои инновационные про-
дукты и услуги в Китае. 

Потребительский рынок Ки-
тая привлекает не только своим 
масштабом, но, более того, по-

стоянной оптимизацией своей 
структуры. От «пищи и одежды» 
до «жилья и путешествий» зна-
чительно увеличилась доля рас-
ходов на сферу услуг на потреби-
тельском рынке Китая. Методы 
распространения и циркуляции 
товаров и услуг ускорили инно-
вации в Китае, а масштаб роз-
ничных продаж в интернете за-
нял первое место в мире. Сталки-
ваясь с тенденцией многочи-
сленных коренных изменений, 
все больше транснациональных 
корпораций рассматривают ки-
тайский рынок в качестве плодо-
родной почвы для создания гло-
бальных инноваций и непрерыв-
ного увеличения инвестиций.

Во втором ЭКСПО впервые 
в Китае и даже во всем мире бу-
дет продемонстрировано еще 
большее число таких новых про-
дуктов, технологий, услуг и при-
ложений, как автомобиль, регу-
лирующий внутреннюю среду 
с помощью автоматического 
распознания физиологического 
состояния пассажиров, дробиль-
ное оборудование производи-
тельностью 150—200 тонн в час, 
способное превратить строи-
тельные отходы в доходы, а так-
же новейшая модель фортепиано 
компании «Стейнвей и Сыно-
вья» (Steinway & Sons), позволя-
ющая вести звукозапись во вре-
мя исполнения музыкальных 
композиций. 

Успех первого ЭКСПО тесно 
связан с постоянным усилением 
степени защиты прав на интел-
лектуальную собственность 
в Китае. Быстрое усовершенст-

вование правовой системы ин-
теллектуальной собственности 
создало правовой режим, соот-
ветствующий общепринятым 
международным правилам и от-
личающийся достаточно полной 
классификацией. Кроме того, 
система и уровень взыскания 
штрафов за нарушение автор-
ских прав в Китае достигли отно-
сительно высокого уровня. За-
щита прав на интеллектуальную 
собственность в Китае добилась 
огромного прогресса, что значи-
тельно улучшило инновацион-
ную среду и позволило трансна-
циональным корпорациям 
с уверенностью и спокойствием 
расширять свою деятельность 
в Китае.

Сейчас экономическая глоба-
лизация сталкивается со многи-
ми проблемами. В глазах наблю-
дателей различных стран орга-
низуемые Китаем ЭКСПО явля-
ются действенной мерой для 
поддержания дальнейшего раз-
вития экономической глобали-
зации. Лично участвующий 
в первом ЭКСПО председатель 
Бельгийско-китайского комите-
та по экономике и торговле Бер-
нард Девитт рассказал, что орга-
низация в Китае ЭКСПО создает 
платформу для ведения между-
народной торговли и сотрудни-
чества между странами всего 
мира, а также реальными дейст-
виями защищает систему сво-
бодной торговли. Новые шаги 
Китая в расширении открытости 
внешнему миру предоставляют 
огромные возможности пред-
приятиям всех стран мира. 

Проведение второго Китай-
ского международного импор-
тного ЭКСПО организуется сов-
местно Министерством коммер-
ции КНР и Народным правитель-
ством города Шанхай, в качестве 
партнеров выступают такие ме-
ждународные организации, как 
Всемирная торговая организа-
ция, Конференция Организации 
Объединенных Наций по торгов-
ле и развитию, Организация 
Объединенных Наций по про-
мышленному развитию, кроме 
того, участие принимают пред-
ставители многих стран мира. 
Такие важные партнеры по со-
трудничеству и широкая степень 
участия отражают международ-
ный уровень и открытый харак-
тер ЭКСПО, выступающего важ-
ной платформой для активного 
расширения импорта и откры-
тия рынка Китая, а также демон-
стрируют искренние ожидания 
международного сообщества 
в отношении улучшения усло-
вий глобальной торговли и до-
стижения взаимовыгодного со-
трудничества. Современный Ки-
тай находится на еще более вы-
соком старте содействия разви-
тию посредством открытости. 
С одной стороны, достижение 
еще более высокого уровня от-
крытости является неизбежным 
требованием для преобразова-
ния и модернизации экономики 
Китая, с другой стороны, выз-
ванное глобальной торговой сре-
дой давление объективно стоит 
перед нашими глазами и пред-
ставляет угрозу развитию всего 
мира. Непрерывное углубление 

и воплощения на практике ини-
циативы совместного строи-
тельства «Одного пояса, одного 
пути», создание совершенно но-
вой платформы сотрудничества 
ЭКСПО, строительство зон сво-
бодной торговли, претворение 
в жизнь закона КНР «Об ино-
странных инвестициях», расши-
рение открытости в сфере услуг 
— все это не только позволяет Ки-
таю вступить в новый этап соб-
ственного развития, но и прино-
сит пользу всему миру. 

Устремляя взор в будущее, 
Китай совершенно уверен в том, 
что станет важным драйвером 
глобальной открытости, ста-
бильным источником роста ми-
ровой экономики, крупным 
рынком для расширения дело-
вых возможностей всех стран, 
а также активным участником 
реформирования глобального 
управления. Китай готов со все-
ми странами разделять возмож-
ности и совместно развиваться, 
сплоченно создавать сообщест-
во единой судьбы человечества 
и поддерживать мир и развитие 
во всем мире.  

Статья подготовлена авто-
рами рубрики «Мнения»  газеты 
«Жэньминь Жибао» — «Гоцзи-
пин», излагающей китайскую 
точку зрения и позицию в отно-
шении крупных дипломатиче-
ских и международных событий.

РЕКЛАМА

ПЕРСПЕКТИВЫ Китай 
создает торговые 
платформы 
для расширения 
влияния ЭКСПО

Big Data 
помогает 
продавцам 
и покупателям

Тянь Хун

«Нам явно не хватило шести дней выставки!» — зая-
вили многие предприниматели по завершении пер-
вого Китайского международного импортного 
ЭКСПО. Благодаря участию в широкомасштабном 
ЭКСПО многие экспоненты смогли понять общую 
картину китайского рынка и потребителей, из-
учить потребности китайских покупателей и уви-
деть возможности для ведения бизнеса на китай-
ском рынке.

Для превращения экспонатов выставки в реаль-
ные товары, а также трансформации 6-дневного ме-
роприятия в круглогодичную деятельность Шанхай 
изучил и создал постоянно действующие торговые 
платформы «6+365», нацеленные на демонстрацию 
импортных товаров со всего мира во время 6-дневно-
го ЭКСПО и круглый год после его проведения. Тор-
говые платформы «6+365» подразделяются на четы-
ре типа: комплексные услуги, трансграничная элек-
тронная коммерция, профессиональная торговля 
и национальные товары. Первое ЭКСПО принесло 
всем четырем видам платформ более 20 тысяч экспо-
натов от почти 800 экспонентов на общую сумму бо-
лее 9 миллиардов юаней. Стоимость импортных то-
варов составила около 75,2 миллиарда юаней, увели-
чившись в годовом исчислении на 108 процентов 
по сравнению с периодом до открытия первого 
ЭКСПО.

Такие многочисленные «звездные экспонаты» 
ЭКСПО, как испанская ветчина, австралийское кра-
сное вино и японский рис, вошли в Торгово-выста-
вочный центр им-
портных товаров 
Хунцяо в виде бон-
довых товаров, 
продаваемых на-
прямую зарубеж-
ными производите-
лями, и ждут долго-
жданной встречи 
с покупателями. 
Торгово-выставоч-
ный центр Хунцяо 
выступает одной 
из постоянных тор-
говых площадок 
ЭКСПО, где до-
ступны все виды 
выставочных, транзакционных, логистических, 
складских и таможенных услуг.  С момента своего от-
крытия в мае этого года Центр уже привлек более 
400 брендов и 2500 наименований товаров 
из 26 стран мира, а также изучил новые модели орга-
низации выставок в бондовых зонах и способы веде-
ния торговли по их завершении. 

25 сентября в центральном деловом районе 
Хунцяо города Шанхай был введен в эксплуатацию 
бондовый логистический центр типа «B», рассчитан-
ный на проведение бондовых выставок, ведение тор-
говых операций и трансграничной электронной ком-
мерческой деятельности. Генеральный директор 
компании «Шанхайская международная выставка-
продажа импортных товаров Хунцяо» Цай Цзюнь за-
явил, что, поскольку импортируемые товары напря-
мую поставляются на бондовую платформу от про-
давцов, эксплуатационные расходы на такие звенья, 
как логистика, сокращаются, многая импортируе-
мая продукция зачастую продается по таким же це-
нам, как и в странах-изготовителях за рубежом. 

22 октября 18 таких торговых платформ, 
как Город свободной торговли Хунцяо в Шанхае и др., 
были наделены лицензиями торговых платформ 
и стали новыми торговыми платформами для обслу-
живания ЭКСПО по модели «6+365».

Помимо принятия соответствующих мер для ока-
зания поддержки продолжению работы первого 
ЭКСПО Шанхай также разработал такие четыре 
меры по улучшению ЭКСПО в этом году, как созда-
ние специального таможенного офиса в выставоч-
ном центре, внедрение системы управления Больши-
ми данными, упрощение регистрации пищевых 
предприятий и сокращение сроков рассмотрения 
и утверждения документов. Шанхай также использо-
вал платформу Больших данных для облегчения он-
лайн-обработки таких формальностей трансгранич-
ных торговых операций, как декларирование экспо-
натов и сравнение информации. Кроме того, с целью 
обеспечения круглосуточного обслуживания со-
трудникам и экспонентам Выставки Шанхайская та-
можня создала 125 сервисных окон и специальных 
каналов ЭКСПО.  

ВИДЕО

ЗНАКОМСТВО 
С КИТАЕМ
Все материалы предоставлены 
газетой «Жэньминь Жибао»

На II Китайском импортном ЭКСПО 
на выставочном стенде 
оборудования посетительница 
общается с роботом.

Национальный павильон РФ на II Китайском международном 
импортном ЭКСПО пользовался вниманием посетителей.

А К Ц Е Н Т

В ЭКСПО принимают участие более 
250 предприятий, входящих в рейтинг 
500 крупнейших компаний мира

А К Ц Е Н Т

На втором ЭКСПО впервые в Китае 
и даже во всем мире будет 
продемонстрировано еще большее 
число новых продуктов

Национальный выставочный 
и конференц-центр в Шанхае 
принял десятки тысяч посетителей 
Китайского международного 
ЭКСПО-2019.

И
 Ц

З
Я

Н
Ь

К
Э

Ч
Э

Н
Ь

 Ш
А

Н
В

Э
Н

Ь

В
Э

Н
 Ц

И
Ю

Й

Импорт 
зачастую 
продается 
по таким 
же ценам, 
как и в странах-
изготовителях
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Москва +4...+6, дождь

Санкт-Петербург -5...+2, перем. обл.

Анадырь -10...-8, ясно

Архангельск -12...-9, перем. обл.

Астрахань +3...+16, перем. обл.

Благовещенск  -12...-7, ясно

Владивосток -2...+8, перем. обл.

Волгоград +7...+16, перем. обл.

Воронеж +7...+13, перем. обл.

Екатеринбург -3...-4, ясно

Иркутск -3...+10, ясно

Казань +3...+5, дождь

Калининград +4...+10, перем. обл.

Краснодар +9...+20, ясно

Магнитогорск +3...+6, дождь

Мурманск -12...-8, снег

Нижний Новгород +3...+5, дождь

Новосибирск +2...+4, дождь

Омск 0...+6, дождь

Орел +6...+7, дождь

Оренбург +6...+8, дождь

Пермь -6...-6, ясно

Ростов-на-Дону +11...+19, перем. обл.

Севастополь +11...+21, перем. обл.

Симферополь +10...+21, перем. обл.

Сочи +13...+21, ясно

Тамбов +7...+11, дождь

Тюмень -5...-4, ясно

Уфа +2...+4, перем. обл.

Хабаровск -11...-3, перем. обл.

Челябинск +8...+17, перем. обл.

Чита -9...+2, ясно

Элиста +3...+16, перем. обл.

Южно-Сахалинск -7...+2, снег

Якутск -26...-22, перем. обл.

Ярославль -3...+1, перем. обл.

НА УЛИЦЕ МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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ПЯТНИЦА
К вечеру возможны 
осадки. Атмосферное 
давление составит 
755 мм ртутного столба.

СУББОТА
Погода ожидается 
облачная. Давление — 
758 мм ртутного столба.

ВОСКРЕСЕНЬЕ
День будет дождливый. 
Давление — 752 мм 
ртутного столба.
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Плюс-минус 
10 километров
Владимир Баршев  •  rg.ru/art/1774132
В России проработают вопрос целесообразности вве-
дения штрафа за превышение скорости на 10—20 км/ч. 
Главная задача снижения ненаказуемого превышения 
скоростного режима до 10 км/ч — это снижение ава-
рийности и смертности на дорогах. Пополнение бюд-
жетов от увеличения количества штрафов даже не об-
суждаем. При самых оптимистических прогнозах рез-
кого сокращения ДТП не произойдет. Увы, но фактиче-
ское снижение скоростного режима на 10 км/ч не смо-
жет кардинально изменить ситуацию. Это прекрасно 
понимают в ГИБДД и МВД. Установление реального 
скоростного режима, безопасного на конкретном 
участке дороги, — это всего лишь часть широкого ком-
плекса организации дорожного движения. Отсутствие 
ограждений, разделяющих встречные потоки, а равно 
выезд на встречную полосу движения приносят значи-

тельно больше аварий со смертельным исходом. И по-
следнее. Россия — страна с большой протяженностью 
автомобильных дорог, но с малым соотношением каче-
ственных и безопасных участков. Следовательно, чем 
больше будет безопасных дорог, тем меньше будет ава-
рий, приносящих смерть. И вопрос здесь не в сокраще-
нии ненаказуемого порога скоростного режима. Благо-
дарю.

Анатолий Урсул

Троянский конь 
в клетке
Наталья Теряева  •  rg.ru/art/1774168
Оригинальный метод уничтожения раковых клеток раз-
работан нашими учеными. Им удалось найти способ 
усилить действие радиации на ДНК клеток мышей без 
повышения дозы облучения. Свой метод ученые назва-
ли «троянским конем». Конечно, это пока испытания на 
животных и до апробации на человеческих клетках и уж 

тем более лечения как до космоса. Но правильно, что 
ученые и медики постоянно ищут пути воздействия на 
эту заразу. Рак — страшнейшее заболевание. Я верю  — 
в мире найдут безопасный, действенный и доступный 
всем способ лечения. Главное, помогать ученым на пути 
всеми возможными средствами, а государству не сбав-
лять темпы финансирования на поиски решения.

Елена

Получили по статусу
Владислав Куликов  •  rg.ru/art/1774232
Неправильно сокращать суды. Нужно их увеличивать. 
Число судей должно соответствовать числу судебных 
споров в гражданском и административном судопро-
изводстве и числу государственного преследования в 
уголовном производстве и в производстве по админи-
стративным правонарушениям. И находиться суды 
должны в достойных зданиях, а не в тех, в которых мно-
гие сегодня работают.

Юлия Иванова

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

ПРОГНОЗ   Что будет с курсом рубля в ближайшие недели
rg.ru/art/1774422

ФОТО   Появилось первое изображение сверхтяжелого 
транспортника «Слон»
rg.ru/art/1774692

НАУКА   Выявлена связь между питанием и риском ранней 
смерти
rg.ru/art/1774675

КИНО   Вышел трейлер новых «Плохих парней»
rg.ru/art/1774660

ЕДА   Назван состав идеального завтрака
rg.ru/art/1774630

ЗДОРОВЬЕ   Обнаружена новая опасность курения
rg.ru/art/1774606
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В Москве, на Красной площади состоялся торжественный марш в 
честь 78-й годовщины военного парада 1941 года. Тогда, напомним, 
он длился чуть больше одного часа. За это время по Красной пло-
щади прошли почти 30 тысяч человек и более 600 единиц воен-
ной техники.
В нынешнем торжественном шествии приняли участие военнослу-
жащие почетного караула трех видов войск, суворовцы, кадеты, 

курсанты «Юнармии», 1-я танковая армия Западного военного 
округа, 600 артистов и 250 волонтеров. Кроме того, 40 боевых 
самоходных машин, участвовавших в войне. Этот парад, во многом 
перевернувший ход Великой Отечественной войны, реконструиру-
ется с 2005 года. В этом году гостями мероприятия стали семь 
тысяч человек, в том числе 1200 ветеранов Великой 
Отечественной войны. В числе самых почетных гостей на Красной 

площади — участники легендарного парада 1941 года. Самому стар-
шему из них, Евгению Ануфриеву, 97 лет.
И, может быть, поэтому сделать «селфи» в форме образца 41-го 
года на фоне знаменитых зданий Красной площади — бесценно.   

Продолжение темы — на с. 7 
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Падение Берлинской стены оз-
наменовало конец коммуни-
стического господства как в 
ГДР в частности, так и во всей 
Восточной Европе в целом 
(«РГ», 8-я и14-я полосы).

После разгрома нацистов во 
Второй мировой войне Вели-
кобритания, Франция, США и 
СССР разделили Германию на 
две административные едини-
цы: Восточную Германию, на-
званную ГДР, и Западную — ФРГ. 
Последняя попала под контроль 
европейских стран и США. А 
ГДР в свою очередь — под управ-
ление Советского Союза. США 
намеревались сделать из Запад-
ной Германии нечто вроде прег-
рады на пути продвижения 
СССР и коммунизма в Европу. 
Советский Союз же хотел со-
здать из ГДР образцовое социа-
листическое государство. Но 
это ему не удалось. Уровень 
жизни населения в ГДР был го-
раздо ниже, чем в ФРГ, кроме 
того, в Восточной Германии су-
ществовал очень жесткий, авто-
ритарный контроль за поведе-
нием, мышлением и сознанием 
граждан. Немцы, конечно, были 
не довольны таким положением 
дел и начали массово уезжать 
из Восточной Германии в Запад-
ную. В основном мигрировала 
интеллигенция: учителя, врачи, 
ученые. Поначалу не существо-
вало никаких границ, и люди 
могли спокойно переезжать из 
одной части Германии в другую. 
Но это не устраивало Хрущева, 
ведь число переселенцев росло 
и росло, и тогда он принял реше-
ние оградить Восточную Герма-
нию от Западной Берлинской 
стеной. После чего переезд из 
ГДР в ФРГ оказался невозмож-
ным. Хотя люди все равно пыта-
лись бежать, рискуя при этом 
своей жизнью, ведь граница ох-
ранялась солдатами. Некоторые 
погибали.

Берлинская стена простояла 
28 лет: с 1961 по 1989 год. В но-
ябре 1989 года в Берлине фак-
тически вспыхнуло восстание. 
Немцы с обеих сторон стены 
начали разрушать ее кирками и 
молотками. Стена пала — и Гер-
мания, наконец, объединилась.  

Но 28 лет господства Совет-
ского Союза в ГДР не прошли 
бесследно. С падением Берлин-
ской стены различия между 
двумя частями Германии нику-
да не делись и, надо сказать, су-
ществуют и по сей день. Ошиб-
кой Гельмута Коля стало то, что 
он довольно жестко начал про-
водить декоммунизацию стра-
ны после ее объединения. 
А большая часть населения быв-
шей Восточной Германии при-
надлежала именно к коммуни-
стической партии. Многие люди 
в ходе этого процесса потеряли 
работу, остались без средств к 
существованию. Естественно, 
это вызвало огромное недо-
вольство, отголоски которого 
слышны до сих пор. До сих пор в 
восточной части Германии зар-
платы и пенсии ниже, чем в за-
падной. Восточные немцы даже 
по менталитету несколько отли-
чаются от западных. Хотя, каза-
лось бы, это одна нация. Когда я 
был в Берлине, то отдельно де-
лал доклад в университете За-
падного Берлина и отдельно в 
университете Восточного Бер-
лина. И сам своими глазами ви-
дел различия. И могу с уверен-
ностью сказать, что настоящего 
объединения Германии так и не 
произошло. 

Подготовила Анна Кольдина
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